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Ocho columnas 
 

 
 

 

Suman 864 quejas a instituciones de seguridad de la 4T 
Tortura, desaparición y privación de la vida, entre los señalamientos; dependencias 
federales acumulan tres acusaciones diarias, en promedio, de violación a DH 

 

 
Lleva 4T internet ¡a donde no falta! 
Sobreconecta a CDMX y olvida al sur del País 

 

 

Banxico alerta del riesgo de dinero ilícito 
Expertos. Afectaría al banco; podría resultar en sanciones internacionales 
 

 

Producción en refinerías del país cayó 13% 
Se quedó 15% abajo de la meta anunciada por Pemex 
 

 
AMLO: no es fácil encarar pandemia y conservadurismo 
“Luchamos contra quienes buscan mantener la corrupción” 
 

 
Reclutan a médicos, enfermeros y hasta pasantes en Cdmx 
Covid-19. De 54 hospitales que atienden la enfermedad, en siete ya no tienen camas 
con respirador, como el Central Militar y el Siglo XXI, y 14 están a punto de saturarse 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Llama a estados a no sólo esperar cheque federal 
Presidente pide aumentar recaudación 

 

 
Sin licitar, Sembrando Vida dio 139 contratos públicos 
Cifras del Coneval, Compranet, Secretaría del bienestar y solicitudes de 
Transparencia señalan que otorgó en 20 meses esos contratos “sin criterios claros 
para garantizar las mejores ofertas del mercado” 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 

La Razón 
Ocupación hospitalaria, crítica en 110 de los municipios más poblados 
Concentran 40.9 millones de habitantes 
 

 
Dejan a alcaldes a merced del crimen 
No existe todavía un protocolo de seguridad 
 

 
“Cero corrupción, cero impunidad y ahorrar lo que se iba por el caño de 
corrupción” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Cierre lento 
Habrá más medidas sanitarias en el centro histórico para evitar mayor número de 
contagios 

 

 

CDMX aumenta a 200 colonias cacería de C-19 y 20 mil pruebas diarias 
Está la ciudad prácticamente en semáforo rojo 
 

   
Prevé Sheinbaum más restricciones por avance de Covid 
El gobierno capitalino anunció que aplicará 20 mil pruebas diarias; atención prioritaria 
paso de 158 a 200 colonias; exceso de mortalidad por virus del 1 al 20 de noviembre 
fue de 1,825 decesos 
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Panorama Nacional 
 
 

Delincuentes viven de la toma de casetas; las recuperaremos: AMLO (La 

Jornada, Alonso Urrutia, p. web). 
Baja California. - Durante la última etapa de su gira por Baja California en el contexto 
del anuncio para exentar del pago de la caseta a los residentes de Rosarito en la 
carretera Tijuana-Ensenada, el presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que 
ya se emprendieron acciones para recuperar las casetas tomadas en Nayarit, este fin 
de semana se esperaba liberar las que están ocupadas en Sinaloa y se pretende hacerlo 
en Sonora. Se trataba de espacios que “estaban en manos de la delincuencia o de gente 
que se acostumbró a vivir de la toma de casetas”. 
Acompañado por el gobernador Jaime Bonilla, quien en su largo discurso destacó el 
cobro de adeudos pendientes de agua de grandes empresas trasnacionales, López 
Obrador elogió las medidas estatales para fortalecer el presupuesto. Equiparó las 
medidas locales con la recuperación de adeudos fiscales de su gobierno en el que se 
ha cobrado a una sola empresa hasta 12 mil millones de pesos, por eso cobrar aquí las 
deudas por agua y quienes tenían tomas clandestinas es una cuestión de moralidad. 
En este contexto, el mandatario cuestionó el desempeño de otros niveles de gobierno: 
hay estados y municipios que no cobran impuestos locales o que tienen acuerdos con 
las grandes empresas, pactos políticos-electorales para que no paguen el predial, el 
agua y se dedican nada más a estar recibiendo el cheque que les manda la Federación 
mes con mes. 
El Ejecutivo realizó esta gira en vísperas de su segundo aniversario de gobierno, que lo 
llevó a los barrios marginales de Tijuana, enclavados en una barranca, donde se 
invirtieron recursos para instalaciones deportivas con el fin de paliar la pobreza. 
Aunque el lugar del acto fue cercado con vallas, para evitar acercamientos al Presidente 
por razones sanitarias, centenares de colonos corearon consignas, exigieron derechos 
y admitieron a gritos su adhesión al gobierno obradorista. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/30/politica/003n1pol) 
 

Llama a estados a no sólo esperar cheque federal; Presidente pide 
aumentar recaudación (Excélsior, Isabel González, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador urgió a los estados y municipios a cobrar 
impuestos y servicios locales, en especial a grandes empresas que reciben trato 
preferencial, y no solamente “estar esperando el cheque” que les envía la Federación. 
Subrayó que entidades y municipios deben esforzarse para tener una mejor recaudación 
de ingresos propio, lo que les permitiría tener un mejor presupuesto y beneficiar a más 
gente. 
“Hay estados y municipios que no cobran impuestos locales o que tienen acuerdos con 
las grandes empresas, acuerdos políticos, electorales, para que no paguen el predial, 
para que no paguen el agua, y se dedican nada más a estar recibiendo el cheque que 
les manda la Federación mes con mes”, dijo. 
De visita en Playas de Rosarito, Baja California, el mandatario respaldó al gobernador 
de esa entidad, Jaime Bonilla, quien exigió el pago del agua a grandes corporativos en 
el estado. 
A días de cumplir dos años en el gobierno, el Presidente también destacó que, gracias 
a la labor de su administración y a que se han sentado las bases de la transformación, 
México será de los primeros países en tener la vacuna contra la covid-19. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó a algunos estados y municipios de 
mantener acuerdos político-electorales con grandes empresas para no cobrarles 
impuestos o servicios. 
Por ello, urgió a las autoridades del país a realizar mayores esfuerzos para hacerse de 
recursos económicos para solventar las necesidades de la población que gobiernan, a 

https://www.jornada.com.mx/2020/11/30/politica/003n1pol


fin de “no estar esperando el cheque” que representan cada mes las participaciones 
federales. 
Dijo que desde la década de los 80 del siglo pasado, cuando se aprobó la Ley de 
Coordinación Fiscal, la Federación cobra todos los impuestos y de ello otorga un 
porcentaje a los estados y municipios del país; esa política, sostuvo, debe cambiar. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/llama-a-estados-a-no-solo-esperar-cheque-federal-presidente-
pide-aumentar-recaudacion) 
 

La impunidad juega en contra en el combate a la violencia de género: ONU 
(La Jornada, Jessica Xantomila, p. web). 
Impunidad y desconfianza hacia las autoridades son algunos de los retos que se 
enfrentan para reducir los índices de feminicidios y la violencia contra las mujeres en 
entidades como el estado de México, con alerta de violencia de género desde hace más 
de cinco años, señaló Belén Sanz Luque, representante de ONU Mujeres en el país. 
En entrevista, expuso que a través de la iniciativa Spotlight, que se lleva a cabo en 
conjunto con la Unión Europea y seis agencias de Naciones Unidas en cinco municipios 
del estado de México, Guerrero y Chihuahua, se busca fortalecer las investigaciones en 
materia de feminicidios, capacitar a funcionarios en temas de perspectiva de género y 
reforzar la labor de organizaciones civiles, entre otras. 
Mencionó que lo primero que se ha hecho ha sido desarrollar una metodología para 
definir un tipo penal de feminicidio homologado para todos los estados, lo que además 
es una recomendación de la Convención sobre la Eliminación de toda forma de 
Discriminación contra la Mujer para México. Con ello se busca garantizar que todas las 
entidades federativas investiguen judicialmente todas las muertes violentas con 
perspectiva de género y a partir de ahí pueda realmente avanzarse contra la impunidad 
en este tipo de delito, sostuvo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/30/politica/004n2pol) 
 

En CdMx reclutan hasta pasantes para tratar covid-19 ante saturación 
hospitalaria (Milenio, Blanca Valadez y Cecilia Ríos, p. web). 

La saturación hospitalaria y el aumento de personal cansado o incapacitado por covid-
19 propiciaron que el gobierno capitalino lanzara una convocatoria abierta a 
especialistas y pasantes para sumarse a las filas de personal de salud que está 
atendiendo a pacientes contagiados con el virus.  
La convocatoria pide que se presenten en la Unidad Temporal Covid 19, del Centro 
Citibanamex, en avenida del Conscripto 311, colonia Lomas de Sotelo, en Ciudad de 
México, por un sueldo de 25 mil a 28 mil pesos mensuales.  
El gobierno de CdMx solicita especialistas en el cuidado de adultos mayores en estado 
crítico, y técnicos o licenciados en enfermería que deberán presentar título o cédula 
profesional y que no estén activos en la Secretaría de Salud de Ciudad de México. 
Mientras tanto, los pasantes únicamente deberán presentar una carta de término de su 
servicio social. En total se abrieron 150 plazas para hoy lunes 30 de noviembre; 50 para 
el 1 de diciembre, y otras 150 para el 2 de diciembre.  
“Ofrecemos alimento durante la jornada laboral; equipo de protección personal de alta 
calidad y capacitación intensiva en el manejo integral del paciente con covid”, señala la 
convocatoria en carteles colocados en las instalaciones de la propia unidad temporal. 
En junio, camilleros y trabajadores de limpieza de ese hospital temporal covid-19 
protestaron en la avenida del Conscripto para denunciar “despidos injustificados y falta 
de pagos de liquidación”. Al respecto, el gobierno capitalino aclaró que no hubo despido, 
sino un problema con el pago por parte de la empresa Mantenimiento y Servicios, que 
a su vez fue contratada por la Secretaría de Salud de la Ciudad de México.  
(https://www.milenio.com/politica/reclutan-medicos-enfermeros-pasantes-cdmx-covid-19) 
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Dejan a alcaldes a merced del crimen (El Sol de México, Juan Pablo Reyes, p. web). 
Ante el asesinato de 77 presidentes municipales en funciones en los últimos 14 años, 
aún no existen protocolos a nivel federal para garantizar la seguridad y protección de 
los munícipes, incluso cuando esto fue una promesa de Gobierno desde julio de 2016. 
Funcionarios de la Secretaría de Gobernación (Segob), consultados por El Sol de 
México sobre los avances en el protocolo de protección, expusieron que únicamente se 
han realizado mesas de trabajo con organizaciones de alcaldes para definir las pautas 
del protocolo, el cual no está terminado. 
Fue la Asociación Nacional de Alcaldes (ANAC) y otras organizaciones similares las que 
solicitaron a la Federación poner en marcha un protocolo de seguridad ante el 
incremento en la cantidad de ediles asesinados. Sin embargo, la guía de actuación no 
se concretó en el sexenio pasado a pesar de la promesa del entonces titular de Segob 
y ahora senador, Osorio Chong. 
Hoy, a más de cuatro años de distancia, la exigencia es la misma. El organismo, que 
agrupa a 419 alcaldes, pide a Gobernación poner más atención particularmente en los 
territorios considerados focos rojos por la delincuencia organizada. 
El presidente de la ANAC, Enrique Vargas del Villar, afirmó que desde 2006 se han 
registrado más de 250 asesinatos de regidores y presidentes municipales en el país, 
pero los dos últimos años han sido los más violentos, pues más de 16 alcaldes y 18 
expresidentes municipales fueron ultimados. 
Ante esta situación, el también presidente municipal de Huixquilucan, Estado de México, 
expuso que los municipios no están pidiendo seguridad a la Federación pero sí un 
protocolo, “una línea directa con Gobernación para que, cuando haya algún riesgo o 
amenaza, inmediatamente tener contacto con el Gobierno federal”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/dejan-a-alcaldes-a-merced-del-crimen-seguridad-
segob-protocolos-proteccion-violencia-crimen-organizado-presidentes-municipales-6076583.html) 
 

Políticas energéticas de la 4T violan metas ecológicas (El Financiero, Jessika 

Becerra, p. web). 
Las políticas que ha establecido el gobierno de Andrés Manuel López Obrador para el 
sector energético violan los acuerdos nacionales e internacionales en materia ambiental, 
inhiben la inversión a México y terminarán impactando el bolsillo de las familias, de 
acuerdo con analistas. 
El rumbo que ha trazado el Presidente de México en el sector energético, apuntan, 
contraviene principalmente al Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), 
así como al Acuerdo de París, firmado en abril de 2016 en el marco de la Convención 
Macro de las Naciones Unidas contra el Cambio Climático. 
En julio pasado, el Presidente envió un memorándum a los órganos reguladores del 
sector energético, donde pidió priorizar y fortalecer a Pemex y a CFE, ahí “estamos 
violando el T-MEC potencialmente, estamos violando la legislación nacional, los 
tratados internacionales en materia comercial y ambiental, como el Acuerdo de París”, 
apuntó Óscar Ocampo, líder de proyectos de energía de Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO). 
Destacó que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) produce energía 
significativamente más cara que los parques renovables y al mismo tiempo tendrá que 
comprar energía más cara, lo cual impactará en mayores tarifas en detrimento del 
bolsillo de los mexicanos. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/politicas-energeticas-violan-metas-ecologicas) 
 

Hay margen para ajustar iniciativa de outsourcing: Luisa María Alcalde (El 

Financiero, Redacción, p. web). 
La titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), Luisa María Alcalde, 
calificó como productivo el diálogo que ha habido durante la última semana con el sector 
privado para revisar la iniciativa de outsourcing, por lo que hay margen para realizar 
algunas adecuaciones a la propuesta presidencial en materia de subcontratación. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/dejan-a-alcaldes-a-merced-del-crimen-seguridad-segob-protocolos-proteccion-violencia-crimen-organizado-presidentes-municipales-6076583.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/dejan-a-alcaldes-a-merced-del-crimen-seguridad-segob-protocolos-proteccion-violencia-crimen-organizado-presidentes-municipales-6076583.html
https://elfinanciero.com.mx/economia/politicas-energeticas-violan-metas-ecologicas


“Creo que hay margen para hacer algunas adecuaciones”, aseguró el viernes pasado al 
participar en el evento Panel de Mujeres Exitosas, en el marco de la Semana de la 
Contaduría 2020. 
Durante el evento, Diamantina Perales, presidenta del Instituto Mexicano de Contadores 
Públicos (IMCP), cuestionó a la funcionaria si, después de haber escuchado varias 
voces, la iniciativa puede tener algún cambio que permita regular y sancionar, pero 
también promover el empleo, a lo que la funcionaria respondió que sí hay margen. 
Alcalde dijo que el objetivo de la reforma a la Ley Federal del Trabajo en materia de 
subcontratación es establecer un mecanismo de reconocimiento de las relaciones 
laborales considerando que en el mundo global las industrias requieren de subcontratar 
servicios especializados. 
“Hemos escuchado al sector empresarial, han sido diálogos muy productivos, entender 
algunas problemáticas, no queremos, bajo ninguna circunstancia, dañar a las empresas, 
pero sí queremos poner orden”. 
Alcalde dijo que el espíritu de la iniciativa es no permitir la simulación en las relaciones 
laborales, de tal forma que no se está pensando en que no se puedan contratar o 
subcontratar servicios especializados o aquellos que agreguen valor agregado, pero lo 
que no se valdrá será acudir a la figura de subcontratación para evadir 
responsabilidades. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/hay-margen-para-ajustar-iniciativa-de-outsourcing-luisa-maria-
alcalde) 
 

Marihuana en México: la estigmatización y la burocracia están rezagando 
una industria de alto potencial económico y ambiental (El Economista, Ana Karen 

García, p. web). 
El tema de la marihuana es muy polémico, está muy estigmatizado y en muchos casos 
las autoridades priorizan los intereses políticos; por ello el proceso para regular sus 
diversos usos y conformar una industria sólida ha sido lento y complejo en México. Si 
no se aceleran los procesos, si no se esclarecen las leyes y si no se comienza a informar 
adecuadamente sobre la cannabis nuestro país, llegará tarde y mal al mercado global, 
dijo Mariana Larrea, abogada especialista en salud y regulación sanitaria, en entrevista 
para El Economista.  
Uno de los principales problemas es que no se conocen muchos de los usos de la planta 
en términos industriales, la especialista explicó que, la legalización de la marihuana no 
sólo se trata de consumo con fines recreativos o medicinales, en el mundo ya han 
sectores mucho más desarrollados que utilizan algunos tipos de cannabis para la 
industria alimentaria, la industria textil, la industria energética y hasta la industria del 
papel. “El problema es que el desconocimiento no sólo persiste en la población, incluso 
muchas de las autoridades involucradas en la regulación no están especializados en la 
materia”, dijo.  
Ante el avance en el Senado del proyecto de ley que busca la regulación de la 
marihuana, el sector industrial y empresarial se mantiene moderado y con incertidumbre 
por todos los cabos sueltos que presenta y las constantes modificaciones que se han 
hecho a las iniciativas en esta materia. “Es muy común que constantemente se 
presenten dictámenes y éstos cambien significativamente de contenido cuando se 
aprueban y pasen así de una autoridad a otra, esto produce que no haya reglas claras 
y el sector empresarial y los inversionistas prefieran no tomar riesgos y no entrar en el 
mercado de la cannabis en el país mientras que algunos países ya se tiene incluso una 
industria consolidada”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mariguana-en-Mexico-la-estigmatizacion-y-la-burocracia-
estan-rezagando-una-industria-de-alto-potencial-economico-y-ambiental-20201129-0009.html) 
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Las autodefensas sí existimos y portamos armas por necesidad: Román 
Vázquez (El Sol de México, Mayra Figueiras, p. web). 
Veracruz. - Las autodefensas sí existimos, no somos delincuentes y portamos armas 
por necesidad, expone Román Vázquez, precursor de grupos de autodefensa en la 
sierra de Zongolica, quien considera que los cuerpos de seguridad ya no pueden con la 
inseguridad y a pesar de que carecen de armamento de alto poder, afirma que sí tienen 
una estrategia. 
“Por legítima defensa tenemos derecho a defendernos. El gobierno necesita la ayuda 
del pueblo para atender la difícil tarea de erradicar la delincuencia. El Estado tiene el 
deber y la obligación de brindar seguridad a los ciudadanos, pero si éste no cumple con 
los parámetros, los ciudadanos, basados en el artículo 10 Constitucional, que es el de 
la legítima defensa, tenemos derecho a defendernos”, dijo Vázquez en una entrevista 
exclusiva para Diario de Xalapa. 
El líder de las autodefensas también es fundador del Movimiento Indígena Liberal, Plural 
y Autónomo de Zongolica (MILPAZ) y luchador social desde hace 35 años y argumenta 
que estos grupos sociales surgieron debido a los secuestros, asesinatos y 
desapariciones, hasta que un día dijeron: hasta aquí. 
La zona donde operan estas autodefensas es en municipios de la sierra de Zongolica, 
ubicados en las montañas que rodean a Orizaba y lamenta que estos grupos no se 
reproduzcan en municipios como Córdoba, Orizaba, Mendoza, Río Blanco, Maltrata, 
Acultzingo o Rafael Delgado, en donde la inseguridad es clave y advierte que eso se 
debe a que la gente no solo le teme a la delincuencia, sino al gobierno, que muchas 
veces protege a esos grupos. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/las-autodefensas-si-existimos-y-portamos-armas-
por-necesidad-roman-vazquez-inseguridad-crimen-organizado-proteccion-veracruz-jose-manuel-mireles-
6076595.html) 
 

Por aglomeración, se analiza volver a medidas extremas en el Centro (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México reforzará a partir de este lunes los filtros sanitarios 
en las calles de mayor afluencia del Centro Histórico y trabajará en el ordenamiento del 
comercio ambulante, así como en las inspecciones para verificar el cumplimiento de 
horarios en restaurantes y que los bares no estén abiertos; todo, con el propósito de 
evitar aglomeraciones y prevenir casos de Covid-19. 
La titular del Ejecutivo local, Claudia Sheinbaum Pardo, señaló que aun cuando en el 
Centro el uso de cubrebocas entre quienes asisten es generalizado, y los comercios en 
su mayoría cumplen las medidas sanitarias, hay muchísimas personas, por lo que deben 
emprenderse acciones para evitar contagios. 
En conferencia de prensa, Sheinbaum afirmó que en el transcurso de la semana se 
reforzarán las medidas preventivas, por lo que se mantienen reuniones constantes con 
comerciantes, tanto establecidos como informales, e incluso no descartó volver a 
imponer acciones como las establecidas en julio. 
Durante ese mes la apertura de negocios fue alternada según el lado de la acera o si el 
número de su ubicación era par o non; el cierre de calles al tránsito vehicular y privilegiar 
el paso peatonal para cuidar la sana distancia. 
Estamos revisando todos los días la saturación hospitalaria y, de ser necesario, pues 
tomaríamos más medidas para evitar contagios. La funcionaria reiteró el llamado a los 
ciudadanos a que sigan las medidas sanitarias. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/30/capital/039n1cap) 
 

Biden nombra a equipo de comunicación de la Casa Blanca: está 
conformado solo por mujeres (El Financiero, Jennifer Epstein, p. web). 
El presidente electo Joe Biden ha creado un equipo de comunicaciones de alto nivel 
compuesto en su totalidad por mujeres, incluida Jen Psaki para ser la cara de la 
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administración como secretaria de prensa de la Casa Blanca, informó su equipo 
transición el domingo. 
Psaki, exdirectora de comunicaciones de la Casa Blanca de Obama y portavoz del 
Departamento de Estado, ha sido portavoz en cámara de la oficina de transición de 
Biden. Kate Bedingfield, subdirectora de campaña y directora de comunicaciones 
durante la campaña de 2020, será la directora de comunicaciones de Biden en la Casa 
Blanca. 
Ashley Etienne, exdirectora de comunicaciones y asesora principal de la presidenta de 
la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, será la directora de comunicaciones de la 
vicepresidenta electa Kamala Harris. Symone Sanders, una de los asistentes de 
campaña más visibles de Biden, será asesor principal y vocero principal de Harris. 
Sanders asesoró a Harris y viajó con ella durante las últimas semanas de la campaña, 
una tarea en la que continuó durante la transición. 
Karine Jean-Pierre será la subsecretaria de prensa principal después de desempeñarse 
como asesora principal durante la campaña. También trabajó en las dos campañas 
presidenciales de Barack Obama y en su Casa Blanca como directora política regional. 
Pili Tobar, directora de comunicaciones de la campaña de Biden para las coaliciones, 
será subdirectora de comunicaciones. 
Liz Alexander, cuyo trabajo con Biden se remonta a su época en el Senado, será la 
directora de comunicaciones de Jill Biden. 
(https://elfinanciero.com.mx/elecciones-eu-2020/biden-nombra-a-equipo-de-comunicacion-de-la-casa-
blanca-esta-conformado-solo-por-mujeres) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Gobierno de México continúa diálogo con pueblos indígenas de la 
península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya (Gob.mx, Fondo Nacional de 

Fomento al Turismo, Comunicado 59/2020). 
Domingo 29 noviembre 2020 
Yucatán. - El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 
península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de noviembre se 
llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos 
adoptados durante la fase consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada 
a los pueblos y comunidades indígenas de la región. 
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las autoridades de 
salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del Gobierno 
de México participaron este sábado en la segunda sesión de reuniones de las 
comisiones de seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en 
diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de 
Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con pueblos 
y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el desarrollo del 
sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para 
impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la región. 
Las reuniones contaron con la presencia de la Secretaría de Gobernación (Segob), a 
través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 
Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento de acuerdos derivados 
de la consulta indígena, así como los que se vayan sumando en estas reuniones de 
seguimiento. 
Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), autoridad 
responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI), como órgano técnico; así como más de 30 dependencias del gobierno federal 
que forman parte del Comité Técnico Interinstitucional de este proyecto. 
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Chiapas  
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a jóvenes estudiantes de 
instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos 
participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/gobierno-de-mexico-continua-dialogo-con-
pueblos-indigenas-de-la-peninsula-sobre-el-proyecto-de-desarrollo-tren-maya-258310 
Información también disponible en: 
 

- De la mano de los pueblos indígenas, avanzan acuerdos para 
construcción del Tren Maya (Gob.mx, Secretaría de Gobernación, Comunicado ). 

Lunes 30 noviembre 2020 
Yucatán. - El día de hoy se llevaron a cabo las últimas siete reuniones con las 
comisiones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados durante la fase 
consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades 
indígenas de la región, para cumplir con las 14 reuniones programadas en esta jornada, 
las cuales tuvieron lugar este fin de semana en Chiapas, Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo. 
En ambos días de actividades acudieron más de 1,200 asistentes, entre los cuales se 
encuentran autoridades y líderes comunitarios, observadores internacionales, 
ciudadanía en general y servidores públicos para dar seguimiento puntual a los 
acuerdos y planteamientos derivados del diálogo permanente con las comunidades 
indígenas de la región, así como informar los avances en la implementación del proyecto 
como el diseño y la planeación de infraestructura para vías, paraderos y estaciones del 
tren, además de las Comunidades Sustentables e impactos en materia ambiental con 
sus respectivas medidas de mitigación y compensación. 
Más de 30 dependencias de gobierno federal que conforman el Comité Técnico 
Interinstitucional del proyecto presentaron avances en la atención integral a los acuerdos 
trabajados de la mano de las comunidades. 
Campeche 
En Xpujil, municipio de Calakmul, se solicitó que los representantes del Gobierno de 
México formalicen mesas de trabajo interinstitucional para la atención de infraestructura 
básica y la rehabilitación de caminos. 
Para resolver los conflictos limítrofes expuestos en la reunión y atender la solicitud de 
regularización de tierras, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 
que ya se trabaja en establecer alternativas de solución a favor de las comunidades. 
En Felipe Carrillo Puerto, municipio de Champotón, miembros de la comisión 
manifestaron su apoyo al proyecto y pidieron continuar incorporando a sus comunidades 
en el desarrollo de la región. 
Se consensó el análisis y diagnóstico de sitios sagrados y arqueológicos ante el INAH, 
y se informará a la comisión de seguimiento sobre los resultados y posibles 
afectaciones. 
https://www.gob.mx/segob/prensa/de-la-mano-de-los-pueblos-indigenas-avanzan-
acuerdos-para-construccion-del-tren-maya-258337 
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- Continúa diálogo con pueblos indígenas sobre proyecto de Tren 
Maya: Segob (Excélsior, Enrique Sánchez, p. web). 

Domingo 29 noviembre 2020 
La Secretaría de Gobernación informó que continúa el diálogo con los pueblos indígenas 
de Campeche, Yucatán y Quintana Roo sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. 
Este sábado se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación 
de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso en el que participaron 
más de 570 autoridades y representantes indígenas, así como de hasta 30 oficinas del 
Gobierno de México 
A través de un comunicado, reiteró que el proyecto Tren Maya tiene como objetivo 
fortalecer el desarrollo del sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, 
incluyente y sostenible, para impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico 
y productivo de la región. 
Las reuniones contaron con la presencia de la Segob a través de la Subsecretaría de 
Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos, como órgano 
garante para asegurar el cumplimiento de acuerdos derivados de la consulta indígena, 
así como los que se vayan sumando en estas reuniones de seguimiento. 
El proyecto se implementa “con pleno respeto al medio ambiente y al patrimonio 
arqueológico”, subrayó. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras.  
En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se consensó que 
la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos a las comunidades 
que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de pozos de agua potable. Para 
dar seguimiento a cada uno de los planteamientos con las instancias correspondientes, 
se acordó continuar el seguimiento a través de mesas temáticas de trabajo. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/continua-dialogo-con-pueblos-indigenas-sobre-
proyecto-de-tren-maya-segob/1419452 
 

- Continúan diálogos con comunidades indígenas sobre el Tren Maya 
(La Jornada Maya, Alfredo Vásquez, p web). 

Domingo 29 noviembre 2020 
El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la península 
sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de noviembre se llevaron a 
cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados 
durante la fase consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos 
y comunidades indígenas de la región. 
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las autoridades de 
Salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del gobierno 
federal participaron este sábado en la segunda sesión de reuniones de las comisiones 
de seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 
2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo. 
Las reuniones contaron con la presencia de la Secretaría de Gobernación (Segob), a 
través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 
Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento de acuerdos derivados 
de la consulta indígena, así como los que se vayan sumando en estas reuniones de 
seguimiento. 
Chiapas 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se capacita 
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legalmente a propietarios para que conozcan sus derechos y tengan certeza sobre sus 
tierras.  
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a jóvenes estudiantes de 
instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos 
participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 
https://www.lajornadamaya.mx/yucatan/32691/continuan-dialogos-con-comunidades-
indigenas-sobre-el-tren-maya 
 

- Gobierno federal continúa diálogo con pueblos indígenas por obra 
del Tren Maya (Milenio, Redacción, p. web). 

Domingo 29 noviembre 2020 
El gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la península de 
Yucatán sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya, por lo que ayer realizó siete de las 
15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados durante la fase 
consultiva del proceso de consulta.  
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias por la pandemia de covid-19, más 
de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del gobierno participaron 
en la segunda sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 
acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta 
a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo.  
Se busca que con el proyecto Tren Maya se fortalezca el desarrollo del sureste y la 
península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para impulsar el 
bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la región, destacó la 
Secretaría de Gobernación.  
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras.  
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a jóvenes estudiantes de 
instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos 
participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 
https://www.milenio.com/politica/tren-maya-gobierno-federal-continua-dialogo-pueblos-
indigenas 
 

- Dialogan con pueblos indígenas de la Península sobre el Tren Maya 
(Turquesa News, Redacción, p. web). 

Domingo 29 noviembre 2020 
El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la Península de 
Yucatán sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. 
Ayer se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los 
acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso de consulta libre, previa e 
informada a los pueblos y comunidades indígenas de la región. 
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las autoridades de 
salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del Gobierno 
de México participaron este sábado en la segunda sesión de reuniones de las 
comisiones de seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en 
diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de 
Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo.  
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Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con pueblos 
y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el desarrollo del 
sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para 
impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la región. 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
Hoy domingo el diálogo continúa las reuniones de seguimiento en Calakmul y 
Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y Lázaro Cárdenas y 
Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 
https://turquesanews.mx/mexico/dialogan-con-pueblos-indigenas-de-la-peninsula-
sobre-el-tren-maya/ 
 

- Gobierno de México continúa diálogo con pueblos indígenas de la 
península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya (Revista Peninsular, 

Redacción, p. web). 
Domingo 29 noviembre 2020 
El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la península 
sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de noviembre se llevaron a 
cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados 
durante la fase consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos 
y comunidades indígenas de la región. 
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las autoridades de 
salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del Gobierno 
de México participaron este sábado en la segunda sesión de reuniones de las 
comisiones de seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en 
diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de 
Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con pueblos 
y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el desarrollo del 
sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para 
impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la región. 
Chiapas 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
http://www.larevista.com.mx/yucatan/gobierno-de-mexico-continua-dialogo-con-
pueblos-indigenas-de-la-peninsula-sobre-el-proyecto-de-desarrollo-tren-maya-54864 
 

- Sigue diálogo del Gobierno con pueblos indígenas, por el Tren Maya 
(Vanguardia MX, Redacción, p. web). 

Domingo 29 noviembre 2020 
El gobierno federal continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la península de 
Yucatán sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya, por lo que ayer realizó siete de las 
15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados durante la fase 
consultiva del proceso de consulta. 
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias por la pandemia de covid-19, más 
de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del gobierno participaron 
en la segunda sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 
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acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta 
a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
Se busca que con el proyecto Tren Maya se fortalezca el desarrollo del sureste y la 
península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para impulsar el 
bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la región, destacó la 
Secretaría de Gobernación. 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a jóvenes estudiantes de 
instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos 
participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 
https://vanguardia.com.mx/articulo/sigue-dialogo-del-gobierno-con-pueblos-indigenas-
por-el-tren-maya 
 

- Continúa diálogo con pueblos indígenas de la península sobre 
proyecto del tren maya (Jorge Castro, Redacción, p. web). 

Domingo 29 noviembre 2020 
El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la península 
sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de noviembre se llevaron a 
cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados 
durante la fase consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos 
y comunidades indígenas de la región. 
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las autoridades de 
salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del Gobierno 
de México participaron este sábado en la segunda sesión de reuniones de las 
comisiones de seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en 
diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de 
Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con pueblos 
y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el desarrollo del 
sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para 
impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la región. 
Chiapas 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades.  
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
https://www.jorgecastronoriega.com/continua-dialogo-con-pueblos-indigenas-de-la-
peninsula-sobre-proyecto-del-tren-maya/ 
 

- Tren Maya en Chiapas: analizan garantizar derechos indígenas sin 
atropellos (Aquí Noticias, Lucero Natarén, p. web). 

Domingo 29 noviembre 2020 
Tras la segunda sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 
acuerdos del proceso de consulta del Tren Maya, el gobierno de México informó sobre 
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los avances en el cumplimiento de acuerdos referentes al paso de las vías por terrenos 
privados, empleos y el acceso a servicios en la región. 
En lo que respecta a asesoría sobre terrenos ubicados en el paso de las vías, 
representantes de la Procuraduría Agraria anunciaron que se capacita legalmente a 
las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan certeza sobre sus 
tierras. 
Ante la cuestión sobre el empleo, la Secretaría de Educación Pública indicó que capacita 
a jóvenes estudiantes de nivel medio superior de la zona para la aplicación de 
diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías 
de solución. 
Además, atendiendo la solicitud de las comunidades, se instalarán cinco sucursales del 
Banco del Bienestar en Palenque, Chiapas, comunicaron representantes. 
Otro de los temas de relevancia que se abordaron fue el posible cambio en el trazo de 
la vía (tramo 3) que a travesará Calkiní, Campeche e Izamal, Yucatán, en caso de que 
su construcción afecte a los más de mil 500 sitios arqueológicos de esa zona. 
https://aquinoticias.mx/tren-maya-en-chiapas-analizan-garantizar-derechos-indigenas-
sin-atropellos/ 
 

- Gobierno de México continúa diálogo con pueblos indígenas sobre 
la obra del Tren Maya (La Chispa Yucatán, Magaly, p. web). 

Domingo 29 noviembre 2020 
El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la península de 
Yucatán sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya; ayer sábado 28 de noviembre se 
llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos 
adoptados durante la fase consultiva del proceso de consulta libre. 
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las autoridades de 
salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del Gobierno 
federal participaron en la segunda sesión de reuniones de las comisiones de 
seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 2019, 
durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo. 
El objetivo del proyecto Tren Maya es para fortalecer el desarrollo del sureste y la 
Península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para impulsar el 
bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la región, indicó la 
Secretaría de Gobernación. 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a jóvenes estudiantes de 
instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos 
participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 
https://lachispadeyucatan.com.mx/gobierno-de-mexico-continua-dialogo-con-pueblos-
indigenas-sobre-la-obra-del-tren-maya/ 
 

- Gobierno federal continúa diálogo con pueblos indígenas por obra 
del Tren Maya (Telediario, Redacción, p. web). 

Domingo 29 noviembre 2020 
El gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la península de 
Yucatán sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya, por lo que ayer realizó siete de las 
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15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados durante la fase 
consultiva del proceso de consulta. 
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias por la pandemia de covid-19, más 
de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del gobierno participaron 
en la segunda sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 
acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta 
a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
Se busca que con el proyecto Tren Maya se fortalezca el desarrollo del sureste y la 
península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para impulsar el 
bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la región, destacó la 
Secretaría de Gobernación. 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a jóvenes estudiantes de 
instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos 
participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 
https://mty.telediario.mx/nacional/gobierno-federal-continua-dialogo-con-pueblos-
indigenas-por-obra-del-tren-maya 
 

- Avanza segunda sesión de diálogo con pueblos indígenas sobre 
Tren Maya (Regeneración, Redacción, p. web). 

Domingo 29 noviembre 2020 
La segunda sesión de diálogo con los pueblos indígenas y originarios sobre el proyecto 
del Tren Maya sigue avanzando, informó el Gobierno de México este domingo. 
El sábado se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de 
los acuerdos con los pueblos de la península. Se trata de una fase consultiva del proceso 
de consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades. 
Tomando las precauciones sanitarias requeridas; más de 570 representantes indígenas 
y del gobierno participaron en la segunda sesión de reuniones de comisiones de 
seguimiento y verificación de acuerdos. Las comisiones se conformaron en diciembre 
del2019; durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador instruyó que el Tren Maya debe construirse 
de la mano con pueblos y comunidades. Esto con el propósito de fortalecer el desarrollo 
del sureste y la Península de Yucatán. 
Chiapas 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a jóvenes estudiantes de 
instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos 
participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 
https://regeneracion.mx/avanza-segunda-sesion-de-dialogo-con-pueblos-indigenas-
sobre-tren-maya/ 
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- Gobierno de México continúa diálogo con pueblos indígenas sobre 
el proyecto de desarrollo Tren Maya (News, Report, Redacción, p. web). 

Lunes 30 noviembre 2020 
El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la península 
sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de noviembre se llevaron a 
cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados 
durante la fase consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos 
y comunidades indígenas de la región. 
Más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del Gobierno de 
México participaron este sábado en la segunda sesión de reuniones de las comisiones 
de seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 
2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo. 
Chiapas 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a jóvenes estudiantes de 
instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos 
participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 
https://newsreportmx.com/2020/11/29/gobierno-de-mexico-continua-dialogo-con-
pueblos-indigenas-sobre-el-proyecto-de-desarrollo-tren-maya/ 
 

- Gobierno federal continúa diálogo con los pueblos indígenas (Noticias 

Por el Mundo, Redacción, p. web). 
Domingo 29 noviembre 2020 
El gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la península de 
Yucatán sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya, por lo que ayer realizó siete de las 
15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados durante la fase 
consultiva del proceso de consulta. 
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias por la pandemia de covid-19, más 
de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del gobierno participaron 
en la segunda sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 
acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta 
a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
Se busca que con el proyecto Tren Maya se fortalezca el desarrollo del sureste y la 
península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para impulsar el 
bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la región, destacó la 
Secretaría de Gobernación. 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a jóvenes estudiantes de 
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instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos 
participativos comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 
https://noticiasporelmundo.com/mexico/tren-maya-gobierno-federal-continua-dialogo-
con-los-pueblos-indigenas-noticias-mexico 
 

- Mantienen diálogo sobre tren maya con pueblos indígenas (Quinto 

Poder, Redacción, p. web). 
Domingo 29 noviembre 2020 
El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la península 
sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de noviembre se llevaron a 
cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados 
durante la fase consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos 
y comunidades indígenas de la región. 
Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las autoridades de 
salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del Gobierno 
de México participaron este sábado en la segunda sesión de reuniones de las 
comisiones de seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en 
diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de 
Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con pueblos 
y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el desarrollo del 
sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para 
impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la región. 
Chiapas 
En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación 
de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 
certeza sobre sus tierras. 
La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las comunidades 
indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, 
representantes de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita 
a jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 
aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 
problemáticas y vías de solución. 
https://quintopoderqrp.com/2020/11/29/mantienen-dialogo-sobre-tren-maya-con-
pueblos-indigenas/) 
 

Fonatur puede cambiar trazo de Tren Maya por riesgo en más de mil 500 
sitios arqueológicos (Milenio, Pilar Juárez, p. web). 
Domingo 29 noviembre 2020 
En caso de afectación a los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados entre Calkiní, 
Campeche e Izamal, en Yucatán, correspondientes a los 172 kilómetros del tramo 3 del 
Tren Maya, se propondrá el cambio en el trazo de vía, señaló el gobierno de la 
República. “En caso de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 
3 sean susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía”, informó 
el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur).  
Esta revisión se dio luego de que representantes del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar 
estudios que garanticen la protección arqueológica de la región. En agosto pasado, el 
INAH delimitó dos áreas cercanas a las vías del tren, donde se realiza el tramo 3 al 
descubrir dos vestigios arqueológicos, son lugares considerados Patrimonio de la 
Humanidad.  
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En las entidades los representantes de las comunidades solicitaron ampliar el servicio 
de electrificación, servicios de agua potable, servicios médicos, financieros y orientación 
legal sobre los terrenos ubicados en las vías.  
El gobierno federal informó que en Palenque, Chiapas, representantes del Banco del 
Bienestar anunciaron la instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las 
solicitudes de las comunidades.  
En seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el paso de las 
vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se capacita 
legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan certeza sobre 
sus tierras.  
En Bacalar, Quintana Roo, se avanza en la solicitud de ampliación al servicio de 
electrificación ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y sobre las dudas de la 
comisión respecto a la construcción de caminos e indemnizaciones que se encuentran 
pendientes, se acordó que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), a 
través de sus representantes en el estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y 
requerimientos solicitados y dará seguimiento. 
https://www.milenio.com/negocios/fonatur-cambiara-trazo-tren-maya-mil-500-sitios-
arqueologicos 
Información también disponible en: 
 

- Hallazgos de INAH obligan a cambiar ruta del Tren Maya (Milenio, Pilar 

Juárez, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
Debido a la presencia de más de mil 500 vestigios arqueológicos ubicados entre Calkiní, 
Campeche, e Izamal, Yucatán, correspondientes a los 172 kilómetros del tramo 3 del 
Tren Maya, se consideró que en caso de afectación a esas zonas se propondrá el 
cambio en el trazo de vía, señaló el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur).   
Esta revisión se dio luego de que representantes del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar 
estudios que garanticen la protección arqueológica en la región.   
En agosto pasado el INAH delimitó dos áreas cercanas a las vías del tren, donde se 
desarrollan las obras del tramo 3, al descubrir dos vestigios arqueológicos; son lugares 
considerados Patrimonio de la Humanidad. 
En las entidades los representantes de las comunidades solicitaron ampliar los servicios 
de electrificación, de agua potable, médicos, financieros y de orientación legal sobre los 
terrenos ubicados en las vías.   
Como respuesta, el gobierno federal informó que, en Palenque, Chiapas, 
representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación de cinco sucursales 
en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades.  
En seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el paso de las 
vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se capacita 
legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan certeza sobre 
sus tierras.  
En Bacalar, Quintana Roo, se avanza en la solicitud de ampliación al servicio de 
electrificación ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y sobre las dudas de la 
comisión respecto a la construcción de caminos e indemnizaciones que se encuentran 
pendientes, se acordó que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), a 
través de sus representantes en el estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y 
requerimientos solicitados y dará seguimiento. 
https://www.milenio.com/negocios/hallazgos-inah-obligan-cambiar-ruta-tren-maya 
 

- Restos arqueológicos hallados por el INAH obligan a cambiar la ruta 
del Tren Maya (Grupo Formula, Blanca Cortez Martínez, p. web). 

Lunes 30 noviembre 2020 
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El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) dio a conocer que por la presencia 
de más de mil 500 vestigios arqueológicos ubicados entre Calkini, Campeche, e Izamal, 
Yucatán, cuyo lugar corresponde a los 172 kilómetros del tramo 3 del Tren Maya, se 
consideró el cambio en el trazo de vía. 
Dicha revisión se dio después de que representantes del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) detallaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías 
para generar estudios que garanticen la protección arqueológica en la región. 
Pues, en agosto pasado, se descubrieron dos vestigios arqueológicos y son lugares 
considerados Patrimonio de la Humanidad, además de que en dicha zona se ubica la 
Reserva Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes. 
Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el 
paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 
capacita legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan certeza 
sobre sus tierras. 
https://www.radioformula.com.mx/noticias/20201130/restos-arqueologicos-hallados-
por-el-inah-obligan-a-cambiar-la-ruta-del-tren-maya/ 
 

- Hallazgos de INAH obligan a cambiar ruta del Tren Maya (Nuestro País, 

Redacción, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
Debido a la presencia de más de mil 500 vestigios arqueológicos ubicados entre Calkiní, 
Campeche, e Izamal, Yucatán, correspondientes a los 172 kilómetros del tramo 3 del 
Tren Maya, se consideró que en caso de afectación a esas zonas se propondrá el 
cambio en el trazo de vía, señaló el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur).  
Esta revisión se dio luego de que representantes del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar 
estudios que garanticen la protección arqueológica en la región. 
En agosto pasado el INAH delimitó dos áreas cercanas a las vías del tren, donde se 
desarrollan las obras del tramo 3, al descubrir dos vestigios arqueológicos; son lugares 
considerados Patrimonio de la Humanidad. Además, en esa misma zona se ubica la 
Reserva Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes.  
El tramo 3 del Tren Maya fue adjudicado a Construcciones Urales, en convenio de 
asociación con GAMI Ingeniería e Instalaciones y AZVI. 
En las entidades los representantes de las comunidades solicitaron ampliar los servicios 
de electrificación, de agua potable, médicos, financieros y de orientación legal sobre los 
terrenos ubicados en las vías.  
Como respuesta, el gobierno federal informó que en Palenque, Chiapas, representantes 
del Banco del Bienestar anunciaron la instalación de cinco sucursales en la región, en 
atención a las solicitudes de las comunidades. 
En seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el paso de las 
vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se capacita 
legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan certeza sobre 
sus tierras. 
En Bacalar, Quintana Roo, se avanza en la solicitud de ampliación al servicio de 
electrificación ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y sobre las dudas de la 
comisión respecto a la construcción de caminos e indemnizaciones que se encuentran 
pendientes, se acordó que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), a 
través de sus representantes en el estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y 
requerimientos solicitados y dará seguimiento. 
https://nuestropais.mx/2020/11/30/hallazgos-de-inah-obligan-a-cambiar-ruta-del-tren-
maya/ 
 

- Fonatur cambiaría trazo de Tren Maya por riesgo en más de mil 500 
sitios arqueológicos (Corat, Redacción, p. web). 

Domingo 29 noviembre 2020 
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En caso de afectación a los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados entre Calkiní, 
Campeche e Izamal, en Yucatán, correspondientes a los 172 kilómetros del tramo 3 del 
Tren Maya, se propondrá el cambio en el trazo de vía, señaló el gobierno de la 
República. 
“En caso de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 
susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía”, informó el 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 
Esta revisión se dio luego de que representantes del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH) explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar 
estudios que garanticen la protección arqueológica de la región. 
En agosto pasado, el INAH delimitó dos áreas cercanas a las vías del tren, donde se 
realiza el tramo 3 al descubrir dos vestigios arqueológicos, son lugares considerados 
Patrimonio de la Humanidad. En la zona donde se proyecta construir el Tramo 3 también 
se ubica la Reserva Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes. 
El tramo 3 del Tren Maya fue adjudicado a Construcciones Urales, en convenio de 
asociación con GAMI Ingeniería e Instalaciones y AZVI. 
El gobierno federal informó que en Palenque, Chiapas, representantes del Banco del 
Bienestar anunciaron la instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las 
solicitudes de las comunidades. 
En seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el paso de las 
vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se capacita 
legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan certeza sobre 
sus tierras. 
En Bacalar, Quintana Roo, se avanza en la solicitud de ampliación al servicio de 
electrificación ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y sobre las dudas de la 
comisión respecto a la construcción de caminos e indemnizaciones que se encuentran 
pendientes, se acordó que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), a 
través de sus representantes en el estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y 
requerimientos solicitados y dará seguimiento. 
https://corat.mx/fonatur-cambiaria-trazo-de-tren-maya-por-riesgo-en-mas-de-mil-500-
sitios-arqueologicos/) 
 

La Central Campesina Cardenista pide la solución de 17 conflictos agrarios 
que llevan casi 30 años (El Poder de la Noticia, Redacción, p web). 
Domingo 29 noviembre 2020 
La Central Campesina Cardenista tiene 17 expedientes de conflictos agrarios en todo el 
estado y que no se han podido resolver desde hace 28 años, espera que en este 
gobierno federal que encabeza el Presidente Andrés Manuel López Obrador se 
resuelvan, son más de mil 500 hectáreas las que están en conflicto. 
Armando Herrera Guzmán, dirigente de la CCC, informó que hace unos días el 
Presidente visitó la Sierra Norte, no pudieron hablar con él, pero vio por las mantas que 
pusieron, la demandas de los campesinos, además, le entregaron un escrito. 
Los conflictos agrarios, indicó, vienen desde el gobierno de Salinas de Gortari en 1992, 
quien reformó la ley agraria y las reglas de operación, los conflictos siguieron si 
resolverse en los gobiernos posteriores, “son múltiples problemas en todo el país, más 
de mil asuntos por parte de las diversas organizaciones, hemos estado en oficinas del 
gobierno del estado y con diversos funcionarios con el fin de que se sigan los procesos 
en cada uno de los asuntos. 
El Presidente de la república, indicó, ha dado instrucciones al Procurador Agrario para 
que siga el procesos de los asuntos hasta su solución, esperamos que así sea. 
(https://poderdelanoticia.com/la-central-campesina-cardenista-pide-la-solucion-de-17-
conflictos-agrarios-que-llevan-casi-30-anos/) 
 

Entrega Patricia Durán 120 títulos de propiedad (La Jornada, Redacción, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
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La presidenta municipal de Naucalpan, Patricia Durán Reveles, entregó 120 títulos de 
propiedad en coordinación con el Registro Agrario Nacional, el Instituto de la Función 
Registral del Estado de México y la Procuraduría Agraria. Los beneficiarios son 
vecinos del ejido de San Mateo Nopala. Estamos aquí gracias al Programa de 
Regularización del ejido de San Mateo Nopala para hacer valer el esfuerzo de toda 
una vida, dándoles seguridad humana y certeza jurídica, comentó Durán Reveles. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/30/estados/038n4est 
Información también disponible en: 
 

- Entrega alcaldesa de Naucalpan Patricia Durán 120 títulos de 
propiedad (JR Digital, Redacción, p. web). 

Lunes 30 noviembre 2020 
La Presidenta Municipal, Patricia Durán Reveles, entregó 120 títulos de propiedad en 
coordinación con el Registro Agrario Nacional, el Instituto de la Función Registral del 
Estado de México y la Procuraduría Agraria. 
La Alcaldesa aseguró a los vecinos del Ejido de San Mateo Nopala que ahora tienen 
certeza jurídica de su vivienda. 
«Estamos aquí gracias al Programa de Regularización del Ejido de San Mateo Nopala 
y para hacer valer el esfuerzo de toda una vida, dándoles seguridad humana y certeza 
jurídica; hoy estamos entregándoles 120 títulos, en continuidad a las entregas que se 
han hecho en diferentes etapas, gracias al trabajo que se ha realizado con el Registro 
Agrario Nacional, el Instituto de la Función Registral del Estado de México y con la 
Procuraduría Agraria», dijo la Munícipe. 
Durante la segunda entrega de Títulos de Propiedad, también estuvo presente Arturo 
Velasco Elizalde, encargado del Programa de Títulos de Propiedad municipal, quien 
señaló que ya se encuentran inscritos más de mil ciudadanos para regularizar su 
situación de tenencia de la tierra, a quienes se espera hacer entrega de su 
documentación el próximo año. 
Además, puntualizó que en el Ejido de San Mateo Nopala existen cerca de 8 mil 
personas en espera de regularizar sus propiedades. 
Asimismo, se realizó la entrega simbólica de títulos a seis ciudadanos, quienes han 
acreditado la situación jurídica de su vivienda. 
Agustina González Delgado, vecina de San Mateo Nopala, agradeció a las autoridades 
de los tres niveles de Gobierno por facilitar la entrega de sus documentos, lo que le 
permitiría tener certidumbre patrimonial, no solo a ella, sino a sus familiares. 
https://www.jrdigital.com.mx/jrdigital-en-el-mundo/jrdigital-en-mexico/jrdigital-en-
edomex/entrega-alcaldesa-de-naucalpan-patricia-duran-120-titulos-de-propiedad/ 
 

- Entrega Patricia Durán 120 títulos de propiedad (Revolución, Redacción, p. 

web). 
Sábado 28 noviembre 2020 
La Presidenta Municipal, Patricia Durán Reveles, entregó 120 títulos de propiedad en 
coordinación con el Registro Agrario Nacional, el Instituto de la Función Registral del 
Estado de México y la Procuraduría Agraria. 
La Alcaldesa aseguró a los vecinos del Ejido de San Mateo Nopala que ahora tienen 
certeza jurídica de su vivienda. 
Estamos aquí gracias al Programa de Regularización del Ejido de San Mateo Nopala y 
para hacer valer el esfuerzo de toda una vida, dándoles seguridad humana y certeza 
jurídica. 
“Hoy estamos entregándoles 120 títulos, en continuidad a las entregas que se han hecho 
en diferentes etapas, gracias al trabajo que se ha realizado con el Registro Agrario 
Nacional, el Instituto de la Función Registral del Estado de México y con la Procuraduría 
Agraria”, dijo la Munícipe. 
Durante la segunda entrega de Títulos de Propiedad, también estuvo presente Arturo 
Velasco Elizalde, encargado del Programa de Títulos de Propiedad municipal, quien 
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señaló que ya se encuentran inscritos más de mil ciudadanos para regularizar su 
situación de tenencia de la tierra, a quienes se espera hacer entrega de su 
documentación el próximo año. 
Además, puntualizó que en el Ejido de San Mateo Nopala existen cerca de 8 mil 
personas en espera de regularizar sus propiedades. 
Asimismo, se realizó la entrega simbólica de títulos a seis ciudadanos, quienes han 
acreditado la situación jurídica de su vivienda. 
https://revoluciontrespuntocero.mx/entrega-patricia-duran-120-titulos-de-propiedad/ 
 

- Entrega Patricia Durán 120 títulos de propiedad (Ordenador, Redacción, p. 

web). 
Sábado 28 noviembre 2020 
La Presidenta Municipal, Patricia Durán Reveles, entregó 120 títulos de propiedad en 
coordinación con el Registro Agrario Nacional, el Instituto de la Función Registral del 
Estado de México y la Procuraduría Agraria. 
La Alcaldesa aseguró a los vecinos del Ejido de San Mateo Nopala que ahora tienen 
certeza jurídica de su vivienda. 
«Estamos aquí gracias al Programa de Regularización del Ejido de San Mateo Nopala 
y para hacer valer el esfuerzo de toda una vida, dándoles seguridad humana y certeza 
jurídica. 
«Hoy estamos entregándoles 120 títulos, en continuidad a las entregas que se han 
hecho en diferentes etapas, gracias al trabajo que se ha realizado con el Registro 
Agrario Nacional, el Instituto de la Función Registral del Estado de México y con la 
Procuraduría Agraria», dijo la Munícipe. 
Durante la segunda entrega de Títulos de Propiedad, también estuvo presente Arturo 
Velasco Elizalde, encargado del Programa de Títulos de Propiedad municipal, quien 
señaló que ya se encuentran inscritos más de mil ciudadanos para regularizar su 
situación de tenencia de la tierra, a quienes se espera hacer entrega de su 
documentación el próximo año. 
https://www.ordenadorpolitico.com/entrega-patricia-duran-120-titulos-de-propiedad/) 
 

Nueva directiva de ejido (Diario de Yucatán, Isauro Chí Díaz, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
Yucatán. - Con 210 votos, Manuel Balam Arceo, de la planilla roja, fue electo ayer 
domingo comisario ejidal para tres años, luego de ocupar ese cargo de 2014 a 2017. 
José Wilfrido Cen Xuluc, de la planilla verde, logró 55 sufragios, y Luis Felipe Kuyoc 
Noh, de la amarilla, 63.  
En su mensaje, Balam Arceo dijo que no ganó él sino el ejido y todos al otorgarle la 
confianza de representar a los hombres de campo en los próximos tres años. 
Indicó que observó que muchos ejidatarios no pudieron sufragar debido a errores en su 
nombre en el padrón ejidal y se comprometió a corregir las fallas. 
Igual ofreció encabezar un trabajo coordinado con las autoridades de todos los niveles, 
y una de sus prioridades es que los campesinos cuenten con caminos dignos para 
trasladarse a sus lugares de producción. 
La asamblea electiva fue prolongada y tranquila. Los candidatos perdedores aceptaron 
los resultados y hasta el ahora excomisario José Fidencio Tamayo Batún se acercó al 
triunfador para felicitarlo y desearle éxito en la nueva encomienda. 
Policías municipales y estatales vigilaron la elección con constantes rondines para 
prevenir disturbios. La jornada electoral ejidal se inició en mañana y concluyó a las 5 de 
la tarde, ante personal de la Procuraduría Agraria, encabezados por Luis Armando 
Vargas Centurión. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/nueva-directiva-de-ejido) 
 

La Pila, el pueblo (Región Centro, redacción, p. web). 
Domingo 29 noviembre 2020 
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San Luis Potosí. - Al llevar a cabo una argucia legal para posponer dos audiencias en 
el Tribunal Agrario dónde se tratarían temas relevantes para el ejido La Pila, el asesor 
jurídico del Ejido argumentó ser sospechoso de COVID-19 según certificado médico 
presentado al tribunal así como receta médica expedidos por el médico cirujano partero 
Marco Antonio Loaiza Aguilar. 
Está argucia logró agendar nuevas fechas de audiencia para los meses de enero y 
febrero del próximo año prolongando más la expectativa que hay en estos juicios debido 
a que uno de ellos analiza la posibilidad de que el tribunal decrete la nulidad de las 
cuatro actas falsas que mañosamente llevaron a cabo para ostentarse como 
representantes ejidales y el otro trata la nulidad de la asamblea del 18 de noviembre del 
2018 dónde se les hizo bolas el engrudo y ni los integrantes del Comisariado saben 
dónde quedaron sus tierras según ellos.  
Lo que sí es importante mencionar es que a conveniencia argumentan estar enfermos 
de COVID-19 aunque sea sólo para prolongar su martirio y aun así querían reunir a 535 
ejidatarios sin importarles para nada el posible contagio de todos ellos, aunque para 
esto ya existían y existen 6 amparos algunos en el juzgado sexto y otros en el juzgado 
octavo de distrito que ordenan la suspensión de plano de estas asambleas, por tal 
motivo la Procuraduría Agraria que es uno de los órganos que debería de estar 
presentes en estas asambleas por los temas que se iban a tratar mandó los oficios 
correspondientes notificando a las partes interesadas su inasistencia acatando estás 
resoluciones. 
En fin, aun así resta ver si éste comisariado Espurio acata estos mandamientos 
judiciales sino se verá obligado a enfrentar otra serie de demandas agrarias y penales, 
“otra raya más al tigre”. 
(https://regioncentroslp.com/2020/11/29/la-pila-el-pueblo-35/) 
 

Falsifican firmas de ejidatarios para reconocer a presidente del ejido de 
Tlalmanalco sin asamblea (Periódico Amaqueme, Gilberto Hernández Guzmán, p. web). 
Domingo 29 noviembre 2020 
Tlalmanalco. - Ejidatarios denunciaron la falsificación de firmas para reconocer a 
Estanislao Orihuela como presidente del ejido de Tlalmanalco, en una asamblea que 
nunca se llevó a cabo, promovida por el expresidente del ejido de Tlalmanalco José 
María Alfaro Reyes. 
Entrevistados en la redacción de AMAQUEME, pidieron antes que nada guardar sus 
 identidades en la reserva por seguridad propia, pues aseveraron que otros compañeros 
que han hecho lo mismo en contra de Alfaro Reyes han sido objeto de amenazas y 
represalias. 
Revelaron que Gabriel Ortega, tesorero del comisario y Estanislao les mintieron a los 
ejidatarios para que firmaran un documento, asegurándoles que iban a recibir apoyos 
económicos en noviembre y diciembre, cuando el objetivo era otro. 
Informaron que lo hicieron para inscribir ante el Registro Agrario Nacional a un 
comisariado electo, cuando no ha habido ninguna asamblea para elegirlo, después de 
que la anterior directiva, encabezada por Octavio Ramos Islas terminó su gestión en 
abril pasado. 
Aseguraron que los dos citados, manejados por el expresidente del ejido falsificaron 50 
firmas para nombrar a Estanislao como presidente del comisariado ejidal. Molestos por 
el engaño de que están siendo víctimas denunciaron a la luz pública que el supuesto 
comisariado, elegido el martes 10 de noviembre fue a base de firmas falsas. “Gabriel 
Ortega, el tesorero del comisariado fue a las casas de varios ejidatarios para pedirles 
sus firmas”, indicaron. 
De igual manera afirmaron que durante el periodo de Octavio sólo hizo una asamblea, 
pese a que estaba obligado a dos por año para que rindiera cuentas de los ingresos del 
comisariado, pero sólo hizo una en todo su periodo. 
Solicitaron a la Procuraduría Agraria que realice una convocatoria para elegir nuevo 
presidente del ejido. Advirtieron que, de no hacerse caso a sus demandas, van a cerrar 

https://regioncentroslp.com/2020/11/29/la-pila-el-pueblo-35/


la carretera federal para solicitar el apoyo al gobernador del Estado de México, al 
director de PROBOSQUE y al representante de la Procuraduría Agraria para que 
intervengan y cuiden que se lleven unas elecciones transparentes. 
“Pedimos el cambio porque ya saquearon al ejido, toda la maquinaria propiedad de él 
está al servicio de José María Alfaro Reyes en el DIF de Chalco, ya que ahí trabaja», 
aseveraron. 
Puntualizaron que, en varias asambleas, Alfaro Reyes llevaba a golpeadores para 
boicotearlas y amedrentar a quienes se oponían a sus deseos. 
“Tenemos temor de represalias que podamos sufrir, pero ya estamos cansado de tanta 
corrupción por parte de Alfaro, Estanislao, Marcos, Octavio y Héctor”, aseguraron. 
(https://amaqueme.mx/2020/11/29/fraude-falsifican-firmas-de-ejidatarios-para-
reconocer-a-presidente-del-ejido-de-tlalmanalco-sin-asamblea/) 
 

Cancelan Asamblea del Ejido Chetumal para Renovar la Mesa Directiva 
(Cambio 22, Redacción, p. web). 
Domingo 29 noviembre 2020 
Debido a que no se dieron las condiciones, este domingo se canceló la asamblea del 
Ejido Chetumal programada para elegir al nuevo dirigente del grupo agrario, ya que la 
mayoría de los ejidatarios han manifestado su rechazo a la intención de la Procuraduría 
Agraria en Quintana Roo. 
Cuauhtémoc de Juárez Godoy Álvarez, ex presidente del comisariado del ejido 
Chetumal, señaló que perdió sus funciones el pasado 28 de mayo del 2020 y se mostró 
en contra de que la Procuraduría Agraria, de que se halla emitido la convocatoria sin 
antes consultarle, aunado a que se pone en riesgo la salud de sus integrantes. 
Indicó que en el domo del parque de la Alameda, lugar donde se llevaba a cabo la 
asamblea, no contaba con el espacio para que permanecieran los 110 ejidatarios, por 
lo que no se consideraron criterios para la celebración de la asamblea frente a la 
contingencia sanitaria del Covid-19.  
“Están violentando los derechos de los compañeros, por lógica hubieran buscado un 
lugar más grande para que entren todas las personas”, dijo Godoy Álvarez. 
Dijo que la asamblea no se realizó pues la mayoría de los integrantes son personas de 
la tercera edad, algunos se encuentran enfermos y son vulnerables al Covid-19, por tal 
motivo no asistieron. 
Detalló que si bien ya no es el presidente del comisariado del ejido Chetumal, continúa 
apoyando y defendiendo a sus compañeros. 
(https://cambio22.mx/cancelan-asamblea-del-ejido-chetumal-para-renovar-la-mesa-
directiva/ 
Información también disponible en: 
 

- Suspenden asamblea del ejido Chetumal por falta de quórum (Por Esto, 

Redacción, p. web). 
Domingo 29 noviembre 2020 
Quintana Roo. - Por falta de quórum se suspendió la asamblea del ejido Chetumal 
programada en el domo del parque de La Alameda, debido a que solamente asistieron 
53 de 110 ejidatarios inscritos en el padrón, entre los puntos principales estaba la 
elección de la nueva mesa directiva. 
La asamblea se debió celebrar en la casa ejidal, sin embargo, la trasladaron al domo 
que se encuentra frente a palacio municipal. 
El excomisario ejidal Cuauhtémoc de Juárez Godoy Álvarez, denunció irregularidades 
por parte de la Procuraduría Agraria (PA), porque convocó a la asamblea en plena 
pandemia del coronavirus COVID-19 situación que puso en riesgo a los ejidatarios que 
se encuentran en el grupo vulnerable. 
No se informó la fecha en que se realizará la asamblea por segunda convocatoria, por 
lo que acudirá de nuevo a las oficinas de la Procuraduría Agraria para solicitar más 
información y también para denunciar al visitador agrario Porfirio Jiménez. 
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Finalmente, un grupo de ejidatarios conformaron la planilla verde, la cual está 
encabezada por Efraín Regalado Torres y como suplente lucio Cuauhtémoc Fabro Cuk, 
pero no la inscribieron al no celebrarse la asamblea ejidal. 
https://www.poresto.net/quintana-roo/2020/11/29/suspenden-asamblea-del-ejido-
chetumal-por-falta-de-quorum-225182.html 
 

- Por falta de quórum, posponen elecciones en el Ejido de Escárcega 
(Por Esto, Joaquín Guevara, p. web). 

Viernes 27 noviembre 2020 
Quintana Roo. - Al no contar con la presencia de la mayoría de los ejidatarios, se 
suspendió la asamblea convocada por la Procuraduría Agraria (PA) para llevar a cabo 
la elección de los integrantes de la mesa de debates que recibirá los documentos de los 
aspirantes a comisarios ejidales, y será hasta el 6 de diciembre cuando se vuelvan a 
reunir.  
Padrón 
Al llegar los funcionarios de la PA desde las 10:00 horas para celebrar la reunión en el 
recinto de la cancha deportiva “Ramón Félix Cuevas”, ubicada en la colonia Morelos, al 
momento de tomar el pase de lista sólo contestaron 194 de los 669 empadronados, por 
lo tanto, no se consiguió el quórum, que requiere de la asistencia de 335 ejidatarios para 
cumplir con la normativa. Ante esto, se resolvió convocar a una segunda asamblea el 6 
de diciembre en este mismo lugar.  
Al saberse que no procedía el evento, los ejidatarios presentes se retiraron del lugar y 
esperan que el próximo domingo acudan sus demás compañeros para elegir a sus 
nuevas autoridades.  
https://www.poresto.net/campeche/2020/11/27/por-falta-de-quorum-posponen-
elecciones-en-el-ejido-de-escarcega-224821.html) 
 

Cheques para ejidatarios son apócrifos: Fonatur (Diario Independiente Tribuna, 

Redacción, p. web). 
Domingo 29 noviembre 2020 
Campeche. – Pese a que los trabajos del tramo 2 del Tren Maya continúan, el Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y la empresa Díaz Barrientos y Asociados 
señalan que existen dos cheques apócrifos firmados por el comisario Gonzalo Pool Nah. 
Los conflictos se han originado porque el personal del Tren Maya no ha dejado que 
intervenga la Procuraduría Agraria, que debe avalar todos los asuntos ejidales, de eso 
se han aprovechado para cometer los ilícitos, indicó el suplente del Consejo de 
Vigilancia del comisariado, Elías Pech Pech. 
Abundó que en el tramo 2 han realizado los trabajos de topografía y de limpieza del 
derecho de vía. “Son diferentes las compañías que contrata a la gente y al terminarse 
las labores, algunos continúan en los otros tramos”. 
En los próximos días empezarán otras maquinarias a laborar. Llegaran en el municipio 
de Escárcega y las trasladaran aquí. Nivelaremos las zonas en donde se quitaron los 
durmientes para empezar a instalar los nuevos. 
Pech Pech reveló que derivado de los problemas que tuvieron con el excomisario los 
directivos de Carso dejaron de utilizar los sellos del ejido para sus documentos, que 
eran firmados por la presidente Marilín Rodríguez Chan, pero esto se ha cancelado. 
“Porque en cada uso de sellos de la Junta Municipal, el pago era de diez mil pesos y 
ella no tiene la facultad de realizarlo”. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2020/11/29/cheques-para-ejidatarios-son-
apocrifos-fonatur/) 
 

Defienden ejidatarios 600 hectáreas de uso común (Grafico, Damaso León Ruiz, p. 

web). 
Sábado 28 noviembre 2020 
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Veracruz. - Ixmatlahuacan. - Ejidatarios del ejido Benito Juárez, ubicado en 
Ixmatlahuacan, no se dejarán quitar 600 hectáreas de uso común que presuntamente 
habrían sido vendidas a tercero, quien no tiene ni la propiedad ni la posesión, según 
comenta María Luis Díaz Olmedo. 
Y la citada Secretaria del ejido Benito Juárez, ubicado en el citado municipio pero 
conformado por ejidatarios residentes en Otatitlán, por cierto, paisanos del Secretario 
de Gobierno, Eric Cisneros Burgos, precisó que cualquier diferencia por la propiedad 
deja sin competencia a la Fiscalía General de Justicia del Estado, si no al Tribunal 
Unitario Agrario No. 40, con sede en San Andrés Tuxtla. 
Posición que corroboró el abogado Gabriel Barrán González, quien precisó que para 
enajenar tierras de uso común ejidales se tiene que hacer una asamblea especial, 
convocada con antelación, con la asistencia del 75 por ciento de los ejidatarios, 
funcionarios de la Procuraduría Agraria (PA), un notario público, y luego de aprobarse, 
visto bueno del Registro Agrario Nacional (RAN), mientras que habiéndose sido 
denunciados los ejidatarios por despojo, hasta el momento intento de conciliación 
simplemente no prosperó. 
Así, los quejosos están dispuestos a luchar para evitar que se les quiten dichas tierras 
de uso común, y pues irán a juicio, sea por criterio agrario, sea incluso por lo que 
consideran errado camino vía la Fiscalía de Justicia del Estado, enfrentando una 
acusación de despojo que consideran infundada, apoyados por su defensor, quien 
anteriormente hizo carrera en el sector agrario del Gobierno Federal. 
(https://graficocuencatuxtlas.com/la-cuenca/defienden-ejidatarios-600-hectareas-de-
uso-comun/) 
 

Habitantes de Mocorito reciben certeza jurídica de sus solares urbanos 
(Debate Noticias, Bardo Villa Castro, p. web). 
Viernes 27 noviembre 2020 
Sinaloa. - Luego de esperar algunos años, hoy por fin el sueño de les hizo realidad a 
alrededor de 500 personas originarias de diferentes ejidos de Mocorito, al recibir el 
respectivo título que le da certeza jurídica a su solar urbano.  
El evento protocolario tuvo lugar en la Casa Ejidal del Pueblo Mágico y estuvo 
encabezado por el alcalde Jesús Guillermo Galindo Castro, José "Pepe" Guillén 
Rentería (comisionado del Registro Agrario Nacional), José Alfonso "Güerito" Acedo 
(presidente del Comité Campesino), Enrique Flores Sepúlveda (director de Desarrollo 
Agropecuario en el Ayuntamiento), Julio Medardo Serrano (secretario del 
Ayuntamiento), entre otras personalidades. 
José "Pepe" Guillén resaltó que este es un programa nacional de entrega de registros 
agrarios que se está desarrollando en conjunto con Sedatu y la Procuraduría Agraria 
y ante esta pandemia cosiste en salir a los municipios y núcleos agrarios con todos los 
documentos a entregar. 
En este caso, en Mocorito, son cinco ejidos los beneficiados (Bacamopa, Bequillos, El 
Guasimal, Boca de Arroyo y Tepantita) donde alrededor de 500 personas recibirán su 
debido título que desafortunadamente por años habían estado rezagados.  
"Este nuevo programa lo arrancamos hace días en Angostura, luego en Concordia y hoy 
estamos en Mocorito para entregar alrededor de 500 títulos, el próximo viernes vamos 
a El Rosario, El Fuerte y cerraremos el año en Mazatlán, el día 18 de diciembre.   
El compromiso que traemos es entregar 30 mil documentos que ya están listos en el 
Registro Agrario y estas jornadas de acercamiento con los campesinos es muy 
importante porque se ahorran la ida a Culiacán, a parte ahorita no hay posibilidad ante 
la pandemia, ya que todavía tenemos las oficinas cerradas en atención al público. 
(https://www.debate.com.mx/guamuchil/Habitantes-de-Mocorito-reciben-certeza-
juridica-de-sus-solares-urbanos-20201127-0070.html) 
 

Cannabis, libre y sin fianza (MX Político, Redacción, p. web). 
Viernes 27 noviembre 2020 
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Todavía no hace mucho eso de que alguien consumiera marihuana en privado o en 
público era visto como “¡anatema sea!”. A ese o al otro se le acusaba de “mariguano” si 
se le sabía que fumaba su porro y caminaba por ahí como si nada… –“No te metas con 
ese, es un mariguano”-, se decía y se cruzaba la acera. O al menos así ocurría hace 
tiempo… 
O algunos jóvenes de distintos estratos tienen sus fiestas y llevan su carrujito para 
compartir entre sus amigos que se reunían en el patio de la casa para darle vuelo a la 
hilacha. Al olor del humo, las quejas de los vecinos llegaban enseguida y hasta se 
llamaba a la patrulla… 
Aunque, de un tiempo a esta parte, como que ya había cierta holgura, como que unos 
fumaban y otros hacían la vista gorda, de todos modos, no había problema… “cada 
quien muere de su accidente”, decían al paso… Y así cada vez más. 
El problema no era tan sólo el consumo de marihuana a hurtadillas entre aquellos que 
la acostumbran. El problema es que detrás de cada ‘porrito’ hay un grave conflicto de 
seguridad, de criminalidad, de violencia, de daños en personas y de patrimonio.  
Parte de los campos de cultivo en México se han dedicado a la siembra del producto. 
Muchos de forma oculta, otros no tanto por complicidad con autoridades o bien por el 
ejercicio de la violencia de los grupos que controlan los territorios haciendo 
complicidades de grado o por fuerza con propietarios de la tierra. 
Esto en un país que cuenta con una superficie de 196 millones de hectáreas y el 51% 
son de núcleos agrarios. Según datos de la Procuraduría Agraria se tienen registrados 
31,785 núcleos, de los cuales 29,442 son ejidos y 2,343 son comunidades. En muchos 
de sus espacios se ha sembrado la marihuana, pero también se siembran otro tipo de 
estupefacientes que están prohibidos y que, aun así, se producen y se comercian y se 
exportan de forma ilegal. 
Según un informe de la Secretaría de Salud, el consumo de la marihuana en México ha 
ido en aumento de forma significativa en los años recientes. Esto es, si antes casi la 
totalidad del producto se exportaba, ahora por razones de estrategia y mercado de 
quienes la producen y comercian, la ubican en el territorio mexicano, toda vez que el 
trasladarla a otros países les resulta más complicado, peligroso y muchas veces 
criminal. 
(http://mxpolitico.com/nacional/opinion/cannabis-libre-sin-fianza-opinion-joel-
hernandez-santiago-0) 
 

Sector Agrario 
 
 

Deforestación, predominante en el cambio de uso de suelo en el país (La 

Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
Una tercera parte del territorio nacional presentó cambios de uso de suelo, en los que 
predomina la deforestación. De esas modificaciones, 40 por ciento corresponden a la 
cobertura forestal del paso de pastizales a actividades agrícolas, revelan los datos 
cartográficos 2010-2015 del Sistema de Monitoreo del Cambio en la Cobertura de Suelo 
de América del Norte, iniciativa de la Comisión de Cooperación Ambiental (CCA). 
Orlando Cabrera Rivera, de la Unidad de Calidad Ambiental de la CCA, explicó en 
entrevista que, a nivel general, la superficie de cobertura en México, Estados Unidos y 
Canadá, ha cambiado 2.8 por ciento. Es la primera vez que el mapa tiene una resolución 
de 30 metros; el anterior, de 2005 a 2010, era de 250 metros de resolución. 
La mayoría de las transformaciones que se observaron, explicó, se deben a diferentes 
tipos de actividades, pero la deforestación es el más significativo. En la región, 40 por 
ciento corresponden a modificaciones en la cobertura forestal y en cada país se dan por 
razones diferentes. En Canadá, los incendios forestales han sido uno de los grandes 
precursores de los cambios y también los ocasiona la minería. Tan sólo en 2014 hubo 
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más de 130 eventos de esos percances en el área circundante al Gran Lago de los 
Esclavos. 
Ejemplificó que en el caso de México, los cambios poblacionales significativos en el área 
de Sinaloa, donde la acuacultura es un sector económico importante (60 por ciento de 
la producción camaronícola del país viene de esa zona) han ocasionado modificaciones 
de uso de suelo para desarrollar esta industria, lo que tiene impacto también en el 
aumento de la población en el área. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/30/politica/025n1pol) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
China aprueba importaciones de sorgo mexicano (El Economista, Redacción, p. 

web). 
Lunes 30 noviembre 2020 
La administración aduanera de China informó este lunes que aprobó las importaciones 
de sorgo mexicano a partir de este lunes 30 de noviembre, en momentos en que país 
busca nuevas fuentes de granos para alimentar a su gigantesca industria de cría de 
animales. 
China ha incrementado las compras de granos de todo el mundo en los últimos meses 
para alimentar a sus granjas de cerdos en momentos en que se ve enfrentada un 
ajustado suministro de maíz y elevados precios domésticos. 
El país asiático ha comprado más de 4 millones de toneladas de sorgo en lo que va del 
año, un incremento del 450% interanual, de acuerdo a los datos de aduanas. 
Estados Unidos es por lejos el mayor proveedor, pero China también ha sumado 
compras de Argentina este año. 
México produjo 4.3 millones de toneladas de sorgo en la campaña 2019/2020, según 
informes del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), lo que representa 
cerca de la mitad de la cosecha estadounidense. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/China-aprueba-importaciones-de-sorgo-mexicano--
20201130-0023.html) 
 

Cerraron 27 comedores para hijos de jornaleros en Sinaloa (La Jornada, Irene 

Sánchez, p. web). 
Mazatlán, Sin., De 44 comedores comunitarios que ofrecían alimentos a hijos de 
jornaleros agrícolas en Sinaloa sólo quedan 17 debido a la cancelación del Programa 
de Atención de Jornaleros Agrícolas (PAJA) por parte del gobierno federal, informó Iliana 
Castro Miranda, directora de Save the Children, organización defensora de los derechos 
de la niñez. 
Señaló que de los 17 comedores que aún brindan servicio, nueve se localizan en 
municipios del sur de la entidad, entre ellos Rosario, Mazatlán y Escuinapa, región que 
concentra la mayor cantidad de trabajadores migratorios. 
Castro Miranda dijo que con la desaparición del PAJA, en 2019, se redujeron los 
recursos destinados a los programas que Save the Children ofrecía con la Federación; 
por ello la organización promueve ante el Senado una solicitud para que el proyecto sea 
retomado por los beneficios que ofrecía a más de 100 mil familias. 
Mencionó que durante la pandemia han buscado apoyos extraordinarios de empresarios 
nacionales y extranjeros para ampliar el número de beneficiarios, pues se entregaron 
unas 28 mil despensas a 7 mil familias. 
Subrayó que hubo casos en que se entregó ayuda hasta en cuatro ocasiones a la misma 
familia, pues muchos jornaleros se quedaron sin trabajo. 
Empresarios, indiferentes 
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La directora de Save the Children detalló que el ayuntamiento de Escuinapa está por 
inaugurar un albergue y una guardería en el poblado de Teacapán, el cual contará con 
40 habitaciones y una guardería para atender hasta 150 niños. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/30/estados/036n1est) 
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Delincuentes viven de la toma de casetas; las 

recuperaremos: AMLO 

Lunes 30 noviembre 2020 / Alonso Urrutia 

Baja California. - Durante la última etapa de su gira por Baja California en el 

contexto del anuncio para exentar del pago de la caseta a los residentes de 

Rosarito en la carretera Tijuana-Ensenada, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador sostuvo que ya se emprendieron acciones para recuperar las casetas 

tomadas en Nayarit, este fin de semana se esperaba liberar las que están 

ocupadas en Sinaloa y se pretende hacerlo en Sonora. Se trataba de espacios 

que “estaban en manos de la delincuencia o de gente que se acostumbró a vivir 

de la toma de casetas”. 

Acompañado por el gobernador Jaime Bonilla, quien en su largo discurso 

destacó el cobro de adeudos pendientes de agua de grandes empresas 

trasnacionales, López Obrador elogió las medidas estatales para fortalecer el 

presupuesto. Equiparó las medidas locales con la recuperación de adeudos 

fiscales de su gobierno en el que se ha cobrado a una sola empresa hasta 12 mil 

millones de pesos, por eso cobrar aquí las deudas por agua y quienes tenían 

tomas clandestinas es una cuestión de moralidad. 

En este contexto, el mandatario cuestionó el desempeño de otros niveles de 

gobierno: hay estados y municipios que no cobran impuestos locales o que 

tienen acuerdos con las grandes empresas, pactos políticos-electorales para que 

no paguen el predial, el agua y se dedican nada más a estar recibiendo el cheque 

que les manda la Federación mes con mes. 

El Ejecutivo realizó esta gira en vísperas de su segundo aniversario de gobierno, 

que lo llevó a los barrios marginales de Tijuana, enclavados en una barranca, 

donde se invirtieron recursos para instalaciones deportivas con el fin de paliar la 

pobreza. 

Aunque el lugar del acto fue cercado con vallas, para evitar acercamientos al 

Presidente por razones sanitarias, centenares de colonos corearon consignas, 

exigieron derechos y admitieron a gritos su adhesión al gobierno obradorista. 

Agradezco que en estos dos años hemos contado con el apoyo de la mayoría de 

los mexicanos. No ha sido fácil, porque enfrentamos la pandemia, la crisis 

económica y también a los conservadores que querían mantener el régimen de 

corrupción, apuntó el Ejecutivo. 

A la distancia, unas 2 mil personas fueron testigos del retorno de López Obrador 

a su elemento, la plaza pública. En la colonia Xicoténcatl afirmó: esta zona 

popular de gente buena se encuentra en una ciudad socialmente muy polarizada. 

Aún hay, continuó, grandes urbes y polos turísticos donde desgraciadamente 

prevalece mucha desigualdad, con zonas residenciales extravagantes y colonias 

marginadas y sin servicios. 



Minutos antes, al justificar las razones por las cuales el gobierno federal 

interviene en las colonias populares de Tijuana con acciones barriales, el 

secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón, 

consideró que se trata de una urbe compleja, una de las de mayor desigualdad 

a escala nacional, por eso es importante adentrarse en estas colonias donde hay 

pocas oportunidades. 

En este foro popular, López Obrador aprovechó para asegurar que ya hay una 

nueva forma de hacer política, en la cual, por enésima vez recordó que se 

privilegia a los sectores populares, por el bien de todos. Reivindicó su política 

social para otorgar apoyos sociales y garantizar medicamentos gratuitos, porque 

hay recursos provenientes de la austeridad y no permitir la corrupción. 

Horas antes, al salir del edificio municipal de Rosarito, personal de logística de 

la Presidencia tuvo un incidente al tratar de abrirle paso a la camioneta 

presidencial. La joven Iraís García intentó hablar con el titular del Poder Ejecutivo 

para pedirle medicamentos y quimioterapias para los enfermos de cáncer. En su 

afán de colocarse frente del vehículo y tras ser empujada por hombres y mujeres 

propinó una cachetada a un integrante del personal oficial, sin que pasara a 

mayores. 

En Rosarito se formalizó el acuerdo de los gobiernos federal, estatal y 

municipales para liberar a los residentes del pago de la caseta en la carretera, 

una concesión que fue precedida de protestas sociales y diferendo entre los 

gobiernos federal y estatal. 

En ese marco, López Obrador recriminó la corrupción histórica que había en el 

pasado en organismos como Caminos y Puentes Federales: si a un político 

corrupto no le iba bien o era un amigo del presidente le daban de premio Capufe. 

Lo mismo sucedía con las aduanas o con el Instituto Nacional de Migración. 

Recordó que por ello se reformó la legislación para que la Marina se haga cargo 

de la administración de los puertos, con el propósito de rescatarlos, porque por 

ellos cruzan no sólo mercancías, sino también contrabando y drogas. 

¿Saben ustedes cuál es el estado con más homicidios en el país de acuerdo a 

su población? Colima, y es por el puerto de Manzanillo, porque ahí entran drogas 

químicas que tanto daño hacen a la juventud. Ya no es la mariguana ni la 

amapola, ahora es el fentanilo, todos estos químicos que son de lo más 

peligrosos, que destruyen en meses la vida de los jóvenes. ¿Por dónde entra 

esa droga? Por los puertos, por eso estamos poniendo orden. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Llama a estados a no sólo esperar cheque 

federal; Presidente pide aumentar recaudación 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Isabel González 

El presidente Andrés Manuel López Obrador urgió a los estados y municipios a 

cobrar impuestos y servicios locales, en especial a grandes empresas que 

reciben trato preferencial, y no solamente “estar esperando el cheque” que les 

envía la Federación. 

Subrayó que entidades y municipios deben esforzarse para tener una mejor 

recaudación de ingresos propio, lo que les permitiría tener un mejor presupuesto 

y beneficiar a más gente. 

“Hay estados y municipios que no cobran impuestos locales o que tienen 

acuerdos con las grandes empresas, acuerdos políticos, electorales, para que 

no paguen el predial, para que no paguen el agua, y se dedican nada más a 

estar recibiendo el cheque que les manda la Federación mes con mes”, dijo. 

De visita en Playas de Rosarito, Baja California, el mandatario respaldó al 

gobernador de esa entidad, Jaime Bonilla, quien exigió el pago del agua a 

grandes corporativos en el estado. 



A días de cumplir dos años en el gobierno, el Presidente también destacó que, 

gracias a la labor de su administración y a que se han sentado las bases de la 

transformación, México será de los primeros países en tener la vacuna contra la 

covid-19. 

 

“Sólo se dedican a esperar el cheque” 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó a algunos estados y 

municipios de de mantener acuerdos político-electorales con grandes empresas 

para no cobrarles impuestos o servicios. 

Por ello, urgió a las autoridades del país a realizar mayores esfuerzos para 

hacerse de recursos económicos para solventar las necesidades de la población 

que gobiernan, a fin de “no estar esperando el cheque” que representan cada 

mes las participaciones federales. 

Dijo que desde la década de los 80 del siglo pasado, cuando se aprobó la Ley 

de Coordinación Fiscal, la Federación cobra todos los impuestos y de ello otorga 

un porcentaje a los estados y municipios del país; esa política, sostuvo, debe 

cambiar. 

“Hay estados y municipios que no cobran impuestos locales o que tienen 

acuerdos con las grandes empresas, acuerdos políticos, electorales, para que 

no paguen  el predial, para que no paguen el agua y se dedican nada más a 

estar recibiendo el cheque que les manda la Federación mes con mes, las 

participaciones federales, que, dicho sea de paso, desde que estamos en el 

gobierno, se les han entregado de manera puntual y no le debemos nada a los 

estados y municipios”, aseveró. 

El titular del Ejecutivo federal respaldó al gobernador de Baja California, Jaime 

Bonilla, durante un acto en la caseta de libre peaje Playas de Tijuana, por la 

decisión que tomó de exigir el cobro del pago del agua a grandes corporativos 

en el estado y que además poseían tomas clandestinas del líquido. 

“Si se hace un esfuerzo en cada estado, en los municipios para tener una mejor 

recaudación de ingresos locales, de ingresos propios, se logra tener más 

presupuesto y poder beneficiar a más gente”, destacó. 

En el caso de Baja California, se informó que se han cobrado mil 400 millones 

de pesos a empresas que no pagaban el agua y la acción sirvió para entregar 

una cantidad mayor de ese dinero a la Universidad estatal. 

 

Están sentadas las bases de la transformación: López Obrador 

 

Pese a la pandemia, el gobierno federal avanza en los objetivos para cambiar al 

país, dijo. 

En dos años de gobierno han sido establecidas las bases para la transformación 

de México. 

Así lo afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien dijo que, a pesar 

de la pandemia de covid-19, en el país ya no se permite la corrupción y se goza 

de finanzas sanas. 

“Estamos ya estableciendo las bases para la transformación para nuestro país, 

ya en dos años logramos crear una nueva forma de hacer política, ya es distinto, 



no es más de lo mismo, en dos años ya quedó demostrado que no se permite la 

corrupción en México, que nadie se puede robar el dinero del presupuesto, que 

es dinero del pueblo. 

“Ya quedó demostrado que si se combate la corrupción y si no hay impunidad, 

alcanza el presupuesto, rinde para atender las necesidades del pueblo sin 

necesidad de aumentar impuestos”. 

En el último acto de su gira de tres días por Baja California, el Ejecutivo federal 

destacó que el trabajo de dos años hará posible que el país sea de las primeras 

naciones en el mundo en vacunarse contra el SARS-CoV-2, porque el dinero del 

pueblo ya “no se va por el caño de la corrupción”. 

“Yo espero que ya podamos superar esta etapa tan difícil que nos tocó de dolor, 

de pérdidas de vidas humanas por esta pandemia”, expresó. 

 

Los datos 

 

• El Presidente afirmó que se establecieron los principales lineamientos de 

la transformación: 

• El gobierno federal lleva a cabo el combate a la corrupción. 

• Demostró que puede haber una forma distinta de hacer política. 

• Al no robar el dinero, hay recursos suficiente para atender las necesidades 

de la población. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La impunidad juega en contra en el combate a la 

violencia de género: ONU 

Lunes 30 noviembre 2020 / Jessica Xantomila 

Impunidad y desconfianza hacia las autoridades son algunos de los retos que se 

enfrentan para reducir los índices de feminicidios y la violencia contra las mujeres 

en entidades como el estado de México, con alerta de violencia de género desde 

hace más de cinco años, señaló Belén Sanz Luque, representante de ONU 

Mujeres en el país. 

En entrevista, expuso que a través de la iniciativa Spotlight, que se lleva a cabo 

en conjunto con la Unión Europea y seis agencias de Naciones Unidas en cinco 

municipios del estado de México, Guerrero y Chihuahua, se busca fortalecer las 

investigaciones en materia de feminicidios, capacitar a funcionarios en temas de 

perspectiva de género y reforzar la labor de organizaciones civiles, entre otras. 

Mencionó que lo primero que se ha hecho ha sido desarrollar una metodología 

para definir un tipo penal de feminicidio homologado para todos los estados, lo 

que además es una recomendación de la Convención sobre la Eliminación de 

toda forma de Discriminación contra la Mujer para México. Con ello se busca 

garantizar que todas las entidades federativas investiguen judicialmente todas 

las muertes violentas con perspectiva de género y a partir de ahí pueda 

realmente avanzarse contra la impunidad en este tipo de delito, sostuvo. 

Sanz Luque destacó que también lo que se ha hecho desde que inició este 

programa en abril del 2019, y cuya primera fase se tiene previsto concluya en 

2021, es una propuesta metodológica para fortalecer las investigaciones 

específicas desde el sector judicial en materia de feminicidio, identificar las 

necesidades de presupuesto público para atender esta problemática y la 

formación de capacidades del funcionariado público. 

De igual manera, afirmó, se han identificado prácticas que son innovadoras para 

la prevención de la violencia contra las mujeres y las niñas, sobre todo en el 

ámbito escolar y comunitario y también se ha realizado trabajo con nuevas 

masculinidades con hombres agresores. 

La representante de ONU Mujeres en México resaltó que a raíz de la pandemia 

de Covid-19 se tienen nuevos retos por enfrentar ya que hay un incremento de 

la violencia en el ámbito familiar. 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

En CdMx reclutan hasta pasantes para tratar 

covid-19 ante saturación hospitalaria 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Blanca Valadez y Cecilia Ríos 

La saturación hospitalaria y el aumento de personal cansado o incapacitado por 

covid-19 propiciaron que el gobierno capitalino lanzara una convocatoria abierta 

a especialistas y pasantes para sumarse a las filas de personal de salud que está 

atendiendo a pacientes contagiados con el virus.  

La convocatoria pide que se presenten en la Unidad Temporal Covid 19, del 

Centro Citibanamex, en avenida del Conscripto 311, colonia Lomas de Sotelo, 

en Ciudad de México, por un sueldo de 25 mil a 28 mil pesos mensuales.  

El gobierno de CdMx solicita especialistas en el cuidado de adultos mayores en 

estado crítico, y técnicos o licenciados en enfermería que deberán presentar 

título o cédula profesional y que no estén activos en la Secretaría de Salud de 

Ciudad de México. Mientras tanto, los pasantes únicamente deberán presentar 

una carta de término de su servicio social. En total se abrieron 150 plazas para 

hoy lunes 30 de noviembre; 50 para el 1 de diciembre, y otras 150 para el 2 de 

diciembre.  



“Ofrecemos alimento durante la jornada laboral; equipo de protección personal 

de alta calidad y capacitación intensiva en el manejo integral del paciente con 

covid”, señala la convocatoria en carteles colocados en las instalaciones de la 

propia unidad temporal.  

En junio, camilleros y trabajadores de limpieza de ese hospital temporal covid-

19 protestaron en la avenida del Conscripto para denunciar “despidos 

injustificados y falta de pagos de liquidación”. Al respecto, el gobierno capitalino 

aclaró que no hubo despido, sino un problema con el pago por parte de la 

empresa Mantenimiento y Servicios, que a su vez fue contratada por la 

Secretaría de Salud de la Ciudad de México.  

La convocatoria se lanzó en medio de una exigencia de basificación y 

regularización contractual de personal de salud por parte del Instituto de Salud 

para el Bienestar (Insabi), dirigido por Marco Antonio Ferrer, así como en pleno 

rebrote de la epidemia.  

 

Hospitales al límite en la CdMx por covid-19   

 

De los 54 hospitales públicos que atienden a pacientes con covid-19 en Ciudad 

de México, siete se encuentran completamente saturados en sus camas con 

ventilador y 14 más están a punto de no poder recibir a más pacientes que 

requieran ser intubados.  

De acuerdo con datos del Sistema de Información de la Red IRAG (Inflexión 

Respiratoria Aguda Grave), el Hospital Central Militar y el del 22 Batallón de 

Infantería (de la Sedena); el Dr. Manuel Gea González (de la Secretaría de Salud 

federal); el Dr. Darío Fernández Fierro, el Adolfo López Mateos y el José María 

Morelos y Pavón (del Issste), y el Centro Médico Nacional Siglo XXI (del IMSS) 

no tienen ya disponibilidad de camas con ventilador. Además, cuatros ya se 

encuentran también a su máxima capacidad de atención en sus unidades de 

cuidados intensivos (UCI), las cuales atienden a los enfermos con el estado de 

salud más crítico.  

Aunado a ello, los siguientes 14 nosocomios se perfilan hacia la saturación, pues 

en este momento tienen ocupadas más de 70 por ciento de las camas con 

ventilador destinadas a atender a pacientes de SARS-CoV-2 que necesitan ser 

intubados.  

Covid-19: Hospitales en CdMx por saturarse  

 

1. Hospital General de Zona número 27 Tlatelolco, del IMSS, con 70 por 

ciento de ocupación.  

2. Hospital de Especialidades de Ciudad de México Dr. Belisario 

Domínguez, de la Ssa, con 70 por ciento de ocupación.  

3. Hospital de Zona número 8 San Ángel, del IMSS, con 73 por ciento de 

ocupación.  

4. Hospital 20 de Noviembre, del Issste, con 73 por ciento de ocupación.  

5. Hospital el Ajusco Medio, de la Ssa, con 74 por ciento de saturación.  

6. Unidad Móvil Temporal Covid, del IMSS, con 75 por ciento de ocupación.  

7. Hospital de Zona número 48 San Pedro Xalpa, del IMSS, con 78 por ciento 

de ocupación.  



8. Hospital general La Villa, de la Ssa, con 78 por ciento de ocupación. 

9. Hospital de Zona número 24 Insurgentes, con 80 por ciento de ocupación.  

10. Hospital de Zona 1 Venados, del IMSS, con 86 por ciento de ocupación.  

11. Hospital del Centro Banamex, de la Ssa, con 88 por ciento de ocupación.  

12. Hospital de Especialidades Centro Médico La Raza, del IMSS, con 92 por 

ciento de ocupación.  

13. Hospital Primero de Octubre, del Issste, con 92 por ciento de ocupación.  

14. Centro Médico Naval, de la Marina, con 92 por ciento de ocupación.  

 

El viernes pasado la jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 

advirtió que debido al incremento de hospitalizaciones de personas contagiadas 

por covid-19 y de cara al inicio de la temporada decembrina, los capitalinos 

deben evitar reuniones sin sana distancia, con el fin de disminuir los contagios y 

el internamiento en instituciones de salud. Como parte de la estrategia territorial 

de prevención y control de la pandemia, a partir de hoy se realizarán 20 mil 

pruebas gratuitas diarias de PCR y de antígenos en la capital del país.  

 

Claves  

Citibanamex  

 

• La instalación médica desplegada en el Centro Citibanamex cuenta con 32 

camas de terapia intensiva y 542 generales, en las que laboran más de mil 700 

trabajadores, entre enfermeras, camilleros y médicos, muchos de los cuales son 

residentes.  

 

Ocupación 

 

 • De acuerdo con el gobierno capitalino, del 19 al 26 de noviembre la ocupación 

hospitalaria en la ciudad aumentó de 49 a 52 por ciento, al pasar de 3 mil 427 a 

3 mil 632 camas. De esta última cifra, 2 mil 746 pacientes se encontraban en 

áreas generales y 886 enfermos, en camas con ventilador.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Dejan a alcaldes a merced del crimen 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Juan Pablo Reyes 

Ante el asesinato de 77 presidentes municipales en funciones en los últimos 14 

años, aún no existen protocolos a nivel federal para garantizar la seguridad y 

protección de los munícipes, incluso cuando esto fue una promesa de Gobierno 

desde julio de 2016. 

Funcionarios de la Secretaría de Gobernación (Segob), consultados por El Sol 

de México sobre los avances en el protocolo de protección, expusieron que 

únicamente se han realizado mesas de trabajo con organizaciones de alcaldes 

para definir las pautas del protocolo, el cual no está terminado. 

Fue la Asociación Nacional de Alcaldes (ANAC) y otras organizaciones similares 

las que solicitaron a la Federación poner en marcha un protocolo de seguridad 

ante el incremento en la cantidad de ediles asesinados. Sin embargo, la guía de 

actuación no se concretó en el sexenio pasado a pesar de la promesa del 

entonces titular de Segob y ahora senador, Osorio Chong. 

Hoy, a más de cuatro años de distancia, la exigencia es la misma. El organismo, 

que agrupa a 419 alcaldes, pide a Gobernación poner más atención 

particularmente en los territorios considerados focos rojos por la delincuencia 

organizada. 

El presidente de la ANAC, Enrique Vargas del Villar, afirmó que desde 2006 se 

han registrado más de 250 asesinatos de regidores y presidentes municipales 



en el país, pero los dos últimos años han sido los más violentos, pues más de 16 

alcaldes y 18 expresidentes municipales fueron ultimados. 

Ante esta situación, el también presidente municipal de Huixquilucan, Estado de 

México, expuso que los municipios no están pidiendo seguridad a la Federación 

pero sí un protocolo, “una línea directa con Gobernación para que, cuando haya 

algún riesgo o amenaza, inmediatamente tener contacto con el Gobierno 

federal”. 

 

Focos rojos 

 

Chihuahua, Oaxaca, Coahuila, Estado de México, Michoacán, Veracruz y 

Guerrero son las regiones del país consideradas por el gabinete de Seguridad 

como focos rojos de violencia en contra de los presidentes municipales. 

La violencia en estos municipios no distinguió género o partido político y las 

carpetas de investigación y procesos judiciales iniciados avanzan a un paso 

procesal lento. 

La primera alcaldesa asesinada en el actual sexenio fue Olga Gabriela Kobel, 

del municipio de Juárez, Coahuila, el 10 de diciembre de 2018. 

El homicidio más reciente fue apenas el 11 de noviembre. La presidenta 

municipal de Jamapa, Veracruz, Florisel Ríos Delfín, fue secuestrada y 

asesinada en la localidad de Ixcoalco, perteneciente a Medellín de Bravo, en el 

mismo estado. 

Un informe de la ANAC indica que “los municipios en los que existe violencia 

contra alcaldes corresponden geográficamente a áreas de mayor influencia de 

cárteles de la droga y del crimen organizado”. 

Además expone que el presupuesto para los municipios con menos de 50 mil 

habitantes es insuficiente y “vuelve prácticamente imposible contar con el equipo 

necesario para asegurar la protección de la población y, por ende, la protección 

misma del presidente municipal y sus servidores públicos”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Políticas energéticas de la 4T violan metas 

ecológicas 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Jessika Becerra 

Las políticas que ha establecido el gobierno de Andrés Manuel López Obrador 

para el sector energético violan los acuerdos nacionales e internacionales en 

materia ambiental, inhiben la inversión a México y terminarán impactando el 

bolsillo de las familias, de acuerdo con analistas. 

El rumbo que ha trazado el Presidente de México en el sector energético, 

apuntan, contraviene principalmente al Tratado entre México, Estados Unidos y 

Canadá (T-MEC), así como al Acuerdo de París, firmado en abril de 2016 en el 

marco de la Convención Macro de las Naciones Unidas contra el Cambio 

Climático. 

En julio pasado, el Presidente envió un memorándum a los órganos reguladores 

del sector energético, donde pidió priorizar y fortalecer a Pemex y a CFE, ahí 

“estamos violando el T-MEC potencialmente, estamos violando la legislación 

nacional, los tratados internacionales en materia comercial y ambiental, como el 

Acuerdo de París”, apuntó Óscar Ocampo, líder de proyectos de energía de 

Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). 

Destacó que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) produce energía 

significativamente más cara que los parques renovables y al mismo tiempo 

tendrá que comprar energía más cara, lo cual impactará en mayores tarifas en 

detrimento del bolsillo de los mexicanos. 

 

 



Freno en renovables 

 

En mayo pasado, la Secretaría de Energía (Sener) publicó en el Diario Oficial de 

la Federación la política de confiabilidad del sistema eléctrico nacional, 

reduciendo la conexión de fuentes de energía renovable como la eólica y solar 

fotovoltaica, argumentando que su intermitencia genera costos de respaldo al 

sistema operado por el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace). 

Rodolfo Rueda, consejero sénior de la Práctica Internacional de Energía de 

Thompson & Knight, sostuvo que se está deteniendo el desarrollo de proyectos 

renovables. 

“Vemos una afectación directa hacia detener el desarrollo de proyectos 

renovables, y que esto tiene una afectación a las inversiones nacionales y 

extranjeras”, señaló. 

El experto indicó con esta política hay inseguridad jurídica. 

Precisó que con los criterios regulatorios actuales hay un sesgo importante sobre 

el aumento del costo de cumplimiento para particulares. 

Por su parte, Luis Miguel Cano, consultor legal de Greenpeace, asociación que 

interpuso dos amparos contra la política de confiabilidad de la Sener, dijo que si 

el gobierno quiere fortalecer a las empresas del Estado, las tendrían que renovar 

de inmediato para la explotación de fuentes renovables de energía. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hay margen para ajustar iniciativa de 

outsourcing: Luisa María Alcalde 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

La titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), Luisa María 

Alcalde, calificó como productivo el diálogo que ha habido durante la última 

semana con el sector privado para revisar la iniciativa de outsourcing, por lo que 

hay margen para realizar algunas adecuaciones a la propuesta presidencial en 

materia de subcontratación. 

“Creo que hay margen para hacer algunas adecuaciones”, aseguró el viernes 

pasado al participar en el evento Panel de Mujeres Exitosas, en el marco de la 

Semana de la Contaduría 2020. 

Durante el evento, Diamantina Perales, presidenta del Instituto Mexicano de 

Contadores Públicos (IMCP), cuestionó a la funcionaria si, después de haber 

escuchado varias voces, la iniciativa puede tener algún cambio que permita 

regular y sancionar, pero también promover el empleo, a lo que la funcionaria 

respondió que sí hay margen. 

Alcalde dijo que el objetivo de la reforma a la Ley Federal del Trabajo en materia 

de subcontratación es establecer un mecanismo de reconocimiento de las 

relaciones laborales considerando que en el mundo global las industrias 

requieren de subcontratar servicios especializados. 

“Hemos escuchado al sector empresarial, han sido diálogos muy productivos, 

entender algunas problemáticas, no queremos, bajo ninguna circunstancia, 

dañar a las empresas, pero sí queremos poner orden”. 



Alcalde dijo que el espíritu de la iniciativa es no permitir la simulación en las 

relaciones laborales, de tal forma que no se está pensando en que no se puedan 

contratar o subcontratar servicios especializados o aquellos que agreguen valor 

agregado, pero lo que no se valdrá será acudir a la figura de subcontratación 

para evadir responsabilidades. 

“El tratar de buscar mecanismos para yo empresa deshacerme de cualquier 

responsabilidad, eso en realidad es una simulación”, aseguró. 

La funcionaria indicó que en las mesas de trabajo con el sector privado se ha 

planteado el caso del insourcing, en ese sentido, se tienen que establecer reglas 

claras porque hay que respetar el reparto de utilidades. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Marihuana en México: la estigmatización y la 

burocracia están rezagando una industria de alto 

potencial económico y ambiental 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Ana Karen García 

El tema de la marihuana es muy polémico, está muy estigmatizado y en muchos 

casos las autoridades priorizan los intereses políticos; por ello el proceso para 

regular sus diversos usos y conformar una industria sólida ha sido lento y 

complejo en México. Si no se aceleran los procesos, si no se esclarecen las leyes 

y si no se comienza a informar adecuadamente sobre la cannabis nuestro país, 

llegará tarde y mal al mercado global, dijo Mariana Larrea, abogada especialista 

en salud y regulación sanitaria, en entrevista para El Economista.  

Uno de los principales problemas es que no se conocen muchos de los usos de 

la planta en términos industriales, la especialista explicó que, la legalización de 

la marihuana no sólo se trata de consumo con fines recreativos o medicinales, 

en el mundo ya han sectores mucho más desarrollados que utilizan algunos tipos 

de cannabis para la industria alimentaria, la industria textil, la industria energética 

y hasta la industria del papel. “El problema es que el desconocimiento no sólo 

persiste en la población, incluso muchas de las autoridades involucradas en la 

regulación no están especializados en la materia”, dijo.  

Ante el avance en el Senado del proyecto de ley que busca la regulación de la 

marihuana, el sector industrial y empresarial se mantiene moderado y con 



incertidumbre por todos los cabos sueltos que presenta y las constantes 

modificaciones que se han hecho a las iniciativas en esta materia. “Es muy 

común que constantemente se presenten dictámenes y éstos cambien 

significativamente de contenido cuando se aprueban y pasen así de una 

autoridad a otra, esto produce que no haya reglas claras y el sector empresarial 

y los inversionistas prefieran no tomar riesgos y no entrar en el mercado de la 

cannabis en el país mientras que algunos países ya se tiene incluso una industria 

consolidada”.  

La regulación de la cannabis debe ir más allá de los usos exclusivos para fines 

médicos o para el consumo lúdico personal. Pero aún en estos rubros hay 

omisiones y trabas, la industria farmacéutica en México todavía no se desarrolla 

en el país, justamente por falta de claridad en las reglas, y las firmas que se han 

adentrado en la industria regularmente siempre acuden a recursos legales como 

los amparos para tener autorización de producir y comercializar algunos 

productos de uso medicinal. 

 

Experiencias con el uso medicinal 

 

En 2017 se aprobaron las modificaciones a la ley que penaliza la siembra, el 

cultivo y la cosecha integrando la excepción para fines medicinales, se 

eliminaron las prohibiciones para temas de investigación científica y se eliminó 

al cannabis de la lista de narcóticos.  

Sin embargo, no se eliminó de la lista de estupefacientes; esto ha provocado que 

la regulación sea más compleja, porque queda en las acotaciones que al ser 

considerado todavía un estupefaciente, aunque ya no se penaliza el uso 

medicinal, las empresas no pueden invertir en la industria cosmética o alimenticia 

utilizando cannabis. 

 

Omisiones en el proyecto actual 

 

La abogada especialista en temas de regulación sanitaria resalta que la omisión 

más importante que presenta el dictamen que avanzó en el Senado es que no 

desagrega ni contempla los distintos tipos de cannabis. “En este sentido hay 

mucha confusión, por ejemplo en el uso del cáñamo, una de las variedades de 

la planta y de las más prometedoras en términos industriales y ambientales”. 

La planta cannabis se divide en tres tipos: la sativa, la indica y la ruderalis. Todos 

los tipos de marihuana que se conocen e incluso el cáñamo provienen de la 

planta sativa, que generalmente tiene niveles considerables de THC 

(Tetrahidrocannabinol), sin embargo, la subespecie cáñamo es una de las que 

poseen niveles más bajos de THC; el cáñamo es una planta alta, fibrosa y que 

no produce flor.  

“Del cáñamo puedes impulsar muchísimas industrias y de manera más 

ecológica; la semilla para la industria alimenticia, la fibra para la industria textil, 

la industria del papel y hasta la energética porque es posible hacer biodiesel e 

incluso para la construcción; ya se han construido casas totalmente verdes con 

cemento proveniente del cáñamo”, dijo Mariana Larrea.  



Otra de las omisiones persistentes en el proyecto presentado es que no 

contempla la eliminación de la prohibición de la siembra, cultivo y cosecha para 

el uso industrial, de modo que, aunque no esté penalizado el consumo recreativo 

o el uso medicinal, México seguirá sin tener empresas y una industria sólida que 

pueda producir, comercializar, importar y exportar este tipo de productos. 

La especialista comentó que dentro del sector de empresas e inversionistas 

interesados en el mercado mexicano también se tiene mucha incertidumbre 

respecto de la creación de un Instituto para la regulación de la marihuana, 

“nosotros vemos que no es viable, además de que en el contexto actual en 

términos de salud esto implicaría mucho tiempo, toda la expedición de licencias 

y permisos, así como las leyes y reglamentos estarían atadas a este órgano. 

Esto implicaría un rezago importante para el mercado de cannabis mexicano, en 

términos de tiempo y eficacia”, comentó. 

 

La cannabis es más que droga 

 

Aunque es importante desestigmatizar el consumo de la marihuana porque en 

cantidades controladas puede tener efectos positivos en la salud, lo más 

importante desde la perspectiva de negocios es que se acabe la desinformación 

en el tema, “la gente escucha marihuana e inmediatamente lo asocia con 

narcotráfico y drogas y la realidad es que la planta tiene muchos otros 

beneficios”.  

La industria, de la AmeniC (Asociación Mexicana para la Normalización, 

Investigación y Legalización de la Cannabis) y otras organizaciones mexicanas 

que trabajan en la materia, busca que se transversalice desde la política pública 

una perspectiva amplia y de la cannabis. Desarrollar e impulsar una industria en 

este giro implicaría producción económica, generación de empleos e inversiones 

y si se hace de la manera correcta no debería haber impactos en la salud pública 

de la población o los niveles de consumo, comentó Larrea.  

En este sentido, en términos industriales más que la despenalización del uso 

lúdico y recreativo, el rubro empresarial busca que se flexibilicen, y sobretodo, 

se esclarezcan las reglas para la producción y comercialización de productos 

derivados de la marihuana, que se incentive la formación científica y la 

investigación en esta materia y se permita desarrollar un giro industrial sólido 

que pueda competir en el mercado global, como ya muchos sectores industriales 

en México lo hacen. 

“Una de las experiencias internacionales de mayor éxito es la de Canadá; es el 

mejor ejemplo de regulación e industrialización, despenalizó todo. De hecho, de 

lo que hemos visto en México, la mayor parte de los inversionistas interesados 

en el mercado nacional proviene de Canadá. Las reglas son claras, tienen un 

sistema de trazabilidad de compras, un mercado de competencia saludable e 

impulso público sólo con las leyes que permiten al mercado desarrollarse. En 

Canadá incluso cuando compras un producto que contiene cannabis, escanéas 

un código que te lleva a una liga, te desglosa cada parte del proceso industrial 

de tu producto, desde por donde paso la semilla hasta cómo llego al pan que te 

vas a comer o la crema que te pondrás en la cara. Esta claridad tan explícita 



ayuda al consumidor a consumir seguro y a la industria a consolidarse como un 

motor importante de la economía sin tapujos”, concluyó la especialista. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Las autodefensas sí existimos y portamos armas 

por necesidad: Román Vázquez 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Mayra Figueiras 

Veracruz, Orizaba. - Las autodefensas sí existimos, no somos delincuentes y 

portamos armas por necesidad, expone Román Vázquez, precursor de grupos 

de autodefensa en la sierra de Zongolica, quien considera que los cuerpos de 

seguridad ya no pueden con la inseguridad y a pesar de que carecen de 

armamento de alto poder, afirma que sí tienen una estrategia. 

“Por legítima defensa tenemos derecho a defendernos. El gobierno necesita la 

ayuda del pueblo para atender la difícil tarea de erradicar la delincuencia. El 

Estado tiene el deber y la obligación de brindar seguridad a los ciudadanos, pero 

si éste no cumple con los parámetros, los ciudadanos, basados en el artículo 10 

Constitucional, que es el de la legítima defensa, tenemos derecho a 

defendernos”, dijo Vázquez en una entrevista exclusiva para Diario de Xalapa. 

El líder de las autodefensas también es fundador del Movimiento Indígena 

Liberal, Plural y Autónomo de Zongolica (MILPAZ) y luchador social desde hace 

35 años y argumenta que estos grupos sociales surgieron debido a los 

secuestros, asesinatos y desapariciones, hasta que un día dijeron: hasta aquí.  

La zona donde operan estas autodefensas es en municipios de la sierra de 

Zongolica, ubicados en las montañas que rodean a Orizaba y lamenta que estos 

grupos no se reproduzcan en municipios como Córdoba, Orizaba, Mendoza, Río 

Blanco, Maltrata, Acultzingo o Rafael Delgado, en donde la inseguridad es clave 



y advierte que eso se debe a que la gente no solo le teme a la delincuencia, sino 

al gobierno, que muchas veces protege a esos grupos. 

“Las autodefensas sí existen y tenemos presencia en la zona serrana de 

Zongolica. Gracias al apoyo de nuestros hermanos de lucha de Michoacán, 

Tamaulipas y Guerrero logramos constituirnos hace siete años. Surgen debido a 

que algunos familiares de nuestros compañeros fueron levantados, asesinados, 

secuestrados, desaparecidos”. 

Las autodefensas sí existen, logramos constituirnos hace siete años, Román 

Vázquez / Líder de las autodefensas de Zongolica 

Además, Vázquez afirma que tocaron puertas en las instancias 

gubernamentales, pero “con puras vueltas no regresábamos a nuestra familia. 

La delincuencia seguía con las amenazas de seguir secuestrando gente y 

nosotros dijimos: hasta aquí; eso fue en el 2013”. 

Incluso, afirma que llegaron hasta la Unión de Pueblos y Organizaciones del 

Estado de Guerrero, quienes los conectaron con personal de Michoacán y 

Tamaulipas y así fue como empezaron a crecer. “Ellos nos brindaron el apoyo y 

nos orientaron; regresamos a nuestra zona a hacer visitas en las comunidades 

para explicarles, a platicar con ellos. Fuimos creciendo poco a poco hasta 

decidirnos, una vez respaldados por las organizaciones y grupos de 

autodefensas de los demás estados, a declararnos como grupo”. 

Lo que sí dejaron claro que es que las autodefensas en el país portan las armas 

por necesidad y recalcan que no son parte del crimen organizado. “No somos 

delincuentes, somos respetuosos de la ley y portamos las armas por una 

necesidad. Si recurrimos a esa medida es por la omisión, la complicidad de los 

gobiernos ante la carencia de seguridad”. 

Manuel Mireles es ejemplo para reclamar al gobierno el derecho constitucional 

para que el ciudadano pueda defenderse 

Y mencionó que los cuerpos de seguridad ya no pueden con este tema por lo 

que las autodefensas son parte de la paz en el pueblo a pesar de que el gobierno 

intenta bloquear el movimiento “aquí seguimos dando guerra; vamos a exigirle 

que resuelvan los robos, secuestros, asesinatos y desapariciones que 

enfrentamos campesinos e indígenas”. 

“Somos la quinta parte, por ejemplo, de los mil guardias comunitarios que tiene 

el municipio de Zongolica; no doy cifras exactas porque son más o menos. No 

tenemos armamento de alto poder, tenemos un perfil bajo y algunas estrategias, 

por mérito personal; nos influyen los grupos de arriba, pero nosotros tomamos 

nuestras decisiones”, dijo Román Vázquez al referisrse a cuántos son los 

miembros del grupo de autodefensas que lidera actualmente en el estado de 

Veracruz. 

Y enfatizó que tienen estrategias bien definidas, como el no hacer retenes, no 

desfilar en presunción e intimidación y mucho menos tratan de impresionar al 

gobierno estatal y federal para que les de algún apoyo pues afirman que tienen 

una estrategia muy efectiva y sin necesidad de darla a conocer. 

En el estado de Veracruz las autodefensas son una realidad, incluso en el puerto 

veracruzo existen 150 grupos de vecinos registrados en el Frente Nacional de 

Autodefensas, afirmó David Villalobos, líder de esas agrupaciones, quien dijo 

que es un gobierno que surgió en 2018. 



 

Por aglomeración, se analiza volver a medidas 

extremas en el Centro 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Alejandro Cruz Flores 

El Gobierno de la Ciudad de México reforzará a partir de este lunes los filtros 

sanitarios en las calles de mayor afluencia del Centro Histórico y trabajará en el 

ordenamiento del comercio ambulante, así como en las inspecciones para 

verificar el cumplimiento de horarios en restaurantes y que los bares no estén 

abiertos; todo, con el propósito de evitar aglomeraciones y prevenir casos de 

Covid-19. 

La titular del Ejecutivo local, Claudia Sheinbaum Pardo, señaló que aun cuando 

en el Centro el uso de cubrebocas entre quienes asisten es generalizado, y los 

comercios en su mayoría cumplen las medidas sanitarias, hay muchísimas 

personas, por lo que deben emprenderse acciones para evitar contagios. 

En conferencia de prensa, Sheinbaum afirmó que en el transcurso de la semana 

se reforzarán las medidas preventivas, por lo que se mantienen reuniones 

constantes con comerciantes, tanto establecidos como informales, e incluso no 

descartó volver a imponer acciones como las establecidas en julio. 

Durante ese mes la apertura de negocios fue alternada según el lado de la acera 

o si el número de su ubicación era par o non; el cierre de calles al tránsito 

vehicular y privilegiar el paso peatonal para cuidar la sana distancia. 

Estamos revisando todos los días la saturación hospitalaria y, de ser necesario, 

pues tomaríamos más medidas para evitar contagios. La funcionaria reiteró el 

llamado a los ciudadanos a que sigan las medidas sanitarias 



El objetivo, explicó, es detectar casos positivos, pedirles su aislamiento, darles 

apoyos y seguimiento médico en una estrategia que se ha hecho en otros lugares 

del mundo y que ha tenido importantes resultados. 

 

En un día, 2 mil 753 contagios 

 

Sheinbaum dijo que “el número de pruebas ha sido fundamental en esta 

estrategia territorial que tenemos para poder disminuir contagios. Ahora es 

evidente que hay un aumento, dado que se incrementaron las hospitalizaciones, 

que es precisamente donde estamos… donde nos fijamos, ¿por qué? Porque no 

queremos que sobrepase la capacidad hospitalaria y siempre queremos dar una 

cama a la persona grave por cualquier otra enfermedad, pero particularmente en 

la pandemia por Covid-19”. 

La mandataria subrayó que el incremento de los casos positivos que se ha 

registrado –de sábado a domingo se reportaron 2 mil 753 nuevos contagios 

activos– se debe primordialmente a que se aplican más pruebas para detectar el 

coronavirus, pero también es un hecho que siguen creciendo las 

hospitalizaciones, aunque se han recuperado camas en nosocomios como la 

unidad Citibanamex y el Instituto Mexicano del Seguro Social. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Biden nombra a equipo de comunicación de la 

Casa Blanca: está conformado solo por mujeres 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Jennifer Epstein 

El presidente electo Joe Biden ha creado un equipo de comunicaciones de alto 

nivel compuesto en su totalidad por mujeres, incluida Jen Psaki para ser la cara 

de la administración como secretaria de prensa de la Casa Blanca, informó su 

equipo transición el domingo. 

Psaki, exdirectora de comunicaciones de la Casa Blanca de Obama y portavoz 

del Departamento de Estado, ha sido portavoz en cámara de la oficina de 

transición de Biden. Kate Bedingfield, subdirectora de campaña y directora de 

comunicaciones durante la campaña de 2020, será la directora de 

comunicaciones de Biden en la Casa Blanca. 

Ashley Etienne, exdirectora de comunicaciones y asesora principal de la 

presidenta de la Cámara de Representantes, Nancy Pelosi, será la directora de 

comunicaciones de la vicepresidenta electa Kamala Harris. Symone Sanders, 

uno de los asistentes de campaña más visibles de Biden, será asesor principal y 

vocero principal de Harris. Sanders asesoró a Harris y viajó con ella durante las 

últimas semanas de la campaña, una tarea en la que continuó durante la 

transición. 

Karine Jean-Pierre será la subsecretaria de prensa principal después de 

desempeñarse como asesora principal durante la campaña. También trabajó en 

las dos campañas presidenciales de Barack Obama y en su Casa Blanca como 

directora política regional. Pili Tobar, directora de comunicaciones de la campaña 

de Biden para las coaliciones, será subdirectora de comunicaciones. 



Liz Alexander, cuyo trabajo con Biden se remonta a su época en el Senado, será 

la directora de comunicaciones de Jill Biden. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Gobierno de México continúa diálogo con 

pueblos indígenas de la península sobre el 

proyecto de desarrollo Tren Maya 

 

Fonatur informa avances en el desarrollo del proyecto, licitaciones, proyectos 

ejecutivos y diseño, medidas para su implementación en el marco de la pandemia del 

COVID-19, actividades en obra, acciones de gestión ambiental y cultural 

Domingo 29 noviembre 2020 / Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 

59/2020 

Yucatán. - El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas 

de la península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de 

noviembre se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y 

verificación de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso de 

consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de la 

región. 

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las 

autoridades de salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de 

instancias del Gobierno de México participaron este sábado en la segunda 

sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 

acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de 

consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana 

Roo. 

Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con 

pueblos y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el 

desarrollo del sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, 

incluyente y sostenible, para impulsar el bienestar, así como el crecimiento 

económico y productivo de la región. 



Las reuniones contaron con la presencia de la Secretaría de Gobernación 

(Segob), a través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación 

Social y Asuntos Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento 

de acuerdos derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan 

sumando en estas reuniones de seguimiento. 

Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más de 30 

dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. 

Durante esta ronda, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo 

Tren Maya, las características generales lo que serán las Comunidades 

Sustentables, planeadas como zonas en el área de influencia directa de las 

estaciones del Tren Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, 

gestionado como centro de vida urbana y bienestar. 

En seguimiento al compromiso del presidente de implementar el proyecto con 

pleno respeto al medio ambiente y al patrimonio arqueológico, se presentó 

información sobre la estrategia de gestión ambiental. 

Asimismo, representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias 

de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental. 

Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. 

 

Chiapas 

 

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras. 

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 

jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

 

 



Quintana Roo 

 

En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el avance en 

los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 

atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación. 

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

 

Campeche 

 

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. Para dar seguimiento a cada uno de los planteamientos 

con las instancias correspondientes, se acordó continuar el seguimiento a través 

de mesas temáticas de trabajo. 

 

Tenabo, Campeche 

 

Luego de escuchar los avances en los acuerdos, en Tenabo, Campeche, 

integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la ampliación del servicio 

de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la necesidad de incorporar 

a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar seguimiento a los 

acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación directa con Fonatur. 

 

Yucatán 

 

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos. 

Por otro lado, se consideró necesario dar seguimiento a las solicitudes en 

materia de tierras y territorios de la microrregión, a través en una mesa agraria 

en donde participen las instancias competentes. 

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 



pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 

En torno al interés de ser tomados en cuenta en los empleos generados en el 

proyecto, representantes de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) 

anunciaron que el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro se incorpora al 

Tren Maya, a fin de detonar la economía comunitaria y brindar capacitación a 

jóvenes para que ser incorporados a centros de trabajo en la región. 

En todos los casos, miembros del comité y representantes de los pueblos y 

comunidades indígenas aprovecharon la oportunidad de diálogo directo con 

instancias federales para expresar dudas, así como plantear necesidades y 

propuestas de bienestar, las cuales fueron escuchadas por las instancias 

competentes. 

Cabe destacar que todas las reuniones contaron con intérpretes en las distintas 

lenguas indígenas de la región, así como representantes de órganos garantes 

de derechos humanos. 

Este domingo el diálogo continúa las reuniones de seguimiento en Calakmul y 

Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y Lázaro 

Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 

Con estas acciones se cumple la instrucción del presidente de escuchar y servir 

al pueblo y que, en el caso del Tren Maya se logre un verdadero ejercicio de 

democracia participativa que incluya la opinión de las comunidades para lograr 

el bienestar en la región. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

De la mano de los pueblos indígenas, avanzan 

acuerdos para construcción del Tren Maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Secretaria de Gobernación Comunicado 105/2020 

Yucatán. - El día de hoy se llevaron a cabo las últimas siete reuniones con las 

comisiones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados durante la 

fase consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos y 

comunidades indígenas de la región, para cumplir con las 14 reuniones 

programadas en esta jornada, las cuales tuvieron lugar este fin de semana en 

Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

En ambos días de actividades acudieron más de 1,200 asistentes, entre los 

cuales se encuentran autoridades y líderes comunitarios, observadores 

internacionales, ciudadanía en general y servidores públicos para dar 

seguimiento puntual a los acuerdos y planteamientos derivados del diálogo 

permanente con las comunidades indígenas de la región, así como informar los 

avances en la implementación del proyecto como el diseño y la planeación de 

infraestructura para vías, paraderos y estaciones del tren, además de las 

Comunidades Sustentables e impactos en materia ambiental con sus respectivas 

medidas de mitigación y compensación. 

Más de 30 dependencias de gobierno federal que conforman el Comité Técnico 

Interinstitucional del proyecto presentaron avances en la atención integral a los 

acuerdos trabajados de la mano de las comunidades. 

Este ejercicio de consulta y participación se realiza para llevar a cabo la 

ejecución de proyectos que el Gobierno de México busca impulsar con el apoyo 

y consentimiento de las comunidades, con el fin de promover su desarrollo 

integral y su bienestar, en un marco de respeto y reconocimiento a los derechos, 

formas organizativas, instituciones y autoridades propias de los pueblos 

indígenas en el ejercicio pleno de su libre determinación. 



En este segundo día de trabajo, la Secretaría de Gobernación (Segob) continúa 

su participación mediante la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, 

Participación Social y Asuntos Religiosos, como instancia garante para asegurar 

la atención a los acuerdos. 

Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; y el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico. 

Cabe resaltar que las sedes contaron con observadores y representantes de 

organismos garantes en materia de derechos humanos nacionales e 

internacionales. 

Representantes de Fonatur presentaron a las comisiones las medidas adoptadas 

frente a la contingencia sanitaria por COVID-19, a fin de reducir las 

probabilidades de contagio durante las obras. Agregaron que se difunde material 

informativo sobre prevención y mitigación del virus, que se desarrolló un 

protocolo específico y que se generan estrategias de control para garantizar la 

salud de los trabajadores; además, se han suspendido actividades en la obra 

que no son consideradas esenciales. 

Igualmente, se informó sobre la estrategia de gestión ambiental, conservación, 

aprovechamiento y recuperación de ecosistemas y estudios de Manifestación de 

Impacto Ambiental (MIA) referente al proyecto de desarrollo Tren Maya. 

Por otro lado, presentaron las líneas estratégicas para la atención de las 

solicitudes, las cuales han sido divididas en los rubros de: ordenamiento territorial 

y medio ambiente, desarrollo económico inclusivo, infraestructura local, 

bienestar social, patrimonio cultural y la implementación del proyecto de 

desarrollo del Tren Maya. 

 

Yucatán 

 

En Sotuta, donde se dio seguimiento a la comisión surgida de la consulta en 

Dzitás, se acordó la presentación de una calendarización de cinco mesas de 

trabajo en los próximos 15 días, para discutir los temas de paz y seguridad; 

salud; infraestructura y caminos; tierras y territorios; así como bienestar y 

suficiencia alimentaria. 

En Izamal se desahogó la reunión de la comisión correspondiente a la consulta 

en Tunkás. Se acordó la creación de una Comisión Interinstitucional Regional 

que trabajará directamente con la comisión de seguimiento. 

En Mérida, donde se desarrolló la reunión correspondiente a la consulta de 

Tixpéhual, integrantes de la comisión solicitaron que sean las propias 

comunidades las que tengan preferencia para establecer negocios en el contexto 

del Tren Maya y accedan a los beneficios del turismo generado. Se consensó 

también que los representantes de la comisión participen en las visitas de campo 

realizadas por Fonatur, con el objetivo de conocer de primera mano los trabajos 

que se realizan. 

 

Campeche 

 



En Xpujil, municipio de Calakmul, se solicitó que los representantes del Gobierno 

de México formalicen mesas de trabajo interinstitucional para la atención de 

infraestructura básica y la rehabilitación de caminos. 

Para resolver los conflictos limítrofes expuestos en la reunión y atender la 

solicitud de regularización de tierras, representantes de la Procuraduría Agraria 

(PA) informaron que ya se trabaja en establecer alternativas de solución a favor 

de las comunidades. 

En Felipe Carrillo Puerto, municipio de Champotón, miembros de la comisión 

manifestaron su apoyo al proyecto y pidieron continuar incorporando a sus 

comunidades en el desarrollo de la región. 

Se consensó el análisis y diagnóstico de sitios sagrados y arqueológicos ante el 

INAH, y se informará a la comisión de seguimiento sobre los resultados y 

posibles afectaciones. 

 

Quintana Roo 

 

En Chetumal, municipio de Othón P. Blanco, la comisión solicitó atender las 

demandas en materia de infraestructura básica y mejoramiento de caminos, por 

lo que se acordó la creación de una mesa de trabajo de ordenamiento territorial, 

así como la intervención por parte de la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT) para el mantenimiento e implementación de obras carreteras 

y vías de acceso a las comunidades. 

En la comunidad maya de Nuevo Xcán, municipio de Lázaro Cárdenas, se reunió 

la comisión de la consulta realizada en Cobá. 

Autoridades del sector agrario acordaron dar seguimiento las solicitudes de 

regularización de tierras para atender la necesidad de la población de contar con 

certeza jurídica sobre sus propiedades. 

Representantes de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), del Instituto 

Nacional del Suelo Sustentable (Insus) y de la Secretaría de Cultura, destacaron 

avances de respuesta a las solicitudes de integrantes del comité sobre el 

aprovechamiento de sitios naturales de la región que serán evaluados para 

contemplarse en el aprovechamiento del turismo. 

Con relación a la sede de Tenosique, Tabasco, la reunión se pospuso debido a 

la alerta emitida por Protección Civil en el estado desde el pasado 22 de 

noviembre, debido al incremento del caudal del río Usumacinta y su posible 

desbordamiento; la fecha de la próxima reunión será notificada en cuanto existan 

condiciones. 

Cabe resaltar que para la realización de estas reuniones se solicitó atender las 

medidas sanitarias dispuestas por las autoridades sanitarias. 

En todas las sedes destacó la participación de las entidades de la Administración 

Pública Federal (APF), que colaboran en la construcción coordinada de 

estrategias para el desarrollo integral y sostenible de los pueblos y comunidades 

indígenas, incluso durante la pandemia. 

El proceso de consulta libre, previa e informada continúa de manera permanente. 

Es un espacio de diálogo abierto y horizontal, una forma distinta de generar 

políticas públicas cercanas a las realidades sociales del país de la mano con los 



pueblos indígenas, en un esfuerzo para garantizar las condiciones óptimas para 

incorporarlos al desarrollo de México y establecer acuerdos respecto a su 

participación en el proyecto con el fin de alcanzar la distribución justa y equitativa 

de los beneficios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Continúa diálogo con pueblos indígenas sobre 

proyecto de Tren Maya: Segob 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Enrique Sánchez 

La Secretaría de Gobernación informó que continúa el diálogo con los pueblos 

indígenas de Campeche, Yucatán y Quintana Roo sobre el proyecto de 

desarrollo Tren Maya. 

Este sábado se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y 

verificación de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso en 

el que participaron más de 570 autoridades y representantes indígenas, así como 

de hasta 30 oficinas del Gobierno de México 

A través de un comunicado, reiteró que el proyecto Tren Maya tiene como 

objetivo fortalecer el desarrollo del sureste y la Península de Yucatán con una 

visión integral, incluyente y sostenible, para impulsar el bienestar, así como el 

crecimiento económico y productivo de la región. 

Las reuniones contaron con la presencia de la Segob a través de la 

Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 

Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento de acuerdos 

derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan sumando en estas 

reuniones de seguimiento. 

El proyecto se implementa “con pleno respeto al medio ambiente y al patrimonio 

arqueológico”, subrayó. 

En tanto, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 

presentó a los comités las propuestas de estrategias de mitigación de impacto 

ambiental, como la restauración de flora y fauna, instalación de pasos de vida 

silvestre y talleres de educación ambiental. 

Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que en el caso de los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados 



en el tramo 3 susceptibles a resultar afectados, se propondrá un cambio en el 

trazo de la vía. 

En el caso de Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria informaron que 

se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos 

y tengan certeza sobre sus tierras.  

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. Para dar seguimiento a cada uno de los planteamientos 

con las instancias correspondientes, se acordó continuar el seguimiento a través 

de mesas temáticas de trabajo. 

Este domingo el diálogo continúa durante las reuniones de seguimiento en 

Calakmul y Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y 

Lázaro Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Continúan diálogos con comunidades indígenas 

sobre el Tren Maya 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Alfredo Vásquez 

El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 

península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de 

noviembre se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y 

verificación de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso de 

consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de la 

región. 

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las 

autoridades de Salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de 

instancias del gobierno federal participaron este sábado en la segunda sesión de 

reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de acuerdos, que 

fueron nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta a 

pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

Las reuniones contaron con la presencia de la Secretaría de Gobernación 

(Segob), a través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación 

Social y Asuntos Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento 

de acuerdos derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan 

sumando en estas reuniones de seguimiento. 



Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más de 30 

dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. 

Durante esta ronda, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo 

Tren Maya, las características generales lo que serán las Comunidades 

Sustentables, planeadas como zonas en el área de influencia directa de las 

estaciones del Tren Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, 

gestionado como “centro de vida urbana y bienestar”. 

Asimismo, representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias 

de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental.  

Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. 

 

Chiapas 

 

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. Además, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) 

informaron que se capacita legalmente a propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras.  

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 

jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

 

Quintana Roo 

 

En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el avance en 

los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 

atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación.  

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 



Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

 

Campeche 

 

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. Para dar seguimiento a cada uno de los planteamientos 

con las instancias correspondientes, se acordó continuar el seguimiento a través 

de mesas temáticas de trabajo. 

 

Tenabo, Campeche 

 

Luego de escuchar los avances en los acuerdos, en Tenabo, Campeche, 

integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la ampliación del servicio 

de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la necesidad de incorporar 

a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar seguimiento a los 

acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación directa con Fonatur. 

 

Yucatán 

 

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos.  

Por otro lado, se consideró necesario dar seguimiento a las solicitudes en 

materia de tierras y territorios de la microrregión, a través en una mesa agraria 

en donde participen las instancias competentes.  

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 

pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 

En torno al interés de ser tomados en cuenta en los empleos generados en el 

proyecto, representantes de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) 

anunciaron que el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro se incorpora al 

Tren Maya, a fin de detonar la economía comunitaria y brindar capacitación a 

jóvenes para que ser incorporados a centros de trabajo en la región. 

En todos los casos, miembros del comité y representantes de los pueblos y 

comunidades indígenas aprovecharon la oportunidad de diálogo directo con 



instancias federales para expresar dudas, así como plantear necesidades y 

propuestas de bienestar. 

Este domingo el diálogo continúa las reuniones de seguimiento en Calakmul y 

Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y Lázaro 

Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Gobierno federal continúa diálogo con pueblos 

indígenas por obra del Tren Maya 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Redacción 

El gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 

península de Yucatán sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya, por lo que ayer 

realizó siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos 

adoptados durante la fase consultiva del proceso de consulta.  

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias por la pandemia de covid-

19, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del 

gobierno participaron en la segunda sesión de reuniones de las comisiones de 

seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 

2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, 

Campeche, Yucatán y Quintana Roo.  

Se busca que con el proyecto Tren Maya se fortalezca el desarrollo del sureste 

y la península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para 

impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la 

región, destacó la Secretaría de Gobernación.  



La dependencia informó que las reuniones estuvieron encabezadas por la 

subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 

Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento de acuerdos 

derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan sumando en estas 

reuniones de seguimiento. Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (Fonatur), autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el 

Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así 

como más de 30 dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité 

Técnico Interinstitucional de este proyecto.  

En las reuniones, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo Tren 

Maya, las características generales lo que serán las comunidades sustentables, 

planeadas como zonas en el área de influencia directa de las estaciones del Tren 

Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, gestionado como centro de 

vida urbana y bienestar. Representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de 

estrategias de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y 

fauna, instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental.  

Además, representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía.  

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península.  

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre 

terrenos ubicados en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría 

Agraria  informaron que se capacita legalmente a las y los propietarios para que 

conozcan sus derechos y tengan certeza sobre sus tierras.  

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 

jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución.  

En tanto, en Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el 

avance en los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) en atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación.  

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento.  

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 



arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes.  

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos.  

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 

pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Dialogan con pueblos indígenas de la Península 

sobre el Tren Maya 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Redacción 

El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 

Península de Yucatán sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. 

Ayer se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación 

de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso de consulta 

libre, previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de la región. 

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las 

autoridades de salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de 

instancias del Gobierno de México participaron este sábado en la segunda 

sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 

acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de 

consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana 

Roo. 

Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con 

pueblos y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el 

desarrollo del sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, 

incluyente y sostenible, para impulsar el bienestar, así como el crecimiento 

económico y productivo de la región. 

Las reuniones contaron con la presencia de la Secretaría de Gobernación 

(Segob), a través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación 

Social y Asuntos Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento 



de acuerdos derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan 

sumando en estas reuniones de seguimiento. 

Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más de 30 

dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. 

Durante esta ronda, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo 

Tren Maya, las características generales lo que serán las Comunidades 

Sustentables, planeadas como zonas en el área de influencia directa de las 

estaciones del Tren Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, 

gestionado como centro de vida urbana y bienestar. 

En seguimiento al compromiso del presidente de implementar el proyecto con 

pleno respeto al medio ambiente y al patrimonio arqueológico, se presentó 

información sobre la estrategia de gestión ambiental. 

Asimismo, representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias 

de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental. 

Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. 

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras. 

Hoy domingo el diálogo continúa las reuniones de seguimiento en Calakmul y 

Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y Lázaro 

Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 

Con estas acciones se cumple la instrucción del presidente de escuchar y servir 

al pueblo y que, en el caso del Tren Maya se logre un verdadero ejercicio de 

democracia participativa que incluya la opinión de las comunidades para lograr 

el bienestar en la región. 
 

 

 

 

 

 



 

Gobierno de México continúa diálogo con 

pueblos indígenas de la península sobre el 

proyecto de desarrollo Tren Maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 

península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de 

noviembre se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y 

verificación de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso de 

consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de la 

región. 

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las 

autoridades de salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de 

instancias del Gobierno de México participaron este sábado en la segunda 

sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 

acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de 

consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana 

Roo. 

Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con 

pueblos y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el 



desarrollo del sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, 

incluyente y sostenible, para impulsar el bienestar, así como el crecimiento 

económico y productivo de la región. 

Las reuniones contaron con la presencia de la Secretaría de Gobernación 

(Segob), a través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación 

Social y Asuntos Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento 

de acuerdos derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan 

sumando en estas reuniones de seguimiento. 

Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más de 30 

dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. 

Durante esta ronda, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo 

Tren Maya, las características generales lo que serán las Comunidades 

Sustentables, planeadas como zonas en el área de influencia directa de las 

estaciones del Tren Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, 

gestionado como centro de vida urbana y bienestar.  

En seguimiento al compromiso del presidente de implementar el proyecto con 

pleno respeto al medio ambiente y al patrimonio arqueológico, se presentó 

información sobre la estrategia de gestión ambiental. 

Asimismo, representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias 

de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental.  

Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. 

 

Chiapas 

 

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras.  

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 

jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 



aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

 

Quintana Roo 

 

En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el avance en 

los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 

atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación.  

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

 

Campeche 

 

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. Para dar seguimiento a cada uno de los planteamientos 

con las instancias correspondientes, se acordó continuar el seguimiento a través 

de mesas temáticas de trabajo. 

 

Tenabo, Campeche 

 

Luego de escuchar los avances en los acuerdos, en Tenabo, Campeche, 

integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la ampliación del servicio 

de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la necesidad de incorporar 

a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar seguimiento a los 

acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación directa con Fonatur.  

 

Yucatán 

 

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos.  

Por otro lado, se consideró necesario dar seguimiento a las solicitudes en 

materia de tierras y territorios de la microrregión, a través en una mesa agraria 

en donde participen las instancias competentes.  



Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 

pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 

En torno al interés de ser tomados en cuenta en los empleos generados en el 

proyecto, representantes de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) 

anunciaron que el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro se incorpora al 

Tren Maya, a fin de detonar la economía comunitaria y brindar capacitación a 

jóvenes para que ser incorporados a centros de trabajo en la región. 

En todos los casos, miembros del comité y representantes de los pueblos y 

comunidades indígenas aprovecharon la oportunidad de diálogo directo con 

instancias federales para expresar dudas, así como plantear necesidades y 

propuestas de bienestar, las cuales fueron escuchadas por las instancias 

competentes.  

Cabe destacar que todas las reuniones contaron con intérpretes en las distintas 

lenguas indígenas de la región, así como representantes de órganos garantes 

de derechos humanos. 

Este domingo el diálogo continúa las reuniones de seguimiento en Calakmul y 

Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y Lázaro 

Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 

Con estas acciones se cumple la instrucción del presidente de escuchar y servir 

al pueblo y que, en el caso del Tren Maya se logre un verdadero ejercicio de 

democracia participativa que incluya la opinión de las comunidades para lograr 

el bienestar en la región 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Sigue diálogo del Gobierno con pueblos 

indígenas, por el Tren Maya 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Redacción 

El gobierno federal continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la península 

de Yucatán sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya, por lo que ayer realizó 

siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos 

adoptados durante la fase consultiva del proceso de consulta. 

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias por la pandemia de covid-

19, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del 

gobierno participaron en la segunda sesión de reuniones de las comisiones de 

seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 

2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, 

Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

Se busca que con el proyecto Tren Maya se fortalezca el desarrollo del sureste 

y la península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para 

impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la 

región, destacó la Secretaría de Gobernación. 

La dependencia informó que las reuniones estuvieron encabezadas por la 

subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 

Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento de acuerdos 

derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan sumando en estas 

reuniones de seguimiento. 

Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los 



Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más de 30 

dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. 

En las reuniones, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo Tren 

Maya, las características generales lo que serán las comunidades sustentables, 

planeadas como zonas en el área de influencia directa de las estaciones del Tren 

Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, gestionado como centro de 

vida urbana y bienestar. 

Representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias de 

mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental. 

Además, representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. En 

Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria informaron que 

se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos 

y tengan certeza sobre sus tierras. 

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 

jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

En tanto, en Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el 

avance en los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) en atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación. 

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 



En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos. 

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 

pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Continúa diálogo con pueblos indígenas de la 

península sobre proyecto del tren maya 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Redacción 

El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 

península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de 

noviembre se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y 

verificación de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso de 

consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de la 

región. 

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las 

autoridades de salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de 

instancias del Gobierno de México participaron este sábado en la segunda 

sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 

acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de 

consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana 

Roo. 



Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con 

pueblos y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el 

desarrollo del sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, 

incluyente y sostenible, para impulsar el bienestar, así como el crecimiento 

económico y productivo de la región. 

Las reuniones contaron con la presencia de la Secretaría de Gobernación 

(Segob), a través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación 

Social y Asuntos Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento 

de acuerdos derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan 

sumando en estas reuniones de seguimiento. 

Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más de 30 

dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. 

Durante esta ronda, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo 

Tren Maya, las características generales lo que serán las Comunidades 

Sustentables, planeadas como zonas en el área de influencia directa de las 

estaciones del Tren Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, 

gestionado como centro de vida urbana y bienestar. 

En seguimiento al compromiso del presidente de implementar el proyecto con 

pleno respeto al medio ambiente y al patrimonio arqueológico, se presentó 

información sobre la estrategia de gestión ambiental. 

Asimismo, representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias 

de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental. 

Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. 

 

Chiapas 

 

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades.  

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras. 

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 



jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

 

Quintana Roo 

 

En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el avance en 

los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 

atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación. 

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

 

Campeche 

 

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. Para dar seguimiento a cada uno de los planteamientos 

con las instancias correspondientes, se acordó continuar el seguimiento a través 

de mesas temáticas de trabajo. 

 

Tenabo, Campeche 

 

Luego de escuchar los avances en los acuerdos, en Tenabo, Campeche, 

integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la ampliación del servicio 

de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la necesidad de incorporar 

a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar seguimiento a los 

acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación directa con Fonatur. 

 

Yucatán 

 

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos. 



Por otro lado, se consideró necesario dar seguimiento a las solicitudes en 

materia de tierras y territorios de la microrregión, a través en una mesa agraria 

en donde participen las instancias competentes. 

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 

pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 

En torno al interés de ser tomados en cuenta en los empleos generados en el 

proyecto, representantes de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) 

anunciaron que el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro se incorpora al 

Tren Maya, a fin de detonar la economía comunitaria y brindar capacitación a 

jóvenes para que ser incorporados a centros de trabajo en la región. 

En todos los casos, miembros del comité y representantes de los pueblos y 

comunidades indígenas aprovecharon la oportunidad de diálogo directo con 

instancias federales para expresar dudas, así como plantear necesidades y 

propuestas de bienestar, las cuales fueron escuchadas por las instancias 

competentes. 

Cabe destacar que todas las reuniones contaron con intérpretes en las distintas 

lenguas indígenas de la región, así como representantes de órganos garantes 

de derechos humanos. 

Este domingo el diálogo continúa las reuniones de seguimiento en Calakmul y 

Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y Lázaro 

Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 

Con estas acciones se cumple la instrucción del presidente de escuchar y servir 

al pueblo y que, en el caso del Tren Maya se logre un verdadero ejercicio de 

democracia participativa que incluya la opinión de las comunidades para lograr 

el bienestar en la región. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Tren Maya en Chiapas: analizan garantizar 

derechos indígenas sin atropellos 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Lucero Natarén 

Tras la segunda sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y 

verificación de acuerdos del proceso de consulta del Tren Maya, el gobierno de 

México informó sobre los avances en el cumplimiento de acuerdos referentes al 

paso de las vías por terrenos privados, empleos y el acceso a servicios en la 

región. 

En lo que respecta a asesoría sobre terrenos ubicados en el paso de las vías, 

representantes de la Procuraduría Agraria anunciaron que se capacita 

legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 

certeza sobre sus tierras. 

Ante la cuestión sobre el empleo, la Secretaría de Educación Pública indicó que 

capacita a jóvenes estudiantes de nivel medio superior de la zona para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

Además, atendiendo la solicitud de las comunidades, se instalarán cinco 

sucursales del Banco del Bienestar en Palenque, Chiapas, comunicaron 

representantes. 

Otro de los temas de relevancia que se abordaron fue el posible cambio en el 

trazo de la vía (tramo 3) que a travesará Calkiní, Campeche e Izamal, Yucatán, 

en caso de que su construcción afecte a los más de mil 500 sitios arqueológicos 

de esa zona. 

 

 



 

Gobierno de México continúa diálogo con 

pueblos indígenas sobre la obra del Tren Maya 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Magaly 

El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 

península de Yucatán sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya; ayer sábado 

28 de noviembre se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y 

verificación de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso de 

consulta libre. 

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las 

autoridades de salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de 

instancias del Gobierno federal participaron en la segunda sesión de reuniones 

de las comisiones de seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron 

nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y 

comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

El objetivo del proyecto Tren Maya es para fortalecer el desarrollo del sureste y 

la Península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para 



impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la 

región, indicó la Secretaría de Gobernación. 

La dependencia, señaló que en las reuniones contaron con la presencia de la 

Secretaría de Gobernación (Segob), a través de la Subsecretaría de Desarrollo 

Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos, como órgano garante 

para asegurar el cumplimiento de acuerdos derivados de la consulta indígena, 

así como los que se vayan sumando en estas reuniones de seguimiento. 

Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más de 30 

dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. 

Por su parte Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo Tren Maya, 

las características generales lo que serán las Comunidades Sustentables, 

planeadas como zonas en el área de influencia directa de las estaciones del Tren 

Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, gestionado como centro de 

vida urbana y bienestar. 

Mientras representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. En 

Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras. 

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 

jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el avance en 

los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 

atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación. 

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 



proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. Para dar seguimiento a cada uno de los planteamientos 

con las instancias correspondientes, se acordó continuar el seguimiento a través 

de mesas temáticas de trabajo. 

Luego de escuchar los avances en los acuerdos, en Tenabo, Campeche, 

integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la ampliación del servicio 

de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la necesidad de incorporar 

a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar seguimiento a los 

acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación directa con Fonatur. 

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos. 

Por otro lado, se consideró necesario dar seguimiento a las solicitudes en 

materia de tierras y territorios de la microrregión, a través en una mesa agraria 

en donde participen las instancias competentes. 

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 

pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 

En torno al interés de ser tomados en cuenta en los empleos generados en el 

proyecto, representantes de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) 

anunciaron que el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro se incorpora al 

Tren Maya, a fin de detonar la economía comunitaria y brindar capacitación a 

jóvenes para que ser incorporados a centros de trabajo en la región. 

En todos los casos, miembros del comité y representantes de los pueblos y 

comunidades indígenas aprovecharon la oportunidad de diálogo directo con 

instancias federales para expresar dudas, así como plantear necesidades y 

propuestas de bienestar, las cuales fueron escuchadas por las instancias 

competentes. 

Cabe destacar que todas las reuniones contaron con intérpretes en las distintas 

lenguas indígenas de la región, así como representantes de órganos garantes 

de derechos humanos. 

Este domingo el diálogo continúa las reuniones de seguimiento en Calakmul y 

Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y Lázaro 

Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 

 
 



 

Gobierno federal continúa diálogo con pueblos 

indígenas por obra del Tren Maya 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Redacción 

El gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 

península de Yucatán sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya, por lo que ayer 

realizó siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos 

adoptados durante la fase consultiva del proceso de consulta. 

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias por la pandemia de covid-

19, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del 

gobierno participaron en la segunda sesión de reuniones de las comisiones de 

seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 

2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, 

Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

Se busca que con el proyecto Tren Maya se fortalezca el desarrollo del sureste 

y la península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para 

impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la 

región, destacó la Secretaría de Gobernación. 

La dependencia informó que las reuniones estuvieron encabezadas por la 

subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 

Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento de acuerdos 

derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan sumando en estas 

reuniones de seguimiento. 



Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más de 30 

dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. 

En las reuniones, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo Tren 

Maya, las características generales lo que serán las comunidades sustentables, 

planeadas como zonas en el área de influencia directa de las estaciones del Tren 

Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, gestionado como centro de 

vida urbana y bienestar. 

Representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias de 

mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental. 

Además, representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. En 

Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria informaron que 

se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus derechos 

y tengan certeza sobre sus tierras. 

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 

jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

En tanto, en Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el 

avance en los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) en atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación. 

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 



seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos. 

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 

pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Avanza segunda sesión de diálogo con pueblos 

indígenas sobre Tren Maya 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Redacción 

La segunda sesión de diálogo con los pueblos indígenas y originarios sobre el 

proyecto del Tren Maya sigue avanzando, informó el Gobierno de México este 

domingo. 

El sábado se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y 

verificación de los acuerdos con los pueblos de la península. Se trata de una fase 

consultiva del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos y 

comunidades. 

Tomando las precauciones sanitarias requeridas; más de 570 representantes 

indígenas y del gobierno participaron en la segunda sesión de reuniones de 

comisiones de seguimiento y verificación de acuerdos. Las comisiones se 

conformaron en diciembre del2019; durante el ejercicio de consulta a pueblos y 

comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador instruyó que el Tren Maya debe 

construirse de la mano con pueblos y comunidades. Esto con el propósito de 

fortalecer el desarrollo del sureste y la Península de Yucatán. 

 

Segob, Fonatur y el INPI, en el Comité Técnico del proyecto 

 

Las reuniones contaron con la presencia de la Secretaría de Gobernación 

(Segob), a través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación 

Social y Asuntos Religiosos. Participó también el Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (Fonatur), autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto 

Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más 



de 30 dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. 

Fonatur presentó los avances del proyecto, así como las características 

generales de lo que serán las Comunidades Sustentables. Éstas están 

planeadas como zonas en el área de influencia directa de las estaciones del Tren 

Maya. Ahí el gobierno busca propiciar el ordenamiento urbano y gestionarlo 

como «centro de vida urbana y bienestar». 

 

Semarnat se encarga de que Tren Maya respete el medio ambiente 

 

Hay también la instrucción de implementar el proyecto con pleno respeto al 

medio ambiente y al patrimonio arqueológico; por ello los organismos 

presentaron información sobre la estrategia de gestión ambiental. 

Representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias de 

mitigación de impacto ambiental. Estas incluyen la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental. 

Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que generaron estudios que garanticen la protección arqueológica de 

la región; si los más de mil 500 sitios arqueológicos en el tramo 3 son 

susceptibles de afectación, propondrán un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. 

 

Chiapas 

 

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras. 

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 

jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

 

Quintana Roo 

 

En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el avance en 

los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 

atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación. 

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 



Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

 

Campeche 

 

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. Para dar seguimiento a cada uno de los planteamientos 

con las instancias correspondientes, se acordó continuar el seguimiento a través 

de mesas temáticas de trabajo. 

 

Tenabo, Campeche 

 

Luego de escuchar los avances en los acuerdos, en Tenabo, Campeche, 

integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la ampliación del servicio 

de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la necesidad de incorporar 

a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar seguimiento a los 

acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación directa con Fonatur. 

 

Yucatán 

 

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos. 

Por otro lado, se consideró necesario dar seguimiento a las solicitudes en 

materia de tierras y territorios de la microrregión, a través en una mesa agraria 

en donde participen las instancias competentes. 

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 

pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 

En torno al interés de ser tomados en cuenta en los empleos generados en el 

proyecto, representantes de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) 

anunciaron que el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro se incorpora al 



Tren Maya, a fin de detonar la economía comunitaria y brindar capacitación a 

jóvenes para que ser incorporados a centros de trabajo en la región. 

Todas las reuniones tuvieron intérpretes en las distintas lenguas indígenas de la 

región, así como representantes de órganos garantes de derechos humanos. 

Este domingo el diálogo continúa las reuniones de seguimiento en Calakmul y 

Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y Lázaro 

Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Gobierno de México continúa diálogo con 

pueblos indígenas sobre el proyecto de 

desarrollo Tren Maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 

península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de 

noviembre se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y 

verificación de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso de 

consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de la 

región. 

Más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del Gobierno 

de México participaron este sábado en la segunda sesión de reuniones de las 

comisiones de seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en 

diciembre del 2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de 

Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

Durante esta ronda, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo 

Tren Maya, las características generales lo que serán las Comunidades 

Sustentables, planeadas como zonas en el área de influencia directa de las 



estaciones del Tren Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, 

gestionado como centro de vida urbana y bienestar. 

Asimismo, representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias 

de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental. 

Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. 

 

Chiapas 

 

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras. 

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 

jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

 

Quintana Roo 

 

En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el avance en 

los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 

atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación. 

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

Campeche 



En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. Para dar seguimiento a cada uno de los planteamientos 

con las instancias correspondientes, se acordó continuar el seguimiento a través 

de mesas temáticas de trabajo. 

 

Tenabo, Campeche 

 

Luego de escuchar los avances en los acuerdos, en Tenabo, Campeche, 

integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la ampliación del servicio 

de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la necesidad de incorporar 

a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar seguimiento a los 

acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación directa con Fonatur. 

 

Yucatán 

 

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos. 

Por otro lado, se consideró necesario dar seguimiento a las solicitudes en 

materia de tierras y territorios de la microrregión, a través en una mesa agraria 

en donde participen las instancias competentes. 

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 

pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 

En torno al interés de ser tomados en cuenta en los empleos generados en el 

proyecto, representantes de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) 

anunciaron que el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro se incorpora al 

Tren Maya, a fin de detonar la economía comunitaria y brindar capacitación a 

jóvenes para que ser incorporados a centros de trabajo en la región. 

En todos los casos, miembros del comité y representantes de los pueblos y 

comunidades indígenas aprovecharon la oportunidad de diálogo directo con 

instancias federales para expresar dudas, así como plantear necesidades y 

propuestas de bienestar, las cuales fueron escuchadas por las instancias 

competentes. 

Cabe destacar que todas las reuniones contaron con intérpretes en las distintas 

lenguas indígenas de la región, así como representantes de órganos garantes 

de derechos humanos. 

Este domingo el diálogo continúa las reuniones de seguimiento en Calakmul y 

Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y Lázaro 

Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 



Con estas acciones se cumple la instrucción del presidente de escuchar y servir 

al pueblo y que, en el caso del Tren Maya se logre un verdadero ejercicio de 

democracia participativa que incluya la opinión de las comunidades para lograr 

el bienestar en la región. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Gobierno federal continúa diálogo con los 

pueblos indígenas 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Redacción 

El gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 

península de Yucatán sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya, por lo que ayer 

realizó siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos 

adoptados durante la fase consultiva del proceso de consulta. 

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias por la pandemia de covid-

19, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de instancias del 

gobierno participaron en la segunda sesión de reuniones de las comisiones de 

seguimiento y verificación de acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 

2019, durante el ejercicio de consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, 

Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

Se busca que con el proyecto Tren Maya se fortalezca el desarrollo del sureste 

y la península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para 

impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la 

región, destacó la Secretaría de Gobernación. 

La dependencia informó que las reuniones estuvieron encabezadas por la 

subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos 

Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento de acuerdos 

derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan sumando en estas 

reuniones de seguimiento. 

Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más de 30 



dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. 

En las reuniones, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo Tren 

Maya, las características generales lo que serán las comunidades sustentables, 

planeadas como zonas en el área de influencia directa de las estaciones del Tren 

Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, gestionado como centro de 

vida urbana y bienestar. 

Representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias de 

mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental. 

Además, representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. En 

Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria  informaron 

que se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras. 

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, representantes 

de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se capacita a 

jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la 

aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución. 

En tanto, en Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el 

avance en los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) en atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación. 

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 



Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos. 

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 

pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Mantienen diálogo sobre tren maya con pueblos 

indígenas 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Redacción 

El Gobierno de México continúa el diálogo con los pueblos indígenas de la 

península sobre el proyecto de desarrollo Tren Maya. Este sábado 28 de 

noviembre se llevaron a cabo siete de las 15 reuniones de seguimiento y 

verificación de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso de 

consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de la 

región. 

Bajo estricto apego a las recomendaciones sanitarias dispuestas por las 

autoridades de salud, más de 570 autoridades y representantes indígenas y de 

instancias del Gobierno de México participaron este sábado en la segunda 

sesión de reuniones de las comisiones de seguimiento y verificación de 

acuerdos, que fueron nombradas en diciembre del 2019, durante el ejercicio de 

consulta a pueblos y comunidades de Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana 

Roo. 



Por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, de la mano con 

pueblos y comunidades se construye el proyecto Tren Maya para fortalecer el 

desarrollo del sureste y la Península de Yucatán con una visión integral, 

incluyente y sostenible, para impulsar el bienestar, así como el crecimiento 

económico y productivo de la región. 

Las reuniones contaron con la presencia de la Secretaría de Gobernación 

(Segob), a través de la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Participación 

Social y Asuntos Religiosos, como órgano garante para asegurar el cumplimiento 

de acuerdos derivados de la consulta indígena, así como los que se vayan 

sumando en estas reuniones de seguimiento. 

Igualmente, participó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

autoridad responsable del proyecto de desarrollo; el Instituto Nacional de los 

Pueblos Indígenas (INPI), como órgano técnico; así como más de 30 

dependencias del gobierno federal que forman parte del Comité Técnico 

Interinstitucional de este proyecto. 

Durante esta ronda, Fonatur presentó los avances del proyecto de desarrollo 

Tren Maya, las características generales lo que serán las Comunidades 

Sustentables, planeadas como zonas en el área de influencia directa de las 

estaciones del Tren Maya donde se propiciará el ordenamiento urbano, 

gestionado como centro de vida urbana y bienestar. 

En seguimiento al compromiso del presidente de implementar el proyecto con 

pleno respeto al medio ambiente y al patrimonio arqueológico, se presentó 

información sobre la estrategia de gestión ambiental. 

Asimismo, representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias 

de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental. 

Representantes del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 

explicaron que se ha trabajado con nuevas tecnologías para generar estudios 

que garanticen la protección arqueológica de la región, destacando que, en caso 

de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean 

susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía. 

Ambas instancias manifestaron que se generarán fuentes de empleo para el 

seguimiento e implementación de estas acciones en toda la península. 

 

Chiapas 

 

En Palenque, Chiapas, representantes del Banco del Bienestar anunciaron la 

instalación de cinco sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las 

comunidades. 

Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a las y los propietarios para que conozcan sus 

derechos y tengan certeza sobre sus tierras. 

La comisión solicitó información sobre la distribución de empleos en las 

comunidades indígenas impactadas por el Tren Maya. Por ello, 



representantes de la Secretaría de Educación Pública (SEP) señalaron que se 

capacita a jóvenes estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, 

para la aplicación de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a 

identificar problemáticas y vías de solución. 

 

Quintana Roo 

 

En Bacalar, Quintana Roo, la comisión de seguimiento reconoció el avance en 

los trabajos que ha realizado la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en 

atención a sus solicitudes de ampliación del servicio de electrificación. 

Sobre las dudas de la comisión respecto a la construcción de caminos e 

indemnizaciones que se encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT), a través de sus representantes en el 

estado, revisará la viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y 

dará seguimiento. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

 

Campeche 

 

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. Para dar seguimiento a cada uno de los planteamientos 

con las instancias correspondientes, se acordó continuar el seguimiento a través 

de mesas temáticas de trabajo. 

 

Tenabo, Campeche 

 

Luego de escuchar los avances en los acuerdos, en Tenabo, Campeche, 

integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la ampliación del servicio 

de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la necesidad de incorporar 

a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar seguimiento a los 

acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación directa con Fonatur. 

 

 

Yucatán 

 

En Maxcanú, Yucatán, se destacó la necesidad de generar nuevos empleos en 

el marco del proyecto, lo cual se atendió por parte de representantes del Instituto 

Nacional de la Economía Social (Inaes), quienes presentaron acciones de 

fortalecimiento para el turismo comunitario, como capacitaciones sobre 

protocolos de salud durante la pandemia y apoyo a proyectos productivos. 



Por otro lado, se consideró necesario dar seguimiento a las solicitudes en 

materia de tierras y territorios de la microrregión, a través en una mesa agraria 

en donde participen las instancias competentes. 

Finalmente, en Valladolid, Yucatán, se llevó a cabo la reunión de seguimiento 

correspondiente a la consulta realizada en Chichimilá, donde se destacó la 

necesidad de atender la salud de la población indígena en el contexto de la 

pandemia, por lo que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), anunció la 

rehabilitación de unidades médicas en diferentes comunidades de este 

municipio. 

En torno al interés de ser tomados en cuenta en los empleos generados en el 

proyecto, representantes de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) 

anunciaron que el programa de Jóvenes Construyendo el Futuro se incorpora al 

Tren Maya, a fin de detonar la economía comunitaria y brindar capacitación a 

jóvenes para que ser incorporados a centros de trabajo en la región. 

En todos los casos, miembros del comité y representantes de los pueblos y 

comunidades indígenas aprovecharon la oportunidad de diálogo directo con 

instancias federales para expresar dudas, así como plantear necesidades y 

propuestas de bienestar, las cuales fueron escuchadas por las instancias 

competentes. 

Cabe destacar que todas las reuniones contaron con intérpretes en las distintas 

lenguas indígenas de la región, así como representantes de órganos garantes 

de derechos humanos. 

Este domingo el diálogo continúa las reuniones de seguimiento en Calakmul y 

Champotón, Campeche; Sotuta, Izamal y Mérida, en Yucatán; y Lázaro 

Cárdenas y Othón P. Blanco, en Quintana Roo. 

Con estas acciones se cumple la instrucción del presidente de escuchar y servir 

al pueblo y que, en el caso del Tren Maya se logre un verdadero ejercicio de 

democracia participativa que incluya la opinión de las comunidades para lograr 

el bienestar en la región. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Fonatur puede cambiar trazo de Tren Maya por 

riesgo en más de mil 500 sitios arqueológicos 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Pilar Juárez 

En caso de afectación a los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados entre 

Calkiní, Campeche e Izamal, en Yucatán, correspondientes a los 172 kilómetros 

del tramo 3 del Tren Maya, se propondrá el cambio en el trazo de vía, señaló el 

gobierno de la República. “En caso de que los más de mil 500 sitios 

arqueológicos ubicados en el tramo 3 sean susceptibles de afectación, se 

propondrá un cambio en el trazo de la vía”, informó el Fondo Nacional de 

Fomento al Turismo (Fonatur).  

Esta revisión se dio luego de que representantes del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) explicaron que se ha trabajado con nuevas 

tecnologías para generar estudios que garanticen la protección arqueológica de 

la región. En agosto pasado, el INAH delimitó dos áreas cercanas a las vías del 

tren, donde se realiza el tramo 3 al descubrir dos vestigios arqueológicos, son 

lugares considerados Patrimonio de la Humanidad.  

En la zona donde se proyecta construir el Tramo 3 también se ubica la Reserva 

Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes.  



El tramo 3 del Tren Maya fue adjudicado a Construcciones Urales, en convenio 

de asociación con GAMI Ingeniería e Instalaciones y AZVI. Fonatur informó que 

este sábado se realizaron siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación 

de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva del proceso de consulta 

libre, previa e informada a los pueblos y comunidades indígenas de la región en 

Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo.  

En las entidades los representantes de las comunidades solicitaron ampliar el 

servicio de electrificación, servicios de agua potable, servicios médicos, 

financieros y orientación legal sobre los terrenos ubicados en las vías.  

El gobierno federal informó que en Palenque, Chiapas, representantes del Banco 

del Bienestar anunciaron la instalación de cinco sucursales en la región, en 

atención a las solicitudes de las comunidades.  

En seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el paso 

de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 

capacita legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 

certeza sobre sus tierras.  

En Bacalar, Quintana Roo, se avanza en la solicitud de ampliación al servicio de 

electrificación ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y sobre las dudas 

de la comisión respecto a la construcción de caminos e indemnizaciones que se 

encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT), a través de sus representantes en el estado, revisará la 

viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y dará seguimiento.  

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable.  

En Tenabo, Campeche, integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la 

ampliación del servicio de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la 

necesidad de incorporar a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar 

seguimiento a los acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación 

directa con Fonatur.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Hallazgos de INAH obligan a cambiar ruta del 

Tren Maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Pilar Juárez 

Debido a la presencia de más de mil 500 vestigios arqueológicos ubicados entre 

Calkiní, Campeche, e Izamal, Yucatán, correspondientes a los 172 kilómetros 

del tramo 3 del Tren Maya, se consideró que en caso de afectación a esas zonas 

se propondrá el cambio en el trazo de vía, señaló el Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (Fonatur).   

Esta revisión se dio luego de que representantes del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) explicaron que se ha trabajado con nuevas 

tecnologías para generar estudios que garanticen la protección arqueológica en 

la región.   

En agosto pasado el INAH delimitó dos áreas cercanas a las vías del tren, donde 

se desarrollan las obras del tramo 3, al descubrir dos vestigios arqueológicos; 

son lugares considerados Patrimonio de la Humanidad. 

Además, en esa misma zona se ubica la Reserva Estatal Geohidrológica Anillo 

de Cenotes.  El tramo 3 del Tren Maya fue adjudicado a Construcciones Urales, 

en convenio de asociación con GAMI Ingeniería e Instalaciones y AZVI.  



Reuniones de seguimiento Fonatur informó también que el pasado 28 de 

noviembre se realizaron siete de las 15 reuniones de seguimiento y verificación 

de los acuerdos adoptados durante el proceso de consulta libre, previa e 

informada a los pueblos y comunidades indígenas de las regiones en Chiapas, 

Campeche, Yucatán y Quintana Roo.  

En las entidades los representantes de las comunidades solicitaron ampliar los 

servicios de electrificación, de agua potable, médicos, financieros y de 

orientación legal sobre los terrenos ubicados en las vías.   

Como respuesta, el gobierno federal informó que, en Palenque, Chiapas, 

representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación de cinco 

sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades.  

En seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el paso 

de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 

capacita legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 

certeza sobre sus tierras.  

En Bacalar, Quintana Roo, se avanza en la solicitud de ampliación al servicio de 

electrificación ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y sobre las dudas 

de la comisión respecto a la construcción de caminos e indemnizaciones que se 

encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT), a través de sus representantes en el estado, revisará la 

viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y dará seguimiento.  

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. 

 En Tenabo, Campeche, integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la 

ampliación del servicio de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la 

necesidad de incorporar a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar 

seguimiento a los acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación 

directa con Fonatur.  

Con estas acciones se cumple la instrucción del presidente, Andrés Manuel 

López Obrador, de escuchar y servir al pueblo y que en el caso del Tren Maya 

se logre un verdadero ejercicio de democracia participativa que incluya la opinión 

de las comunidades para lograr el bienestar en la región. El proyecto Tren Maya 

servirá para fortalecer el desarrollo del sureste y la Península de Yucatán con 

una visión integral, incluyente y sostenible, para impulsar el bienestar, así como 

el crecimiento económico y productivo de la región, destacó la secretaría de 

Gobernación.  

En las reuniones representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias 

de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental.   

Tanto la Semarnat como el INAH manifestaron a las comunidades que se 

generarán fuentes de empleo para el seguimiento e implementación de estas 

acciones en toda la península. De igual forma representantes de la Secretaría 

de Educación Pública (SEP) señalaron que también se capacita a jóvenes 

estudiantes de instituciones de educación superior de la zona, para la aplicación 



de diagnósticos participativos comunitarios que ayuden a identificar 

problemáticas y vías de solución.  

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 

arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes. 

   

*** Analizan extender recorte a petróleo Los mercados mundiales del petróleo 

están a la espera de que la Organización de Países Exportadores de Petróleo 

(OPEP) y Rusia acuerden, entre lunes y martes, retrasar el aumento de la oferta 

que preveían para enero, ante la ralentización del consumo de crudo que estiman 

está causando la segunda oleada del covid-19. El riesgo es que el mercado no 

pueda absorber el aumento del bombeo que habían planificado para 2021.  

El recorte vigente de los suministros, por 7.7 millones de barriles diarios (mbd) y 

activo desde agosto, puede extenderse varios meses en lugar de vencer el 31 

de diciembre y dar lugar al incremento parcial de 1.9 mbd acordado en abril.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Restos arqueológicos hallados por el INAH 

obligan a cambiar la ruta del Tren Maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Blanca Cortes Martínez 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) dio a conocer que por la 

presencia de más de mil 500 vestigios arqueológicos ubicados entre Calkini, 

Campeche, e Izamal, Yucatán, cuyo lugar corresponde a los 172 kilómetros del 

tramo 3 del Tren Maya, se consideró el cambio en el trazo de vía. 

Dicha revisión se dio después de que representantes del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) detallaron que se ha trabajado con nuevas 

tecnologías para generar estudios que garanticen la protección arqueológica en 

la región. 

Pues, en agosto pasado, se descubrieron dos vestigios arqueológicos y son 

lugares considerados Patrimonio de la Humanidad, además de que en dicha 

zona se ubica la Reserva Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes. 

Por otro lado, Fonatur informó que el pasado sábado 28 de noviembre se 

realizaron 7 de las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos 

adoptados en la consulta libre realizada en las comunidades indígenas de 

Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo.  

Lo anterior por que los representantes de las comunidades solicitaron ampliar 

los servicios de electrificación, de agua potable, médicos, financieros y 

orientación legal sobre los terrenos ubicados en las vías. 



Además, en seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados 

en el paso de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron 

que se capacita legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos 

y tengan certeza sobre sus tierras. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Hallazgos de INAH obligan a cambiar ruta del 

Tren Maya 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

Debido a la presencia de más de mil 500 vestigios arqueológicos ubicados entre 

Calkiní, Campeche, e Izamal, Yucatán, correspondientes a los 172 kilómetros 

del tramo 3 del Tren Maya, se consideró que en caso de afectación a esas zonas 

se propondrá el cambio en el trazo de vía, señaló el Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (Fonatur).  

Esta revisión se dio luego de que representantes del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) explicaron que se ha trabajado con nuevas 

tecnologías para generar estudios que garanticen la protección arqueológica en 

la región. 

En agosto pasado el INAH delimitó dos áreas cercanas a las vías del tren, donde 

se desarrollan las obras del tramo 3, al descubrir dos vestigios arqueológicos; 

son lugares considerados Patrimonio de la Humanidad. Además, en esa misma 

zona se ubica la Reserva Estatal Geohidrológica Anillo de Cenotes.  

El tramo 3 del Tren Maya fue adjudicado a Construcciones Urales, en convenio 

de asociación con GAMI Ingeniería e Instalaciones y AZVI. 

 

Reuniones de seguimiento 

 

Fonatur informó también que el pasado 28 de noviembre se realizaron siete de 

las 15 reuniones de seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados 

durante el proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos y 

comunidades indígenas de las regiones en Chiapas, Campeche, Yucatán y 

Quintana Roo. 



En las entidades los representantes de las comunidades solicitaron ampliar los 

servicios de electrificación, de agua potable, médicos, financieros y de 

orientación legal sobre los terrenos ubicados en las vías.  

Como respuesta, el gobierno federal informó que en Palenque, Chiapas, 

representantes del Banco del Bienestar anunciaron la instalación de cinco 

sucursales en la región, en atención a las solicitudes de las comunidades. 

En seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el paso 

de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 

capacita legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 

certeza sobre sus tierras. 

En Bacalar, Quintana Roo, se avanza en la solicitud de ampliación al servicio de 

electrificación ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y sobre las dudas 

de la comisión respecto a la construcción de caminos e indemnizaciones que se 

encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT), a través de sus representantes en el estado, revisará la 

viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y dará seguimiento. 

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. 

En Tenabo, Campeche, integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la 

ampliación del servicio de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la 

necesidad de incorporar a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar 

seguimiento a los acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación 

directa con Fonatur. 

Con estas acciones se cumple la instrucción del presidente, Andrés Manuel 

López Obrador, de escuchar y servir al pueblo y que en el caso del Tren Maya 

se logre un verdadero ejercicio de democracia participativa que incluya la opinión 

de las comunidades para lograr el bienestar en la región. 

El proyecto Tren Maya servirá para fortalecer el desarrollo del sureste y la 

Península de Yucatán con una visión integral, incluyente y sostenible, para 

impulsar el bienestar, así como el crecimiento económico y productivo de la 

región, destacó la secretaría de Gobernación. 

En las reuniones representantes de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales (Semarnat) presentaron a los comités las propuestas de estrategias 

de mitigación de impacto ambiental, como la restauración de flora y fauna, 

instalación de pasos de vida silvestre y talleres de educación ambiental.  

Tanto la Semarnat como el INAH manifestaron a las comunidades que se 

generarán fuentes de empleo para el seguimiento e implementación de estas 

acciones en toda la península. 

De igual forma representantes de la Secretaría de Educación Pública (SEP) 

señalaron que también se capacita a jóvenes estudiantes de instituciones de 

educación superior de la zona, para la aplicación de diagnósticos participativos 

comunitarios que ayuden a identificar problemáticas y vías de solución. 

Por otro lado, integrantes de la comisión de seguimiento de X-Hazil Sur, en 

Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, manifestaron las fortalezas de la región que 

proponen integrar al proyecto Tren Maya, como los sitios naturales y 



arqueológicos y la producción de arte tradicional. Además, solicitaron dar 

seguimiento y atención a las necesidades de infraestructura básica y generación 

de empleo para los jóvenes.  

 

*** 

Analizan extender recorte a petróleo 

 

Los mercados mundiales del petróleo están a la espera de que la Organización 

de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) y Rusia acuerden, entre lunes y 

martes, retrasar el aumento de la oferta que preveían para enero, ante la 

ralentización del consumo de crudo que estiman está causando la segunda 

oleada del covid-19.  

El riesgo es que el mercado no pueda absorber el aumento del bombeo que 

habían planificado para 2021.  

El recorte vigente de los suministros, por 7.7 millones de barriles diarios (mbd) y 

activo desde agosto, puede extenderse varios meses en lugar de vencer el 31 

de diciembre y dar lugar al incremento parcial de 1.9 mbd acordado en abril. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Fonatur cambiaría trazo de Tren Maya por riesgo 

en más de mil 500 sitios arqueológicos 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Redacción 

En caso de afectación a los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados entre 

Calkiní, Campeche e Izamal, en Yucatán, correspondientes a los 172 kilómetros 

del tramo 3 del Tren Maya, se propondrá el cambio en el trazo de vía, señaló el 

gobierno de la República. 

“En caso de que los más de mil 500 sitios arqueológicos ubicados en el tramo 3 

sean susceptibles de afectación, se propondrá un cambio en el trazo de la vía”, 

informó el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 

Esta revisión se dio luego de que representantes del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) explicaron que se ha trabajado con nuevas 

tecnologías para generar estudios que garanticen la protección arqueológica de 

la región. 

En agosto pasado, el INAH delimitó dos áreas cercanas a las vías del tren, donde 

se realiza el tramo 3 al descubrir dos vestigios arqueológicos, son lugares 

considerados Patrimonio de la Humanidad. En la zona donde se proyecta 

construir el Tramo 3 también se ubica la Reserva Estatal Geohidrológica Anillo 

de Cenotes. 

El tramo 3 del Tren Maya fue adjudicado a Construcciones Urales, en convenio 

de asociación con GAMI Ingeniería e Instalaciones y AZVI. 

Fonatur informó que este sábado se realizaron siete de las 15 reuniones de 

seguimiento y verificación de los acuerdos adoptados durante la fase consultiva 



del proceso de consulta libre, previa e informada a los pueblos y comunidades 

indígenas de la región en Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 

En las entidades los representantes de las comunidades solicitaron ampliar el 

servicio de electrificación, servicios de agua potable, servicios médicos, 

financieros y orientación legal sobre los terrenos ubicados en las vías. 

El gobierno federal informó que en Palenque, Chiapas, representantes del Banco 

del Bienestar anunciaron la instalación de cinco sucursales en la región, en 

atención a las solicitudes de las comunidades. 

En seguimiento a las demandas de asesoría sobre terrenos ubicados en el paso 

de las vías, representantes de la Procuraduría Agraria (PA) informaron que se 

capacita legalmente a los propietarios para que conozcan sus derechos y tengan 

certeza sobre sus tierras. 

En Bacalar, Quintana Roo, se avanza en la solicitud de ampliación al servicio de 

electrificación ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y sobre las dudas 

de la comisión respecto a la construcción de caminos e indemnizaciones que se 

encuentran pendientes, se acordó que la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT), a través de sus representantes en el estado, revisará la 

viabilidad de los trazos, obras y requerimientos solicitados y dará seguimiento. 

En la comunidad de Don Samuel, municipio de Escárcega, Campeche, se 

consensó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) programará recorridos 

a las comunidades que requieren proyectos ejecutivos para la construcción de 

pozos de agua potable. 

En Tenabo, Campeche, integrantes de la comisión de seguimiento solicitaron la 

ampliación del servicio de energía eléctrica en las comunidades, y reiteraron la 

necesidad de incorporar a las mujeres indígenas al proyecto. Asimismo, para dar 

seguimiento a los acuerdos, la comisión consensó mantener comunicación 

directa con Fonatur. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

La Central Campesina Cardenista pide la 

solución de 17 conflictos agrarios que llevan casi 

30 años 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Redacción 

La Central Campesina Cardenista tiene 17 expedientes de conflictos agrarios en 

todo el estado y que no se han podido resolver desde hace 28 años, espera que 

en este gobierno federal que encabeza el Presidente Andrés Manuel López 

Obrador se resuelvan, son más de mil 500 hectáreas las que están en conflicto. 

Armando Herrera Guzmán, dirigente de la CCC, informó que hace unos días el 

Presidente visitó la Sierra Norte, no pudieron hablar con él, pero vio por las 

mantas que pusieron, la demandas de los campesinos, además, le entregaron 

un escrito. 

Los conflictos agrarios, indicó, vienen desde el gobierno de Salinas de Gortari en 

1992, quien reformó la ley agraria y las reglas de operación, los conflictos 

siguieron si resolverse en los gobiernos posteriores, “son múltiples problemas en 

todo el país, más de mil asuntos por parte de las diversas organizaciones, hemos 

estado en oficinas del gobierno del estado y con diversos funcionarios con el fin 

de que se sigan los procesos en cada uno de los asuntos. 

Informó que ese día muchos campesinos esperaron al presidente con la 

esperanza de hablar con él, sin embargo no fue posible, pero se enteró de las 

demandas, “se trata de viejos expedientes agrarios que vienen de antes de 1992, 

por lo que llevan 28 años sin resolverse, de los 17 asuntos 13 se ubican en la 

Sierra Norte en Ajalpan, Xicotepec, Venustiano Carranza, Pantepec y Francisco 

Z. Mena, otros asuntos están en Izúcar de Matamoros, Chietla, Chiautla y 

Huehuetlán el Chico en los límites de Ayoxuxtla. 

El Presidente de la república, indicó, ha dado instrucciones al Procurador Agrario 

para que siga el procesos de los asuntos hasta su solución, esperamos que así 

sea. 

 



 

Entrega Patricia Durán 120 títulos de propiedad 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

La presidenta municipal de Naucalpan, Patricia Durán Reveles, entregó 120 

títulos de propiedad en coordinación con el Registro Agrario Nacional, el Instituto 

de la Función Registral del Estado de México y la Procuraduría Agraria. Los 

beneficiarios son vecinos del ejido de San Mateo Nopala. Estamos aquí gracias 

al Programa de Regularización del ejido de San Mateo Nopala para hacer valer 

el esfuerzo de toda una vida, dándoles seguridad humana y certeza jurídica, 

comentó Durán Reveles. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Entrega alcaldesa de Naucalpan Patricia Durán 

120 títulos de propiedad 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

La Presidenta Municipal, Patricia Durán Reveles, entregó 120 títulos de 

propiedad en coordinación con el Registro Agrario Nacional, el Instituto de la 

Función Registral del Estado de México y la Procuraduría Agraria. 

La Alcaldesa aseguró a los vecinos del Ejido de San Mateo Nopala que ahora 

tienen certeza jurídica de su vivienda. 

«Estamos aquí gracias al Programa de Regularización del Ejido de San Mateo 

Nopala y para hacer valer el esfuerzo de toda una vida, dándoles seguridad 

humana y certeza jurídica; hoy estamos entregándoles 120 títulos, en 

continuidad a las entregas que se han hecho en diferentes etapas, gracias al 

trabajo que se ha realizado con el Registro Agrario Nacional, el Instituto de la 

Función Registral del Estado de México y con la Procuraduría Agraria», dijo la 

Munícipe. 

Durante la segunda entrega de Títulos de Propiedad, también estuvo presente 

Arturo Velasco Elizalde, encargado del Programa de Títulos de Propiedad 

municipal, quien señaló que ya se encuentran inscritos más de mil ciudadanos 

para regularizar su situación de tenencia de la tierra, a quienes se espera hacer 

entrega de su documentación el próximo año. 

Además, puntualizó que en el Ejido de San Mateo Nopala existen cerca de 8 mil 

personas en espera de regularizar sus propiedades. 



Asimismo, se realizó la entrega simbólica de títulos a seis ciudadanos, quienes 

han acreditado la situación jurídica de su vivienda. 

Agustina González Delgado, vecina de San Mateo Nopala, agradeció a las 

autoridades de los tres niveles de Gobierno por facilitar la entrega de sus 

documentos, lo que le permitiría tener certidumbre patrimonial, no solo a ella, 

sino a sus familiares. 

«En nombre de todos los beneficiarios que estamos aquí y de todas nuestras 

autoridades, les damos las gracias por este servicio que nos han dado, para 

tener nuestro documento que avala la propiedad de mi casa, y así tener certeza 

jurídica», aseveró. 

En el evento también estuvieron presentes Sandra Acevedo Salgado, en 

representación de Jesús de la Cruz Martínez, Comisionado del Registro Agrario 

Nacional; Guillermo Vargas Villafuerte, presidente del Comisariado Ejidal de San 

Mateo Nopala; el diputado local Max Agustín Correa Hernández, y su suplente, 

Manuel Castillo Durán. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Entrega Patricia Durán 120 títulos de propiedad 

 

Sábado 28 noviembre 2020 / Redacción 

La Presidenta Municipal, Patricia Durán Reveles, entregó 120 títulos de 

propiedad en coordinación con el Registro Agrario Nacional, el Instituto de la 

Función Registral del Estado de México y la Procuraduría Agraria. 

La Alcaldesa aseguró a los vecinos del Ejido de San Mateo Nopala que ahora 

tienen certeza jurídica de su vivienda. 

Estamos aquí gracias al Programa de Regularización del Ejido de San Mateo 

Nopala y para hacer valer el esfuerzo de toda una vida, dándoles seguridad 

humana y certeza jurídica. 

“Hoy estamos entregándoles 120 títulos, en continuidad a las entregas que se 

han hecho en diferentes etapas, gracias al trabajo que se ha realizado con el 

Registro Agrario Nacional, el Instituto de la Función Registral del Estado de 

México y con la Procuraduría Agraria”, dijo la Munícipe. 

Durante la segunda entrega de Títulos de Propiedad, también estuvo presente 

Arturo Velasco Elizalde, encargado del Programa de Títulos de Propiedad 

municipal, quien señaló que ya se encuentran inscritos más de mil ciudadanos 

para regularizar su situación de tenencia de la tierra, a quienes se espera hacer 

entrega de su documentación el próximo año. 

Además, puntualizó que en el Ejido de San Mateo Nopala existen cerca de 8 mil 

personas en espera de regularizar sus propiedades. 



Asimismo, se realizó la entrega simbólica de títulos a seis ciudadanos, quienes 

han acreditado la situación jurídica de su vivienda. 

Agustina González Delgado, vecina de San Mateo Nopala, agradeció a las 

autoridades de los tres niveles de Gobierno por facilitar la entrega de sus 

documentos, lo que le permitiría tener certidumbre patrimonial, no solo a ella, 

sino a sus familiares. 

“En nombre de todos los beneficiarios que estamos aquí y de todas nuestras 

autoridades, les damos las gracias por este servicio que nos han dado, para 

tener nuestro documento que avala la propiedad de mi casa, y así tener certeza 

jurídica”, aseveró. 

En el evento también estuvieron presentes Sandra Acevedo Salgado, en 

representación de Jesús de la Cruz Martínez, Comisionado del Registro Agrario 

Nacional; Guillermo Vargas Villafuerte, presidente del Comisariado Ejidal de San 

Mateo Nopala; el diputado local Max Agustín Correa Hernández, y su suplente, 

Manuel Castillo Durán. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Entrega Patricia Durán 120 títulos de propiedad 

 

Sábado 28 noviembre 2020 / Redacción 

La Presidenta Municipal, Patricia Durán Reveles, entregó 120 títulos de 

propiedad en coordinación con el Registro Agrario Nacional, el Instituto de la 

Función Registral del Estado de México y la Procuraduría Agraria. 

La Alcaldesa aseguró a los vecinos del Ejido de San Mateo Nopala que ahora 

tienen certeza jurídica de su vivienda. 

«Estamos aquí gracias al Programa de Regularización del Ejido de San Mateo 

Nopala y para hacer valer el esfuerzo de toda una vida, dándoles seguridad 

humana y certeza jurídica. 

«Hoy estamos entregándoles 120 títulos, en continuidad a las entregas que se 

han hecho en diferentes etapas, gracias al trabajo que se ha realizado con el 

Registro Agrario Nacional, el Instituto de la Función Registral del Estado de 

México y con la Procuraduría Agraria», dijo la Munícipe. 

Durante la segunda entrega de Títulos de Propiedad, también estuvo presente 

Arturo Velasco Elizalde, encargado del Programa de Títulos de Propiedad 

municipal, quien señaló que ya se encuentran inscritos más de mil ciudadanos 

para regularizar su situación de tenencia de la tierra, a quienes se espera hacer 

entrega de su documentación el próximo año. 

Además, puntualizó que en el Ejido de San Mateo Nopala existen cerca de 8 mil 

personas en espera de regularizar sus propiedades. 

Asimismo, se realizó la entrega simbólica de títulos a seis ciudadanos, quienes 

han acreditado la situación jurídica de su vivienda. 

Agustina González Delgado, vecina de San Mateo Nopala, agradeció a las 

autoridades de los tres niveles de Gobierno por facilitar la entrega de sus 

documentos, lo que le permitiría tener certidumbre patrimonial, no solo a ella, 

sino a sus familiares. 



«En nombre de todos los beneficiarios que estamos aquí y de todas nuestras 

autoridades, les damos las gracias por este servicio que nos han dado, para 

tener nuestro documento que avala la propiedad de mi casa, y así tener certeza 

jurídica», aseveró. 

En el evento también estuvieron presentes Sandra Acevedo Salgado, en 

representación de Jesús de la Cruz Martínez, Comisionado del Registro Agrario 

Nacional; Guillermo Vargas Villafuerte, presidente del Comisariado Ejidal de San 

Mateo Nopala; el diputado local Max Agustín Correa Hernández, y su suplente, 

Manuel Castillo Durán. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Nueva directiva de ejido 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Isauro Chí Díaz 

Yucatán. - Con 210 votos, Manuel Balam Arceo, de la planilla roja, fue electo 

ayer domingo comisario ejidal para tres años, luego de ocupar ese cargo de 2014 

a 2017. 

José Wilfrido Cen Xuluc, de la planilla verde, logró 55 sufragios, y Luis Felipe 

Kuyoc Noh, de la amarilla, 63. 

En su mensaje, Balam Arceo dijo que no ganó él sino el ejido y todos al otorgarle 

la confianza de representar a los hombres de campo en los próximos tres años. 

Indicó que observó que muchos ejidatarios no pudieron sufragar debido a errores 

en su nombre en el padrón ejidal y se comprometió a corregir las fallas. 

Igual ofreció encabezar un trabajo coordinado con las autoridades de todos los 

niveles, y una de sus prioridades es que los campesinos cuenten con caminos 

dignos para trasladarse a sus lugares de producción. 

La asamblea electiva fue prolongada y tranquila. Los candidatos perdedores 

aceptaron los resultados y hasta el ahora excomisario José Fidencio Tamayo 

Batún se acercó al triunfador para felicitarlo y desearle éxito en la nueva 

encomienda. 

Policías municipales y estatales vigilaron la elección con constantes rondines 

para prevenir disturbios. 

La jornada electoral ejidal se inició en mañana y concluyó a las 5 de la tarde, 

ante personal de la Procuraduría Agraria, encabezados por Luis Armando 

Vargas Centurión. 



Tras informarse el resultado de la votación, la asamblea continúo con la rendición 

de cuentas del comisario saliente. 

Dijo que presentará un informe transparente y entregará de igual manera los 

bienes muebles e inmuebles de los ejidatarios. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

La Pila, el pueblo 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Redacción 

San Luis Potosí. - Al llevar a cabo una argucia legal para posponer dos 

audiencias en el Tribunal Agrario dónde se tratarían temas relevantes para el 

ejido La Pila, el asesor jurídico del Ejido argumentó ser sospechoso de COVID-

19 según certificado médico presentado al tribunal así como receta médica 

expedidos por el médico cirujano partero Marco Antonio Loaiza Aguilar. 

Está argucia logró agendar nuevas fechas de audiencia para los meses de enero 

y febrero del próximo año prolongando más la expectativa que hay en estos 

juicios debido a que uno de ellos analiza la posibilidad de que el tribunal decrete 

la nulidad de las cuatro actas falsas que mañosamente llevaron a cabo para 

ostentarse como representantes ejidales y el otro trata la nulidad de la asamblea 

del 18 de noviembre del 2018 dónde se les hizo bolas el engrudo y ni los 

integrantes del Comisariado saben dónde quedaron sus tierras según ellos.  

Lo que es cierto es que en una de estas audiencias les salió el tiro por la culata, 

ya que el magistrado Juan Rodolfo Lara Orozco decretó una medida cautelar 

ordenando la suspensión de las asambleas convocadas para el día 30 de 

noviembre, en uno de sus argumentos para otorgar esta medida menciona la 



cuestionada legitimidad de los representantes legales, además de poner en 

entredicho la asamblea realizada el 18 de noviembre del 2018 convocada por 

estos mismos “representantes”, lo que supone pensar que si está suspendiendo 

estás asambleas por la ilegalidad de los representantes, por lógica debería de 

anular el acta de asamblea del 18 de noviembre del 2018, pero no se sabe aún 

si habrá cañonazos más fuertes. 

Lo que sí es importante mencionar es que a conveniencia argumentan estar 

enfermos de COVID-19 aunque sea sólo para prolongar su martirio y aun así 

querían reunir a 535 ejidatarios sin importarles para nada el posible contagio de 

todos ellos, aunque para esto ya existían y existen 6 amparos algunos en el 

juzgado sexto y otros en el juzgado octavo de distrito que ordenan la suspensión 

de plano de estas asambleas, por tal motivo la Procuraduría Agraria que es uno 

de los órganos que debería de estar presentes en estas asambleas por los temas 

que se iban a tratar mandó los oficios correspondientes notificando a las partes 

interesadas su inasistencia acatando estás resoluciones. 

En fin, aun así resta ver si éste comisariado Espurio acata estos mandamientos 

judiciales sino se verá obligado a enfrentar otra serie de demandas agrarias y 

penales, “otra raya más al tigre”. 

Pasando a otros temas, es sumamente preocupante enterarse que más y más 

gente de esta y otras comunidades está falleciendo al parecer todo indica que 

es por el COVID-19 que aqueja a la población nacional, aunque lo más 

preocupante es que algunas familias que desgraciadamente pasan por estos 

dolorosos momentos no lo aceptan. El hecho de aceptar cuando así sea el caso, 

ayuda a qué los demás familiares y vecinos tomen precauciones y las medidas 

sanitarias para resguardarse y evitar el contagio. 

Debemos de entender que está en nosotros el cuidarnos y cuidar a nuestra 

familia, es inevitable salir a buscar el pan de cada día, pero si se puede hacerlo 

con precaución y acatando lo que las autoridades de salud recomiendan. 

 

Cuídese y cuide a los suyos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Falsifican firmas de ejidatarios para reconocer a 

presidente del ejido de Tlalmanalco sin asamblea 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Gilberto Hernández Guzmán 

Tlalmanalco. - Ejidatarios denunciaron la falsificación de firmas para reconocer 

a Estanislao Orihuela como presidente del ejido de Tlalmanalco, en una 

asamblea que nunca se llevó a cabo, promovida por el expresidente del ejido de 

Tlalmanalco José María Alfaro Reyes. 

Entrevistados en la redacción de AMAQUEME, pidieron antes que nada guardar 

sus 

 identidades en la reserva por seguridad propia, pues aseveraron que otros 

compañeros que han hecho lo mismo en contra de Alfaro Reyes han sido objeto 

de amenazas y represalias. 

Revelaron que Gabriel Ortega, tesorero del comisario y Estanislao les mintieron 

a los ejidatarios para que firmaran un documento, asegurándoles que iban a 

recibir apoyos económicos en noviembre y diciembre, cuando el objetivo era otro. 

Informaron que lo hicieron para inscribir ante el Registro Agrario Nacional a un 

comisariado electo, cuando no ha habido ninguna asamblea para elegirlo, 

después de que la anterior directiva, encabezada por Octavio Ramos Islas 

terminó su gestión en abril pasado. 

Aseguraron que los dos citados, manejados por el expresidente del ejido 

falsificaron 50 firmas para nombrar a Estanislao como presidente del 

comisariado ejidal. Molestos por el engaño de que están siendo víctimas 

denunciaron a la luz pública que el supuesto comisariado, elegido el martes 10 

de noviembre fue a base de firmas falsas. “Gabriel Ortega, el tesorero del 

comisariado fue a las casas de varios ejidatarios para pedirles sus firmas”, 

indicaron. 



Agregaron que Marcos Mendoza es el presidente del consejo de vigilancia y está 

usurpando la función como presidente ejidatario, cargo que le correspondería a 

Jacaranda Almazán Velázquez, quien es la suplente del presidente ejidatario.  

“Ella no quiso tomar el cargo porque no se prestó a las artimañas de José María 

Alfaro Reyes, de Octavio Ramos García, de Estanislao Orejuela, de Héctor 

Osorio y de Marcos Mendoza, quienes son los que falsificaron la asamblea para 

la elección de un nuevo comisariado” 

Afirmaron los entrevistados que con esta nueva asamblea sacarían un permiso 

maderable de la tercera anualidad del monte ante PROBOSQUE, que les 

generaría recursos que deberían repartir entre los ejidatarios, pero no lo hacen, 

como sucedió con otros dos anteriores aprovechamientos obtenidos en el 

periodo de Octavio Ramos.  

Los denunciantes, dieron a conocer que el pasado 28 de octubre entregaron un 

oficio a PROBOSQUE para que rechazara la asamblea realizada con firmas 

falsas. 

Agregaron que José María Alfaro Reyes, quien ha sido presidente en dos 

ocasiones, está detrás de los malos manejos del comisariado. 

“Las ganancias se tienen que repartir entre los ejidatarios y no nos han dado 

nada, ni de la explotación de la mina del Tenayo, ni del parque Dos Aguas, ni del 

aprovechamiento forestal”, denunciaron. 

Precisaron que van tres aprovechamientos forestales y tres programas de 

saneamiento forestal, que en forma global supera los 18 millones de pesos, que 

no se repartieron a los ejidatarios. 

De igual manera afirmaron que durante el periodo de Octavio sólo hizo una 

asamblea, pese a que estaba obligado a dos por año para que rindiera cuentas 

de los ingresos del comisariado, pero sólo hizo una en todo su periodo. 

Solicitaron a la Procuraduría Agraria que realice una convocatoria para elegir 

nuevo presidente del ejido. Advirtieron que, de no hacerse caso a sus demandas, 

van a cerrar la carretera federal para solicitar el apoyo al gobernador del Estado 

de México, al director de PROBOSQUE y al representante de la Procuraduría 

Agraria para que intervengan y cuiden que se lleven unas elecciones 

transparentes. 

“Pedimos el cambio porque ya saquearon al ejido, toda la maquinaria propiedad 

de él está al servicio de José María Alfaro Reyes en el DIF de Chalco, ya que 

ahí trabaja», aseveraron. 

Puntualizaron que, en varias asambleas, Alfaro Reyes llevaba a golpeadores 

para boicotearlas y amedrentar a quienes se oponían a sus deseos. 

“Tenemos temor de represalias que podamos sufrir, pero ya estamos cansado 

de tanta corrupción por parte de Alfaro, Estanislao, Marcos, Octavio y Héctor”, 

aseguraron. 
 

 

 

 

 

 



 

Cancelan Asamblea del Ejido Chetumal para 

Renovar la Mesa Directiva 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Redacción 

Debido a que no se dieron las condiciones, este domingo se canceló la asamblea 

del Ejido Chetumal programada para elegir al nuevo dirigente del grupo agrario, 

ya que la mayoría de los ejidatarios han manifestado su rechazo a la intención 

de la Procuraduría Agraria en Quintana Roo. 

Cuauhtémoc de Juárez Godoy Álvarez, ex presidente del comisariado del ejido 

Chetumal, señaló que perdió sus funciones el pasado 28 de mayo del 2020 y se 

mostró en contra de que la Procuraduría Agraria, de que se halla emitido la 

convocatoria sin antes consultarle, aunado a que se pone en riesgo la salud de 

sus integrantes. 

Indicó que en el domo del parque de la Alameda, lugar donde se llevaba a cabo 

la asamblea, no contaba con el espacio para que permanecieran los 110 

ejidatarios, por lo que no se consideraron criterios para la celebración de la 

asamblea frente a la contingencia sanitaria del Covid-19.  

“Están violentando los derechos de los compañeros, por lógica hubieran buscado 

un lugar más grande para que entren todas las personas”, dijo Godoy Álvarez. 



Dijo que la asamblea no se realizó pues la mayoría de los integrantes son 

personas de la tercera edad, algunos se encuentran enfermos y son vulnerables 

al Covid-19, por tal motivo no asistieron. 

Detalló que si bien ya no es el presidente del comisariado del ejido Chetumal, 

continúa apoyando y defendiendo a sus compañeros. 

Remarcó que en la asamblea que no se concretó, se debía renovar la mesa 

directiva  para que el ejido tenga un representante legal. 

Godoy Álvarez dijo que la asamblea es la máxima autoridad para pedir sus 

órganos de representación y lo dice en la ley agraria, también en un artículo dice 

que se le debía de notificar al comisariado. 

“A la mera hora sacaron la convocatoria, nunca nos informaron, un grupo de 

ejidatarios desde el 12 de noviembre metieron un oficio y en ningún momento 

nos dijeron”, dijo Godoy Álvarez. 

Destacó que no se tenía contemplado lo de la pandemia y por ende no se puede 

convocar porque es un acuerdo del Consejo Nacional de Salud. 

Cabe mencionar que la mesa directiva del ejido Chetumal debió renovarse el 

pasado 28 de mayo, sin embargo, la pandemia ocasionó que se suspendiera 

todo acto masivo en un intento por evitar la propagación del Covid-19. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Suspenden asamblea del ejido Chetumal por falta 

de quórum 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Luis Enrique Tuz 

Quintana Roo. - Por falta de quórum se suspendió la asamblea del ejido 

Chetumal programada en el domo del parque de La Alameda, debido a que 

solamente asistieron 53 de 110 ejidatarios inscritos en el padrón, entre los puntos 

principales estaba la elección de la nueva mesa directiva. 

La asamblea se debió celebrar en la casa ejidal, sin embargo, la trasladaron al 

domo que se encuentra frente a palacio municipal. 

El excomisario ejidal Cuauhtémoc de Juárez Godoy Álvarez, denunció 

irregularidades por parte de la Procuraduría Agraria (PA), porque convocó a la 

asamblea en plena pandemia del coronavirus COVID-19 situación que puso en 

riesgo a los ejidatarios que se encuentran en el grupo vulnerable. 

No se informó la fecha en que se realizará la asamblea por segunda 

convocatoria, por lo que acudirá de nuevo a las oficinas de la Procuraduría 

Agraria para solicitar más información y también para denunciar al visitador 

agrario Porfirio Jiménez. 

Finalmente, un grupo de ejidatarios conformaron la planilla verde, la cual está 

encabezada por Efraín Regalado Torres y como suplente lucio Cuauhtémoc 

Fabro Cuk, pero no la inscribieron al no celebrarse la asamblea ejidal. 
 

 

 



 

Por falta de quórum, posponen elecciones en el 

Ejido de Escárcega 

 

Viernes 27 noviembre 2020 / Joaquín Guevara 

Quintana Roo. - Al no contar con la presencia de la mayoría de los ejidatarios, 

se suspendió la asamblea convocada por la Procuraduría Agraria (PA) para 

llevar a cabo la elección de los integrantes de la mesa de debates que recibirá 

los documentos de los aspirantes a comisarios ejidales, y será hasta el 6 de 

diciembre cuando se vuelvan a reunir.  

 

Padrón 

 

Al llegar los funcionarios de la PA desde las 10:00 horas para celebrar la reunión 

en el recinto de la cancha deportiva “Ramón Félix Cuevas”, ubicada en la colonia 

Morelos, al momento de tomar el pase de lista sólo contestaron 194 de los 669 

empadronados, por lo tanto, no se consiguió el quórum, que requiere de la 

asistencia de 335 ejidatarios para cumplir con la normativa. 

Ante esto, se resolvió convocar a una segunda asamblea el 6 de diciembre en 

este mismo lugar.  

Al saberse que no procedía el evento, los ejidatarios presentes se retiraron del 

lugar y esperan que el próximo domingo acudan sus demás compañeros para 

elegir a sus nuevas autoridades.  



El procedimiento es indispensable para que el ejido pueda tener autoridades que 

se encarguen de su administración. La junta para aprobar la mesa de selección 

de candidatos es insalvable como requisito. 

Por eso los agricultores confían en que en la próxima cita se cumpla con el 

número de electores. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Cheques para ejidatarios son apócrifos: Fonatur 

 

Domingo 29 noviembre 2020 / Redacción 

Campeche. – Pese a que los trabajos del tramo 2 del Tren Maya continúan, el 

Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y la empresa Díaz Barrientos 

y Asociados señalan que existen dos cheques apócrifos firmados por el 

comisario Gonzalo Pool Nah. 

Los conflictos se han originado porque el personal del Tren Maya no ha dejado 

que intervenga la Procuraduría Agraria, que debe avalar todos los asuntos 

ejidales, de eso se han aprovechado para cometer los ilícitos, indicó el suplente 

del Consejo de Vigilancia del comisariado, Elías Pech Pech. 

Abundó que en el tramo 2 han realizado los trabajos de topografía y de limpieza 

del derecho de vía. “Son diferentes las compañías que contrata a la gente y al 

terminarse las labores, algunos continúan en los otros tramos”. 

En los próximos días empezarán otras maquinarias a laborar. Llegaran en el 

municipio de Escárcega y las trasladaran aquí. Nivelaremos las zonas en donde 

se quitaron los durmientes para empezar a instalar los nuevos. 

Pech Pech reveló que derivado de los problemas que tuvieron con el excomisario 

los directivos de Carso dejaron de utilizar los sellos del ejido para sus 

documentos, que eran firmados por la presidente Marilín Rodríguez Chan, pero 

esto se ha cancelado. 

“Porque en cada uso de sellos de la Junta Municipal, el pago era de diez mil 

pesos y ella no tiene la facultad de realizarlo”. 

 

 

 

 



 

Defienden ejidatarios 600 hectáreas de uso 

común 

 

Sábado 28 noviembre 2020 / Dámaso León Ruíz 

Veracruz. - Ixmatlahuacan. - Ejidatarios del ejido Benito Juárez, ubicado en 

Ixmatlahuacan, no se dejarán quitar 600 hectáreas de uso común que 

presuntamente habrían sido vendidas a tercero, quien no tiene ni la propiedad ni 

la posesión, según comenta María Luis Díaz Olmedo. 

Y la citada Secretaria del ejido Benito Juárez, ubicado en el citado municipio pero 

conformado por ejidatarios residentes en Otatitlán, por cierto, paisanos del 

Secretario de Gobierno, Eric Cisneros Burgos, precisó que cualquier diferencia 

por la propiedad deja sin competencia a la Fiscalía General de Justicia del 

Estado, si no al Tribunal Unitario Agrario No. 40, con sede en San Andrés Tuxtla. 

Posición que corroboró el abogado Gabriel Barrán González, quien precisó que 

para enajenar tierras de uso común ejidales se tiene que hacer una asamblea 

especial, convocada con antelación, con la asistencia del 75 por ciento de los 

ejidatarios, funcionarios de la Procuraduría Agraria (PA), un notario público, y 

luego de aprobarse, visto bueno del Registro Agrario Nacional (RAN), mientras 

que habiéndose sido denunciados los ejidatarios por despojo, hasta el momento 

intento de conciliación simplemente no prosperó. 

Así, los quejosos están dispuestos a luchar para evitar que se les quiten dichas 

tierras de uso común, y pues irán a juicio, sea por criterio agrario, sea incluso por 

lo que consideran errado camino vía la Fiscalía de Justicia del Estado, 

enfrentando una acusación de despojo que consideran infundada, apoyados por 



su defensor, quien anteriormente hizo carrera en el sector agrario del Gobierno 

Federal. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Habitantes de Mocorito reciben certeza jurídica 

de sus solares urbanos 

 

Viernes 27 noviembre 2020 / Bardo Villa Castro 

Sinaloa. - Luego de esperar algunos años, hoy por fin el sueño de les hizo 

realidad a alrededor de 500 personas originarias de diferentes ejidos de 

Mocorito, al recibir el respectivo título que le da certeza jurídica a su solar urbano.  

El evento protocolario tuvo lugar en la Casa Ejidal del Pueblo Mágico y estuvo 

encabezado por el alcalde Jesús Guillermo Galindo Castro, José "Pepe" Guillén 

Rentería (comisionado del Registro Agrario Nacional), José Alfonso "Güerito" 

Acedo (presidente del Comité Campesino), Enrique Flores Sepúlveda (director 

de Desarrollo Agropecuario en el Ayuntamiento), Julio Medardo Serrano 

(secretario del Ayuntamiento), entre otras personalidades. 

José "Pepe" Guillén resaltó que este es un programa nacional de entrega de 

registros agrarios que se está desarrollando en conjunto con Sedatu y la 

Procuraduría Agraria y ante esta pandemia cosiste en salir a los municipios y 

núcleos agrarios con todos los documentos a entregar. 

En este caso, en Mocorito, son cinco ejidos los beneficiados (Bacamopa, 

Bequillos, El Guasimal, Boca de Arroyo y Tepantita) donde alrededor de 500 

personas recibirán su debido título que desafortunadamente por años habían 

estado rezagados.  



"Este nuevo programa lo arrancamos hace días en Angostura, luego en 

Concordia y hoy estamos en Mocorito para entregar alrededor de 500 títulos, el 

próximo viernes vamos a El Rosario, El Fuerte y cerraremos el año en Mazatlán, 

el día 18 de diciembre.   

El compromiso que traemos es entregar 30 mil documentos que ya están listos 

en el Registro Agrario y estas jornadas de acercamiento con los campesinos es 

muy importante porque se ahorran la ida a Culiacán, a parte ahorita no hay 

posibilidad ante la pandemia, ya que todavía tenemos las oficinas cerradas en 

atención al público.  

Los beneficios que trae el ya tener un título de propiedad son muchos, uno es 

que se incrementa considerablemente de valor el solar y su vivienda, además de 

que le sirve como garantía para algún crédito si así lo quisieran hacer, también 

se ocupa la titulación para poder acceder a determinados programas especiales 

de gobierno, pero lo más importante de todo esto es la certeza jurídica en la 

tenencia del terreno", afirma José "Pepe" Guillén Rentería, comisionado del 

Registro Agrario Nacional. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Cannabis, libre y sin fianza 

 

Viernes 27 noviembre 2020 / Redacción 

Todavía no hace mucho eso de que alguien consumiera marihuana en privado o 

en público era visto como “¡anatema sea!”. A ese o al otro se le acusaba de 

“mariguano” si se le sabía que fumaba su porro y caminaba por ahí como si 

nada… –“No te metas con ese, es un mariguano”-, se decía y se cruzaba la 

acera. O al menos así ocurría hace tiempo… 

O algunos jóvenes de distintos estratos tienen sus fiestas y llevan su carrujito 

para compartir entre sus amigos que se reunían en el patio de la casa para darle 

vuelo a la hilacha. Al olor del humo, las quejas de los vecinos llegaban enseguida 

y hasta se llamaba a la patrulla… 

Aunque, de un tiempo a esta parte, como que ya había cierta holgura, como que 

unos fumaban y otros hacían la vista gorda, de todos modos, no había 

problema… “cada quien muere de su accidente”, decían al paso… Y así cada 

vez más. 

El problema no era tan sólo el consumo de marihuana a hurtadillas entre aquellos 

que la acostumbran. El problema es que detrás de cada ‘porrito’ hay un grave 

conflicto de seguridad, de criminalidad, de violencia, de daños en personas y de 

patrimonio.  

Es un mercado cada vez más lucrativo para muchos, pero también cada vez más 

salvaje en sus resultados porque ya se sabe, que lo prohibido hace que surja el 

mercado obscuro. 



Parte de los campos de cultivo en México se han dedicado a la siembra del 

producto. Muchos de forma oculta, otros no tanto por complicidad con 

autoridades o bien por el ejercicio de la violencia de los grupos que controlan los 

territorios haciendo complicidades de grado o por fuerza con propietarios de la 

tierra. 

Esto en un país que cuenta con una superficie de 196 millones de hectáreas y el 

51% son de núcleos agrarios. Según datos de la Procuraduría Agraria se tienen 

registrados 31,785 núcleos, de los cuales 29,442 son ejidos y 2,343 son 

comunidades. En muchos de sus espacios se ha sembrado la marihuana, pero 

también se siembran otro tipo de estupefacientes que están prohibidos y que, 

aun así, se producen y se comercian y se exportan de forma ilegal. 

Según un informe de la Secretaría de Salud, el consumo de la marihuana en 

México ha ido en aumento de forma significativa en los años recientes. Esto es, 

si antes casi la totalidad del producto se exportaba, ahora por razones de 

estrategia y mercado de quienes la producen y comercian, la ubican en el 

territorio mexicano, toda vez que el trasladarla a otros países les resulta más 

complicado, peligroso y muchas veces criminal. 

También hay núcleos de producción para consumo, que lo hacen para uso 

personal y para compartir a los cercanos sin daño ajeno ni personal ni 

patrimonial: digamos que por el puro gusto. 

Aun así, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) “la 

posesión simple de narcóticos, principalmente de marihuana, es el cuarto delito 

del fuero común por el que más personas son privadas de la libertad en nuestro 

país.” 

Mucha gente ha estado encerrada por habérsele encontrado en posesión de 

marihuana, por mínima autorizada que fuera, aunque también se sabe que en 

muchos casos esa ‘posesión’ “fue sembrada” para garantizar la detención… 

Pero parece que todo esto terminará una vez que el Senado de la República 

aprobó el 19 de noviembre, con 82 votos a favor, 18 en contra y 7 abstenciones, 

el dictamen para despenalizar el uso lúdico o adulto de la marihuana. Que, a 

partir del 15 de diciembre, si pasa en la Cámara de Diputados, las personas 

mayores de 18 años podrán cargar hasta 28 gramos de la yerba. 

“Queda permitido a personas mayores de dieciocho años consumir cannabis 

psicoactivo”, señala el documento. Esto es: se amplía de 5 a 28 gramos la 

posesión para autoconsumo y no habrá sanción penal; de entre 28 y 200 gramos, 

se convierte en posesión simple y amerita sanciones administrativas o multas; 

de 201 gramos a 28 kilos, se le considera posesión para narcomenudeo y de 28 

kilos en adelante, se considerará narcotráfico.” 

Bajo ciertas reglas y registros, se autoriza la producción y comercialización. No 

obstante, esto es precisamente la objeción de los distintos grupos de apoyo a 

esta despenalización. Que ‘se sigue penalizando el consumo, pero no su 

producción y comercialización, lo que favorece a la empresa, pero no al 

individuo’, dicen. 

Como quiera que sea, la aprobación ya fue hecha en el Senado y muy 

seguramente lo será en la Cámara de Diputados. ¿Pero esto es la solución a la 

violencia criminal en México? 



No tanto así. Para abatir esta criminalidad y su traslado a los Estados Unidos, el 

gobierno de ese país ha insistido en que México debería aprobar su consumo de 

forma holgada. Gobiernos estatales como el federal consideran que esto 

disminuirá la tasa de criminalidad en cada uno de los estados productores, como 

Guerrero… 

¿La violencia criminal acabará con esta aprobación? Esta tiene distintas formas 

de presentación… 

Con el paso de los días, una vez aprobada la regla de consumo y 

comercialización, veremos su impacto social, veremos si disminuye la 

criminalidad –como argumentaron los promotores de esta iniciativa– o si se abre 

paso al consumo de drogas aún más sofisticadas, impulsadas desde ese 

mercado negro que aún existe y nada más se le dará vuelta a la noria. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Deforestación, predominante en el cambio de 

uso de suelo en el país 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Angelica Enciso 

Una tercera parte del territorio nacional presentó cambios de uso de suelo, en 

los que predomina la deforestación. De esas modificaciones, 40 por ciento 

corresponden a la cobertura forestal del paso de pastizales a actividades 

agrícolas, revelan los datos cartográficos 2010-2015 del Sistema de Monitoreo 

del Cambio en la Cobertura de Suelo de América del Norte, iniciativa de la 

Comisión de Cooperación Ambiental (CCA). 

Orlando Cabrera Rivera, de la Unidad de Calidad Ambiental de la CCA, explicó 

en entrevista que, a nivel general, la superficie de cobertura en México, Estados 

Unidos y Canadá, ha cambiado 2.8 por ciento. Es la primera vez que el mapa 

tiene una resolución de 30 metros; el anterior, de 2005 a 2010, era de 250 metros 

de resolución. 

La mayoría de las transformaciones que se observaron, explicó, se deben a 

diferentes tipos de actividades, pero la deforestación es el más significativo. En 

la región, 40 por ciento corresponden a modificaciones en la cobertura forestal y 

en cada país se dan por razones diferentes. En Canadá, los incendios forestales 

han sido uno de los grandes precursores de los cambios y también los ocasiona 

la minería. Tan sólo en 2014 hubo más de 130 eventos de esos percances en el 

área circundante al Gran Lago de los Esclavos. 

Ejemplificó que en el caso de México, los cambios poblacionales significativos 

en el área de Sinaloa, donde la acuacultura es un sector económico importante 



(60 por ciento de la producción camaronícola del país viene de esa zona) han 

ocasionado modificaciones de uso de suelo para desarrollar esta industria, lo 

que tiene impacto también en el aumento de la población en el área. 

 

Marcada expansión urbana 

 

Al comparar la cubierta superficial de 2010 con la de 2015 es posible apreciar el 

impacto de una mayor inundación del suelo, asociada con la modificación de la 

costa, sobre todo cerca de bahías y estuarios, también asociada con 

transformaciones en suelos agrícolas y una marcada expansión urbana derivada 

de la creciente producción acuícola, indica el reporte. 

Cabrera Rivera puntualizó que en Chihuahua se observaron cambios para el uso 

agrícola y se han hecho proyectos de irrigación con el fin de aumentar la 

producción. Explicó que se ven los mismos patrones en los tres países 

mencionados, ya sea por la minería, incendios o la expansión urbana. 

Agregó que en Estados Unidos y Canadá se nota más la pérdida de bosques y 

en México es más visible el cambio de pastizales a sembradíos o actividad 

agrícola. Los mapas obtenidos por imágenes de satélite, dijo, presentan las 

transformaciones en la cobertura de suelo en los tres países; además de ver a 

qué se debe el cambio hay que ver lo que se debe hacer. 

Esta información, agregó, Cabrera Rivera, también es para los tomadores de 

decisiones, ya que “cuando hay fuego forestal las emisiones se van a la 

atmósfera. 

Entonces el bosque, los pastizales y la cobertura vegetal ayudan a mitigar las 

salidas de gases de efecto invernadero, por eso cuando los países toman 

decisiones frente al cambio climático, deben considerar estos sumideros”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

China aprueba importaciones de sorgo mexicano 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Redacción 

La administración aduanera de China informó este lunes que aprobó las 

importaciones de sorgo mexicano a partir de este lunes 30 de noviembre, en 

momentos en que país busca nuevas fuentes de granos para alimentar a su 

gigantesca industria de cría de animales. 

China ha incrementado las compras de granos de todo el mundo en los últimos 

meses para alimentar a sus granjas de cerdos en momentos en que se ve 

enfrentada un ajustado suministro de maíz y elevados precios domésticos. 

El país asiático ha comprado más de 4 millones de toneladas de sorgo en lo que 

va del año, un incremento del 450% interanual, de acuerdo a los datos de 

aduanas. 

Estados Unidos es por lejos el mayor proveedor, pero China también ha sumado 

compras de Argentina este año. 

México produjo 4.3 millones de toneladas de sorgo en la campaña 2019/2020, 

según informes del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), lo 

que representa cerca de la mitad de la cosecha estadounidense. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Cerraron 27 comedores para hijos de jornaleros 

en Sinaloa 

 

Lunes 30 noviembre 2020 / Irene Sánchez 

Sinaloa. - De 44 comedores comunitarios que ofrecían alimentos a hijos de 

jornaleros agrícolas en Sinaloa sólo quedan 17 debido a la cancelación del 

Programa de Atención de Jornaleros Agrícolas (PAJA) por parte del gobierno 

federal, informó Iliana Castro Miranda, directora de Save the Children, 

organización defensora de los derechos de la niñez. 

Señaló que de los 17 comedores que aún brindan servicio, nueve se localizan 

en municipios del sur de la entidad, entre ellos Rosario, Mazatlán y Escuinapa, 

región que concentra la mayor cantidad de trabajadores migratorios. 

Castro Miranda dijo que con la desaparición del PAJA, en 2019, se redujeron los 

recursos destinados a los programas que Save the Children ofrecía con la 

Federación; por ello la organización promueve ante el Senado una solicitud para 

que el proyecto sea retomado por los beneficios que ofrecía a más de 100 mil 

familias. 

Mencionó que durante la pandemia han buscado apoyos extraordinarios de 

empresarios nacionales y extranjeros para ampliar el número de beneficiarios, 

pues se entregaron unas 28 mil despensas a 7 mil familias. 

Subrayó que hubo casos en que se entregó ayuda hasta en cuatro ocasiones a 

la misma familia, pues muchos jornaleros se quedaron sin trabajo. 



 

Empresarios, indiferentes 

 

La directora de Save the Children detalló que el ayuntamiento de Escuinapa está 

por inaugurar un albergue y una guardería en el poblado de Teacapán, el cual 

contará con 40 habitaciones y una guardería para atender hasta 150 niños. 

Esto, explicó, se logró con respaldo de la empresa frutícola Díaz-Azteca, que 

donó un terreno de dos hectáreas. Agregó que se harán dos albergues en la 

zona, pero son insuficientes para los miles de personas que llegan con sus hijos 

a trabajar en el campo. 

Iliana Castro señaló que los agroexportadores de la región no han apoyado las 

iniciativas para mejorar las condiciones de vida de las familias de jornaleros. 

Destacó que no existen mecanismos que los obliguen, pues los productos que 

cosechan, entre ellos, chile y jitomate, van a los mercados de abasto de 

Guadalajara y la Ciudad de México, que no exigen certificados; de lo contrario 

no pasarían los controles, pues emplean mano de obra infantil. 

En marzo de 2019 el gobierno federal eliminó el PAJA a pesar de que hay 

alrededor de 9 millones de mexicanos –los trabajadores y sus familias– que 

emigran de sus comunidades para trabajar en los campos del norte del país, 

donde enfrentan abuso laboral, insalubridad, falta de educación y hacinamiento. 

El PAJA estaba adscrito a la Secretaría de Bienestar y su finalidad era reducir la 

vulnerabilidad de esta población con servicios de salud, alimentación, educación 

y albergues en las unidades de trabajo. 

Durante el sexenio pasado el programa se fue deteriorando, pero eso no 

justificaba que desapareciera y se abandonara a esta población, consideró en 

ese entonces Isabel Margarita Nemecio, coordinadora general de la Red 

Nacional de Jornaleros y Jornaleras Agrícolas. 

De acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 

Social, en 2017 el programa atendió a 76 mil personas, y durante el sexenio 

pasado su presupuesto se redujo de 270 millones de pesos en 2012 a 213 

millones en 2017, pero en 2019 se le quitaron todos los recursos. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


